
Почему я поехал в Норвегию? 

Чтобы понять, отчего в холод-

ной стране живут самые счаст-

ливые люди. И подсмотреть, 

что бы такое у них перенять? 

Ведь мы очень похожи. Нефть, 

газ, рыба... Вот только распоря-

жаемся всем этим по-другому. 

Читайте сериал о жизни 

на родине троллей и викингов

За первые дни фестиваля 

в лидерах и по числу прос-

мотров, и по оценкам зри-

телей оказалась «технокра-

тическая» драма Элины 

Суни «Мой лучший друг»

Валерий Петров — 
Главный военный 
прокурор — ответил 
на самые острые 
вопросы призывников
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Минобороны
не нашло следов химоружия
в Восточной Гуте

Психическая атака

Иван Егоров

КАК И ПРЕДПОЛАГАЛИ ранее 
в российском военном ведомст-
ве провокация с якобы проведен-
ной химатакой в Сирии будет ак-
тивно продвигаться США и их 
партнерами для оправдания воз-
можного массированного удара. 

С утверждением о том, что 
7 апреля в городе Дума в Восточ-
ной Гуте было применено химо-
ружие, выступил ряд неправи-
тельственных организаций, 
в том числе «Белые каски». 

В заявлении, размещенном 
8 апреля на сайте этой организа-
ции, говорится, что при бомбар-
дировке города использовались, 
в частности, бомбы с хлором, по-
гибли десятки человек, в больни-
цы с признаками отправления 
доставлены местные жители. 

В МИД России это сообщение 
назвали информационным вбро-

сом, а в Минобороны России зая-
вили, что «Белые каски» извест-
ны своими фейковыми новостя-
ми. Тем не менее 8 апреля прези-
дент США Дональд Трамп обви-
нил Дамаск в применении химо-
ружия и раскритиковал Россию 
и Иран за поддержку сирийского 
режима. 

Вчера глава МИД России Сер-
гей Лавров заявил, что военные 
специалисты из России посетили 
место предполагаемой химиче-
ской атаки в Сирии, не обнару-
жив там следов применения хло-
ра. «На это место уже выезжали 
и наши военные специалисты, 
там побывали и представители 
сирийского общества Красного 
Полумесяца, которое пользуется 
очень хорошей репутацией 
у международных организаций, 
включая ООН и Между-
народный комитет 
Крас ного Креста.

СУД Верховный суд РФ 
разъяснил, какие права 
есть у тех, кто не желает 
вступать в садовое 
товарищество

Сам себе садовод

Наталья Козлова

СУДЕБНАЯ коллегия по гра-
жданским делам Верховного 
суда РФ ответила на особенно 
актуальный в связи с началом 
дачного сезона вопрос — как 
надо поступать с теми, кто, 
пользуясь в полной мере услу-
гами садового товарищества, не 
желает становиться его членом 
и платить общие взносы? 

Не секрет, что подобная про-
блема реально существует, 
и она вызывает не только кон-
фликтные ситуации, но и ро-
ждает массу вопросов у тех, кто 
является членом садового или 
дачного товарищества и ис-
правно платит все положенные 
в СНТ взносы. Практически 

в каждом садовом товарищест-
ве можно найти тех, кто имеет 
свой взгляд на общие взносы.

Ситуация настолько остра, 
что даже суды, разбирая подоб-
ные споры, не всегда правильно 
их разрешают. Именно поэтому 
разъяснения Верховного суда 
в начале очередного садового 
сезона могут оказаться очень 
полезными.

Итак, садоводческое товари-
щество обратилось в суд 
с иском к гражданину, который 
трудился и отдыхал на террито-
рии этого СНТ, но членом его 
не был. На юридическом языке 
такой человек именуется 
« ведущим садоводство 
в индивидуальном по-
рядке».
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Только в «РГ» Главный следователь МВД: Каждое двенадцатое 
расследованное преступление — мошенничество

Бендерлоги

Александр Алексеев

З
а три недели до поездки 
в Лиссабон Юлия Самойло-
ва пригласила друзей и по-

клонников на российскую вече-
ринку «Евровидения». И впер-
вые исполнила в большом зале 
свою конкурсную песню I Won’t 
Break — при поддержке двух бэк-
вокалисток и почти тысячи зри-
телей. Слушалась уже основа-
тельно отрепетированная песня 
убедительно: гордо, напевно, 
даже немного отчаянно. 

Ваша песня хоть и на англий-
ском, но очень русская по 
духу — душевная и очень ис-
кренняя. Отчего вы решили вы-
брать именно такой жанр, по-
чти балладу, а не что-нибудь 
эстрадно-танцевальное и более 
привычно-востребованное для 
такого конкурса, как «Еврови-
дение»?

ЮЛИЯ САМОЙЛОВА: Баллада у меня 
была в прошлом году, а I Won’t 
Break сложно отнести к какому-
то стилю. Но такие песни я и сама 
с радостью слушаю и загружаю 
в телефон. Хотя в I Won’t Break 
(«Я не сломаюсь») мне особенно 
понравилась смысловая нагруз-
ка. Да и по характеру этот номер 
мне очень подходит. Но выбира-
ли мы песню с командой Первого 
канала, все вместе взвешивали 
«за» и «против». И решили, что 
именно эта будет лучшим вари-
антом.

Говорить о себе, что у меня 
сильный характер, было бы за-
носчиво. Хотя не раз приходи-
лось слышать такую фразу: «Ты 
сильная личность и молодец! Как 
ты так живешь?!» Вот так и живу: 
в апреле выходит и моя первая 
книга «Обычная необычная 
история». Вначале я по-
казывала рукопись дру-
зьям. 

Михаил Фалалеев

О 
новых видах престу-
плений, предложени-
ях изменений в Уго-
ловно-процессуаль-
ный кодекс, а также 

о том, кто и как защищает гра-
ждан от мошенников, рассказал 
главный полицейский следова-
тель страны генерал-лейтенант 
юстиции Александр Романов. 
В декабре 2016 года он назначен 
заместителем министра вну-
тренних дел — начальником След-
ственного департамента МВД 
России. Первое интервью в этой 
должности он дал «Российской 
газете».

Александр Владимирович, 
чуть больше года назад
вы возглавили следствие МВД 
России. Какие преступления 
 сегодня вас особенно трево-
жат?

АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: В 2017 году за-
регистрировано свыше двух мил-
лионов преступлений. В основ-
ном это преступления против 
собственности, в первую очередь 
кражи. Это почти 40 процентов 

от всех преступлений. Значитель-
ная доля — мошенничества. Ка-
ждое десятое преступление со-
вершается путем обмана или зло-
употребления доверием. Боль-
шинство потерпевших — около 
80 процентов — обычные гражда-
не. Надо ли объяснять, какова бы-
вает социальная окраска этих 
историй и степень нашей ответст-
венности перед людьми? Мошен-
ники используют любые лазейки: 
от доверчивости граждан до юри-
дической неурегулиро-
ванности некоторых 
сфер деятельности. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Юлия Самойлова впервые спела конкурсную песню
для «Евровидения»

Обычная необычная история

Жертвы преступлений, расследуе-
мых подчиненными Александра 
Романова, — чаще простые люди.
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Австралийский доллар  44,9418
Азербайджанский манат  34,4032
Армянский драм**  12,1833
Белорусский рубль  29,6189
Болгарский лев  36,7749
Бразильский реал  17,3854

Венгерский форинт**  23,0751
Вон Республики Корея***  54,7263
Гонконгский доллар*  74,6190
Датская крона*  96,5887
Доллар США  58,5714
Евро  71,8847

Индийская рупия**  90,1410
Казахстанский тенге**  18,2722
Канадский доллар  45,8018
Киргизский сом**  85,5057
Китайский юань*  92,8084
Молдавский лей*  35,6404

Новый туркменский манат  16,7586
Норвежская крона*  74,9608
Польский злотый  17,1442
Румынский лей  15,4241
СДР  84,8202
Сингапурский доллар  44,5885

Таджикский сомони*  66,3699
Турецкая лира  14,4435
Узбекский сум****  72,3023
Украинская гривна*  22,5188
Фунт стерлингов  82,6325
Чешская крона*  28,3652

Шведская крона*  69,9168
Швейцарский франк  61,0309
Южноафриканский рэнд*  48,6562
Японская иена**  54,6655

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.04.18 

Акцент

 Нынешние Остапы Бендеры 
используют любые лазейки:
доверчивость граждан,
несовершенство законов

Песня I Won’t Break («Я не сломаюсь») очень нравится Юлии Самойловой, 
потому что соответствует ее характеру. 
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ТЕХНОЛОГИИ В России 
построят единую сеть 
скоростного Интернета

5G выходит 
на частоты

Татьяна Шадрина

МИНКОМСВЯЗЬ подготовит аукционы для операторов 
связи радиочастот 5G. Получив частоты, операторы на-
чнут строить сети для сверхбыстрого Интернета по всей 
России, а не только в пилотных зонах. Такое поручение 
ведомство получило от правительства, сообщил на кол-
легии минкомсвязи вице-премьер Аркадий Дворкович.

Подготовка к аукционам уже началась, они состоятся 
в конце 2018 года, сообщил глава минкомсвязи Николай 
Никифоров на вопрос «Российской газеты».

Во что обойдутся операторам новые радиочастоты, 
пока неизвестно, методика расчета их стоимости рас-
сматривается. На аукционах по распределению частот 
4G операторы связи заплатили 15 миллиардов рублей. 
Правительство не ставит задачи мобилизации доходов в 
бюджет с помощью радиочастот и в ущерб инвестицион-
ным планам компаний, сказал Никифоров. В Европе, по 
его словам, операторам пришлось заплатить за частоты 
миллиарды евро и это негативно сказалось на отрасли. 

«Ростелеком» предлагает другой вариант развития 
5G — компания готова построить равнодоступную для 
всех операторов связи инфраструктуру сетей пятого по-
коления. Они стоят на порядок дороже, чем предыдущие 
версии, поэтому речь может идти о совместном с операто-
рами связи обслуживании инфраструктуры по типу ран-
шеринга. При этом сам «Ростелеком» работать в сетях 5G 
как сотовая компания не будет, пообещал Осеевский.

Потребуется несколько лет для внедрения 5G. От за-
пуска первых сегментов сетей 4G/LTE к их полноценно-
му использованию прошло шесть лет: сегодня свыше 
трети (160 тысяч) базовых станций сотовой связи в Рос-
сии работают в стандарте 4G/LTE, в 2012 году их было 
чуть более 2 тысяч. 

Психическая атака
Они там не обнаружили 
никаких следов приме-
нения хлора или приме-

нения другого химического ве-
щества против мирных гра-
ждан», — сказал Лавров.

Сирийские врачи в городе 
Дума опровергли информацию о 
якобы поступлении к ним больных 
с признаками химического отрав-
ления. Об этом вчера сообщили в 
российском Центре по примире-
нию враждующих сторон. 

«В интервью журналистам 
врач городской больницы Думы 
Ясер Абдель-Мажид рассказал, 
что ни в минувшие выходные, ни  
с начала военных действий в Си-
рии к ним не поступали постра-
давшие с химическими отравле-
ниями», — говорится в сообще-
нии Центра. 

Ранее представители россий-
ского Центра по примирению 
враждующих сторон опросили 
врачей и сотрудников больницы 
города Дума. По словам медиков, 
«все люди, которым они оказы-
вали медицинскую помощь, 
были с обычными травмами, пе-
реломами, осколочными и пуле-
выми ранениями». 

По словам представителей 
Центра по примирению, эту ин-
формацию подтвердил и водитель 
скорой помощи Ахмед Саур, кото-
рый несколько лет работает в од-
ном из районов Думы и часто вы-
езжает для оказания помощи. «С 6 
по 8 апреля у нас не было ни одно-
го пострадавшего от химического 
отравления. Только обычные во-
енные травмы», — сказал он. 

То же самое рассказал и врач 
Ясер Абдель-Мажид, который ра-
ботает в больнице города Дума с 
2015 года. «С 6 по 8 апреля к нам 
поступали в больницу пациенты 
только с осколочными ранения-
ми и обычными военными трав-
мами. Ни одного человека не 
было с химическими отравлени-
ями», — сообщил он. 

Ранее врачи Сирийского 
Арабского Красного Полумесяца 
также не подтвердили журнали-
стам информацию о поступле-
нии больных с признаками хи-
мического отравления. Также в 
Центре по примирению отмети-
ли, что «проводился опрос бое-
виков, покидающих город, кото-
рые ничего не знали о примире-
нии против них химического 
оружия».

Но голоса очевидцев на Запа-
де не слышат. «В результате без-
умной химатаки в Сирии поги-
бло много людей, в том числе — 
женщины и дети», — написал 
Трамп в «Твиттере», подчер-
кнув, что Восточная Гута, в кото-
рой, по утверждению сирийских 
боевиков, Дамаском было при-
менено химоружие, полностью 
изолирована от окружающего 
мира. За это предстоит запла-

тить большую цену», — преду-
предил президент США.

А уже вчера глава Пентагона 
Джеймс Мэттис не исключил, что 
США могут применить силу про-
тив Сирии после сообщений о 
якобы примененном Дамаске хи-
моружии.

«Я ничего не исключаю. Глав-
ное, на что нам стоит обратить 
внимание, это на то, почему хи-
мическое оружие до сих пор при-
меняется, в то время как Россия 
остается ключевым гарантом 
уничтожения химоружия», — зая-
вил он, говоря о вариантах даль-
нейших действий Вашингтона.

А вот реальный инцидент слу-
чился в Сирии ночью в понедель-
ник. Был нанесен ракетный удар 
по сирийской авиабазе Т-4 в про-
винции Хомс, на которой в том 
числе находятся российские во-
енные советники. 

По данным ряда источников, 
хотя эта информация официаль-
но и не подтверждается, на базе 
погибло до 14 человек, часть из 
которых — иранские прокси.  По-
зже иранские источники под-
твердили гибель двух своих во-
енных.

Почти сразу после ударов 
США и Франция заявили о непри-
частности к ракетам, которые 
были выпущены со стороны Сре-
диземного моря и прошли над 
территорией Ливана. 

Утром стало понятно, что 
удар был нанесен израильскими 
самолетами, главной целью ко-
торого могли быть иранские по-
дразделения, расположенные на 
базе. Источник в командовании 
Вооруженных сих республики  
заявил сирийскому агентству 
САНА, что истребители F-15 ВВС 
Израиля выпустили по цели не-

сколько ракет из воздушного 
пространства Ливана. 

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в Минобороны России, 
9 апреля 2018 года в период 
с 3.25 по 3.53 (мск) два самолета 
F-15 ВВС Израиля, не заходя 
в воздушное пространство Си-
рии, с территории Ливана нане-
сли удар восемью управляемыми 
ракетами по аэродрому Т-4. По-
дразделениями ПВО ВС Сирии 
в ходе противовоздушного боя 
были уничтожены пять управля-
емых ракет, три ракеты достигли 
западной части аэродрома. Сре-
ди российских советников в Си-
рии пострадавших нет.

Напомним, что недавно Изра-
иль уже наносил удар по целям в 
Сирии в том числе и по базе Т-4. В 
ночь на 10 февраля истребители 
Израиля сбили иранский беспи-
лотник, который, как утвержда-
ют в Израиле, был запущен с тер-
ритории Сирии. Затем Израиль 
атаковал 12 целей в центральной 
части Сирии в районе провинции 
Дамаск. Ответным огнем сирий-
ским ПВО удалось подбить как 
минимум один  израильский ис-
требитель. Самолет упал на тер-
ритории Израиля, летчики ката-
пультировались. В Иране сооб-
щения Израиля об иранском бес-
пилотнике назвали возмутитель-
ными. В свою очередь министр 
разведки Израиля  Исраэль Кац 
заявил, что нанесение ударов по 
позициям иранских военных в 
Сирии является сигналом Израи-
ля о том, что он не потерпит 
иранского военного присутствия 
у своих границ. По словам Каца, у 
иранцев будет время осмыслить, 
понять и спросить, каким обра-
зом Израиль узнает, как нано-
сить удары по этим объектам.

Сегодня состоятся два Совета 
Безопасности ООН, посвящен-
ных ситуации в Сирии. 

Подробности на с. 8

ПРАВО

КС РФ 
разъяснил 
порядок 
применения 
своих решений

СЛАБОМУ — 
СИЛА

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ разъяснил порядок приме-
нения своего постановления, 
которое касается пересмотра 
судебных решений по вновь от-
крывшимся обстоятельствам. 
Соответствующий документ 
публикует «РГ».

Дело об исках жителей Кеме-
ровской области к местному отде-
лению фонда социального страхо-
вания, а также инвалида Лидии 
Смирновой из Вологодской обла-
сти КС РФ рассматривал в октя-
бре прошлого года. Оспаривалась 
статья 392 ГПК РФ «Основания 
для пересмотра судебных поста-
новлений, вступивших в закон-
ную силу (по вновь открывшим-
ся или новым обстоятельст-
вам)», которая признает таким 
основанием определение (изме-
нение) в постановлении Прези-
диума Верховного Суда РФ или 
Пленума ВС РФ практики приме-
нения правовой нормы. Все зая-
вители выиграли свои процессы 
в суде первой инстанции, однако 
затем эти решения были отмене-
ны на основании решения колле-
гии ВС РФ, которая вынесла пря-
мо противоположные решения 
по аналогичным делам.

КС РФ тогда признал, что кол-
легия ВС не последняя инстан-
ция, поэтому отменять решения, 
основываясь на ее мнении, нель-
зя. Кроме того, признавая саму 
возможность пересмотра судеб-
ных решений, КС указывал на 
недопустимость придания 
обратной силы толкованию 
норм, ухудшающему положение 
слабой стороны. Во взаимоотно-
шениях с государством такой 
слабой стороной всегда призна-
ется гражданин.

На основании этого решения 
кемеровчане подали заявления о 
пересмотре своих судебных ре-
шений, но получили отказ. Суд 
пришел к выводу, что «судебные 
постановления, которыми дело 
не разрешается по существу, мо-
гут быть пересмотрены лишь в 
том случае, если они исключают 
возможность дальнейшего дви-
жения дела». Заявители снова 
потребовали разъяснений от 
Конституционного суда, и те 
были даны. 

— Постановление КС РФ, кото-
рым в результате выявления 
конституционно-правового 
смысла правовой нормы устра-
няется ее действие в неконститу-
ционном истолковании, облада-
ет обратной силой в отношении 
дел заявителей, обратившихся в 
КС РФ, — прямо указал КС. — Дела 
этих заявителей во всяком слу-
чае подлежат пересмотру. 

КС указал, что суды общей 
юрисдикции или арбитражные 
не вправе не исполнять решение 
КС, в котором было прямо указа-
но, что решения по делам заяви-
телей «вынесенные на основа-
нии пункта 5 части четвертой 
статьи 392 ГПК РФ в истолкова-
нии, расходящемся с его консти-
туционно-правовым смыслом, 
выявленным в настоящем поста-
новлении, подлежат пересмотру 
в установленном порядке».

— Отказывая в таком пересмо-
тре, суды общей юрисдикции и 
арбитражные фактически наста-
ивали бы на истолковании акта, 
придающем ему другой смысл, 
нежели выявленный в результа-
те проверки в конституционном 
судопроизводстве, то есть не со-
ответствующий Конституции, — 
разъяснил КС РФ. — Тем самым 
они преодолевали бы решения 
Конституционного суда, чего 
они делать не вправе. Официаль-
но КС РФ определил, что «по-
скольку для разрешения постав-
ленных заявителями вопросов 
не требуется официальное разъ-
яснение постановления КС РФ», 
ходатайства кемеровчан призна-
ны не подлежащими дальнейше-
му рассмотрению. Однако дела 
Дмитрия Абрамова, Владимира 
Ветлугаева, Сергея Долгунова, 
Елены Казаченко и Виктора Печ-
кова будут пересмотрены. 

Документ публикуется на с. 14

Президент Владимир Путин выслушал доклад о планах на урожай

В тоннах и рублях

Кира Латухина

П
ланы на урожай об-
судили на встрече 
президент Влади-
мир Путин и глава 
минсельхоза Алек-

сандр Ткачев.
«Вопросы для этого времени 

года традиционные, они связаны 
с весенне-полевыми работа-
ми», — приветствовал министра в 
Кремле глава государства.

Александр Ткачев начал с 
благодарностей: «От имени всех 
крестьян, от нашего сообщества 
хочу поблагодарить вас за сове-
щание в Краснодаре, которое вы 
там провели. Ваши недавние по-
ручения мы изучаем, увидели, 
они направлены на поддержку и 
увеличение финансирования, 
на самые животрепещущие, чув-
ствительные моменты, которые 
сегодня сельскохозяйственные 
предприятия переживают». 
«Очень надеются на дальней-
шую поддержку государства», — 
передал он.

«Мы в полном объеме выпол-
няем весенне-полевые рабо-
ты», — заверил докладчик. «На 
южных территориях весна уже 
входит во все права: это и Крым, 
и Ставрополье, и Кубань, и Дон, 
и республики Северного Кавка-
за», — констатировал он.

«Мы наращиваем объемы 
площадей под сев, уже более 80 
миллионов тонн, это 200 тысяч 
плюсом к прошлому году, — рас-
сказал Ткачев. — Мы увеличили 
объем сева: ячмень, лен, рапс, 

соя очень важна, овощи. Будем 
ждать достаточно приличного 
урожая на будущий год. 25 про-
центов озимого поля засеяны с 
удобрением, продолжаем рабо-
тать в этой части».

«Конечно, поддерживаем ма-
лые формы. Механизм льготного 
кредитования, поддержанный 
вами, работает в полной мере. 
Мы сегодня уже на 114 миллиар-
дов предоставили кредиты на 
льготной основе. Здесь, надо от-
дать должное, Россельхозбанк 

очень активно работает», — по-
хвалил министр.

«В общем, при хорошей пого-
де, если все будет нормально, ду-
маю, что мы выйдем на достаточ-
но приличный урожай в этом 
году — за 100 миллионов. И ко-
нечно, мы очень надеемся, что 
доходы крестьян увеличатся», — 
заметил Ткачев.

«Традиционные вопросы, 
связанные с помощью крестья-
нам, финансированием текущих 
работ, связанных с удобрения-
ми, ГСМ, в каком состоянии?» — 
поинтересовался президент.

«Сегодня наши хозяйства пра-
ктически полностью не хуже 

уровня прошлого года, по каким-
то позициям лучше: и по ГСМ, вы 
правильно отметили, и по семе-
нам, и, естественно, по техни-
ке», — заверил собеседник.

«Удобрения, кстати, снизили-
сь в цене, это очень радует. Мы 
сумели договориться с произво-
дителями удобрений, — сообщил 
Ткачев. — Поэтому, думаю, ситу-
ация в этом году с обеспеченно-
стью материально-технических 
вопросов достаточно неплохо 
решается».

Президент, беседуя с Александром 
Ткачевым, выяснял, как идет 
финансирование посевной, 
 обеспечение удобрениями, ГСМ.

Два F-15 ВВС Израиля в понедельник, не заходя в воздушное пространство Сирии, нанесли удар по авиабазе Т-4.

Акцент

 Мы увеличили объем сева: 
ячмень, лен, рапс, соя очень 
важна, овощи. Будем ждать 
достаточно приличного 
урожая на будущий годКС РФ указал, что 

суды общей юрис-
дикции или же 
арбитражные суды 
не вправе не испол-
нять его решения

1

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

R
E

U
T

E
R

S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Аркадий Дворкович рассказал о подготовке аукционов 
на распределение сетей связи нового поколения.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
По всей России появятся центры опережающей профессиональной 
подготовки по стандартам WorldSkills на базе лучших техникумов и 
колледжей. Такие поручения дал глава государства по итогам поездки 
в Свердловскую область. Центры займутся обучением и переподго-
товкой, а также повышением квалификации граждан по наиболее 
востребованным и перспективным специальностям.

ЭЛЕКТРОННОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО

На портале госуслуг уже 70 миллионов пользователей. Самыми 

популярными услугами традиционно являются информирова-

ние о штрафах, налоговых задолженностях и исполнительных 

производствах. С 1 января 2017 года у граждан появилась фи-

нансовая мотивация получать госуслуги в электронном виде: 

при заказе госуслуги и оплате пошлины на портале можно сэко-

номить 30 процентов, а по оплате штрафов от ГИБДД действует 

50-процентная скидка. 
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МИД Сергей Лавров 
пообщался с высланными 
дипломатами

Встреча дома

Екатерина Забродина

ВЧЕРА в Доме приемов МИД на Спиридоновке состоя-
лась неординарная встреча: министр иностранных дел 
России Сергей Лавров пообщался с дипломатами, вы-
сланными из западных стран в связи с «делом Скрипа-
ля». Глава внешнеполитического ведомства пообещал 
собравшимся, что их вынужденный отпуск не будет 
продолжительным.

«Я бы не стал подробно останавливаться на причинах, 
по которым ваши загранкомандировки были досрочно 
прекращены, вы эти причины хорошо знаете. Они не 
имеют ничего общего с той работой, которую вы дела-
ли», — обратился Сергей Лавров к дипломатам. И заверил 
их: министерство сделает все, чтобы они как можно ско-
рее «вышли на работу на внешнеполитических фрон-
тах». Глава МИД также отметил стойкость членов их се-
мей, которым приходится переносить «непростые ситуа-
ции, с которыми сопряжена работа за границей». 

«Известие об отъезде было неожиданным, а на сборы 
нам дали неделю, — поделилась с «РГ» супруга одного из 
дипломатов, вернувшихся в Москву из Вашингтона. — Тя-
желее всего пришлось детям, которые ходят в садик, шко-
лу. Их сорвали с места посреди учебного года, разлучили 
с друзьями. Они, конечно, плакали. Но все друг друга 
очень поддерживали. Те, кто оставались, помогали нам 
паковать коробки, а потом провожали всем посольством. 
Долетели без происшествий, все было прекрасно органи-
зовано. Домашних животных тоже взяли без проблем, так 
что на борту были кошки, собаки и даже попугайчики». 
На Смоленской площади уточняют: высылка наших ди-
пломатов не означает сокращения штата посольств. Од-
нако, по словам осведомленного собеседника «РГ», сроч-
но отправить людей на освободившиеся места будет не 
так просто — хотя бы потому, что на переезд дипломатов с 
семьями, в том числе за океан, где образовалось 60 вакан-
сий в Вашингтоне и Нью-Йорке, потребуется время. Так-
же известно, что в госдепе США заинтересованы в том, 
чтобы скорее прислать в РФ новых сотрудников взамен 
высланных Москвой в рамках ответной меры. 
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Правительство Дмитрий Медведев поручил подготовить 
ответ на санкции США

Вектор поддержки 

Владимир Кузьмин

Н
овыми санкциями в 
отношении россий-
ских компаний США 
н е л е г и т и м н ы м и 
средствами продви-

гают собственные коммерческие 
интересы, считает премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. Россия 
оставляет за собой право ответа, 
в том числе в рамках действую-
щих торговых соглашений.

США 6 апреля объявили о вве-
дении санкций в отношении ряда 
российских должностных лиц, 
бизнесменов и принадлежащих 
им компаний. В их число попали 
Олег Дерипаска, глава «Газпро-
ма» Алексей Миллер, глава ВТБ 
Андрей Костин, владелец «Рено-
вы» Виктор Вексельберг, генди-
ректор «Сургутнефтегаза» Вла-
димир Богданов и другие.

Действия Вашингтона Дмит-
рий Медведев считает нелеги-
тимными, поскольку они нахо-
дятся вне плоскости междуна-
родного права. «Это еще одно 
проявление этой протекционист-
ской политики, но и завуалиро-
ванной еще в эту санкционную 

обложку», — заявил он на совеща-
нии со своими заместителями. 
Президент США Дональд Трамп 
еще кандидатом в президенты ак-
тивно выступал за протекцио-
низм со стороны Соединенных 
Штатов. Сейчас это открыто реа-
лизуется, причем не только в от-
ношении России, но и Китая, и 
даже стран Евросоюза. «Как и в 
предыдущих санкционных дейст-
виях, мы видим в этом совершен-
но очевидную и простую прагма-
тическую цель — решать неконку-
рентоспособными способами 
свои экономические задачи», — 
заметил глава правительства.

— Есть политическая обложка, 
а все эти рассуждения о каких-то 
плохих русских, которых нужно 
наказать, не должны заслонять 
экономической сути, — призвал 
Медведев зреть в корень проис-
ходящего. — А экономическая 
суть состоит в продвижении 
коммерческих американских 
интересов по всему миру, вопре-
ки  действующим торговым пра-
вилам,  вопреки сложившемуся 
порядку.

Россия оставляет за собой 
право на ответные меры, вклю-

чая действующие торговые со-
глашения и процедуры. «Не 
должно быть сомнений, что в це-
лом ряде случаев они должны по-
следовать», — сказал премьер и 
поручил проработать эффектив-
ные действия.

«Что касается наших компа-
ний, которые попали под сан-
кции, нужно рассмотреть вопрос 
о том, чтобы предоставить им 
поддержку, — подчеркнул Медве-
дев. — Это касается и металлур-
гов, и энергетического сектора, и 
торговли продукцией оборонно-
промышленного комплекса». Он 
распорядился выработать кон-
кретные предложения.

О текущем экономическом 
положении, о влиянии на него 
санкций главе правительства, 
безусловно, придется снова гово-
рить в среду, когда кабинет мини-
стров приедет в Государствен-
ную Думу с отчетом о проделан-
ной работе. Отчет всегда касался 
прошедшего года, но в этот раз 
выступление будет особенным: в 
скором времени, после инаугура-

ции избранного президента, дей-
ствующее правительство, прора-
ботавшее весь шестилетний 
цикл, подаст в отставку. «Поэто-
му было бы правильнее — из этого 
я буду исходить во время отчета — 
отчитываться не только за один 
год, но и вообще за весь период 
нашей деятельности», — расска-
зал премьер-министр. Так, счита-
ет он, удастся подробно объя-
снить и депутатам, и гражданам 
логику принятых решений и их 
последствия.

На совещании Дмитрий Мед-
ведев об утверждении пяти «до-
рожных карт» в рамках Нацио-
нальной технологической ини-
циативы по направлениям «Тех-
нет», «Автонет», «Маринет», 
«Нейронет» и «Аэронет». «Все 
они будут реализовываться поэ-
тапно, начиная с этого года и на 
достаточно длительную перспек-
тиву — по 2035 год», — уточнил 
премьер. Еще по двум направле-
ниям — энергетика и здравоохра-
нение — «дорожные карты» гото-
вятся и в ближайшее время, поо-
бещал вице-премьер Аркадий 
Дворкович, будут представлены 
на подпись. «Мы в настоящий 
момент реализуем несколько де-
сятков пилотных проектов по ка-
ждому из направлений, где сое-
диняются усилия научных орга-
низаций от фундаментальной до 
прикладной науки, бизнеса, а 
также федеральных органов ис-
полнительной власти и учрежде-
ний, находящихся в ведении го-
сударства: это университеты, 
клиники, ряд других», — расска-
зал он. На каждом направлении 
сформированы консорциумы.  
Первые результаты дают основа-
ния считать, что коммерциали-
зация технологий может начать-
ся уже в ближайшие годы, отме-
тил Дворкович. Он уточнил, что 
речь идет о совершенно приклад-
ных вещах, связанных с развити-
ем транспортных систем, здра-
воохранения, сельского хозяйст-
ва. Например, перспективная 
связь пятого поколения 5G по-
зволит продвинуться по направ-
лению беспилотных транспор-
тных систем. Без нее беспилот-
ная технология практически бес-
перспективна.

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все колонки автора
rg.ru/sujet/184/

РАМКА
НИКТО не знает, какую внешнюю и внутреннюю поли-
тику будет проводить Путин. Об этом без конца гадают — 
как гадают и о составе правительства. Действительно, 
пространство маневра у Путина широко. Но все-таки не-
которые рамки есть. Они заданы объективными обстоя-
тельствами 2018—2024 годов. Некоторые тренды отчет-
ливо видны и по имеющимся действиям Путина. 

Попробуем разглядеть то, что возможно. Во внешней 
политике мы все видим резко ухудшившиеся отношения 
с Западом. Свободное падение этих отношений в тече-
ние последних лет описывается формулой «когда упали 
из-под дна донесся стук». Каждый раз кажется — ну, даль-
ше уж некуда… И всякий раз оказывается, что нет преде-
лов совершенству. Тем не менее механически экстрапо-
лировать эти тенденции еще на 6 лет вперед — по-моему 
довольно наивно. Каким бы ни был общий тренд, но 
всегда будут движения в другую сторону. Я об этом (воз-
можной «разрядке») писал, не стану повторяться. Обра-
щаю лишь внимание на заявление о возможной встрече 
Путин — Трамп. Конечно, сам по себе тот или иной сам-

мит вовсе не означа-
ет смены тенденции. 
Но все-таки встречи 
на высшем уровне 
обычно устраивают, 
чтобы торжествен-
но зафиксировать 
какие-то договорен-
ности (ради «под-
тверждения проти-
воречий» встречать-

ся не  стоит). Нелегко СЕГОДНЯ вообразить договорен-
ности США и РФ — но если об этой встрече говорят все-
рьез, значит, какие-то «окна возможностей» видят…

Что касается внутренней политики, то и по действиям, 
и по более чем упорным слухам можно зафиксировать не-
сколько пунктов. Ситуация в стране такова, что, скорее 
всего, будут приняты разные «непопулярные меры». Не-
популярные у воров и у тех, кого обворовывают.

Что касается первого, то вполне очевидно, что борьба 
с коррупцией будет резко усилена — и де-юре и де-факто. 
Де-юре весьма вероятны новые законы и подзаконные 
акты против отмывания денег, для проверки подозри-
тельных состояний, доходов и т.д. Де-факто, как показы-
вает хотя бы то же «дело Магомедовых»  — почти не оста-
ется «зон неприкасаемости». И объективная ситуация в 
экономике и настроения общества таковы, что борьба с 
разными формами коррупции будет одной из главных 
политических тем власти. И, безусловно, дело никак не 
ограничится пиаром.

Антикоррупционные действия обречены на успех — 
всегда и везде (кстати, вольно или невольно России в 
этом помогут «наши зарубежные партнеры» — похоже, 
что «лондонский рай» для российских воров закроется. 
То же относится и к другим «райским уголкам»).

А вот другая практически неизбежная мера будет по-
пулярна уже не у всех, хотя у очень многих. Речь идет о 
повышении налогов. По многим признакам этот вопрос в 
принципе почти решен. Дальше «возможны нюансы» — 
от общего повышения НДФЛ (самое мягкое из озвучен-
ных предложений — с 13 до 15%) до введения «прогрес-
сивной шкалы».  Многие экономисты (отнюдь не милли-
онеры, т.е. лично не заинтересованные) вовсе не считают 
эту шкалу «прогрессивной» — ведь и сейчас люди платят 
налоги в разном размере, пропорционально своим дохо-
дам, но почему же богатые должны еще и бОльший про-
цент платить? За что им такое наказание — или, может, 
они взамен получат какие-то привилегии?.. Кроме того, 
чисто практически в нашей стране введение «прогрес-
сивной шкалы» приведет к «прогрессивному уходу в 
тень». Наконец, введя эту шкалу, Россия теряет одно из 
немногих имеющихся в нашей стране преимуществ для 
бизнесменов… Однако какими бы ни были тут чьи-то со-
ображения — с огромной вероятностью прогрессивная 
шкала введена будет. Ясно, что большинство общества 
примет это «с чувством глубокого удовлетворения» — 
если экономике и не поможет, то хотя бы «справедли-
вость порадует».

Наконец, весьма вероятна и вещь крайне непопуляр-
ная практически во всех слоях общества. Речь идет о по-
вышении пенсионного возраста — видимо, на 5 лет. О не-
обходимости этой меры Кудрин и другие эксперты гово-
рят уже много лет. По понятным причинам власть на та-
кое решение категорически не хотела идти. Но, похоже, 
состояние Пенсионного фонда таково, что больше откла-
дывать уже невозможно.

Три перечисленные выше меры имеют общий эконо-
мический знаменатель — наполнить казну или хотя бы 
перестать ее «выгребать». Они и психологически взаи-
мосвязаны: если делается что-то крайне неприятное 
большинству, то 
надо же дать людям 
какое-то моральное 
утешение, вот, пока-
зать, что «богатые 
тоже плачут», а уж 
коррупционеры — 
рыдают. Далее, до-
статочно очевидны 
некоторые внешние 
обстоятельства бли-
жайшего будущего.

Практически все 
эксперты согласны с 
тем, что в течение 
года, максимум 
двух, нас ожидает 
мировой экономический кризис. Это вероятно просто 
по времени — последний серьезный кризис был 10 лет 
назад, сейчас мировая экономика, как говорят специа-
листы, явно перегрета. Возможно, ситуацию усугубляет 
«танец Трампа в посудной лавке» — торговые войны с 
Китаем и т.д. Насколько глубок будет этот кризис? Ка-
кие страны и отрасли пострадают больше, какие мень-
ше? Какими будут  последствия: продолжится тренд по-
следних десятилетий на усиление экономической роли 
Юго-Восточной Азии и ослабление США и ЕС, или все 
же Трампу удастся изменить ситуацию «вновь сделать 
Америку великой»?

Гадания на эти темы — популярное пустое занятие. 
Ясно одно — Россия «тихой заводью» не станет. Если (ког-
да) кризис случится — по любой экономике он ударит тем 
сильнее, чем она слабее. А даже казенные оптимисты 
признают — по темпам роста, бизнес-климату,  диверси-
фикации экономики, технологическому развитию Рос-
сия выглядит слабее большинства развитых  и — что опа-
снее всего! — многих развивающихся стран.

Кликушествовать и ахать — дело легкое. Понимать, 
что стране предстоят нелегкие времена, — дело полезное. 

Борьба с корруп-
цией будет резко 
усилена — и де-юре 
и де-факто

Другая практически 
неизбежная мера 
будет популярна 
уже не у всех, хотя 
у очень многих. 
Речь идет о повыше-
нии налогов

Господдержку, по словам премье-
ра, получат металлурги, энергети-
ческий сектор и предприятия ОПК.
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ВИЗИТ Вячеслав Володин 
провел встречи в Иране

Гости Меджлиса

Татьяна Замахина, Тегеран

ДЕЛЕГАЦИЯ Госдумы во главе 
со спикером нижней палаты 
парламента Вячеславом Воло-
диным посетила Иран. В ходе 
визита парламентарии двух 
стран наладили обмен опытом в 
сфере законотворчества, а так-
же обсудили развитие отноше-
ния на фоне попыток американ-
ского вмешательства.

Основной темой перегово-
ров на международную темати-
ку стали отношения с США. В 
частности, председатель комис-
сии по нацбезопасности и внеш-
ней политике Меджлиса Ирана 
Алаэддин Боруджерди призвал 

укреплять взаимодействие в це-
лях противостояния агрессив-
ной политике и противоправ-
ным санкциям Вашингтона. Он 
выразил обеспокоенность тем, 
что американские власти не 
проявляют уважения к ядерной 
сделке, которая была закрепле-
на резолюцией СБ ООН.

Вячеслав Володин тоже за-
тронул эту проблему, начиная 
визит. Отвечая на вопросы 
иранских журналистов, он вы-
разил надежду, что в США вос-
торжествует разум и они не 
выйдут из ядерной сделки. Го-
воря о санкциях, спикер заме-
тил, что США пытаются с их по-
мощью сдержать развитие обе-
их стран. Он заверил: Москва в 
отличие от Вашингтона строит 
отношения с другими государ-
ствами без двойных стандар-
тов, на принципах невмеша-

тельства в дела суверенных го-
сударств.

На такой же основе Россия 
взаимодействует с Ираном, и 
парламентарии намерены вне-
сти свой вклад в развитие отно-
шений. Госдума и Меджлис в 
ходе визита создали комиссию 
высокого уровня по сотрудни-
честву. Данный механизм, как 
заверил Володин, не рядовой, 
он используется только при на-
личии перспективы развития 
отношений с содержательной 
повесткой. «Задача парламен-
тов наших стран — законода-
тельно обеспечить те догово-
ренности, которые принимают-
ся на уровне наших глав госу-
дарств», — сказал Володин жур-
налистам после подписания со-
глашения о комиссии вместе с 
главой Меджлиса Али Лариджа-
ни. В рамках нового формата 
Россия и Иран намерены обме-
ниваться законотворческим 
опытом и координировать свою 
деятельность в международных 
организациях. Такие важней-
шие вопросы, как борьба с тер-
роризмом и наркотрафиком, а 
также экономическое сотруд-
ничество — все это войдет в круг 
внимания членов комиссии, со-
общил Володин. Али Лариджа-
ни, кроме того, призвал содей-
ствовать бизнес-связям Мо-
сквы и Тегерана.

Парламентарии приняли 
участие в деловом форуме двух 
стран. Как заметил Володин, 
большая часть расчетов между 
странами уже приходится на ру-
бли. Но потенциал сотрудниче-
ства пока не раскрыт. «Нельзя 
ограничиваться крупными 
энергетическими и инфра-
структурными проектами», — 
считает он. В перспективе объ-
ем инвестиций в иранскую эко-
номику может исчисляться 
миллиардами долларов. Этому 
поможет создание свободной 
экономической зоны Ирана с 
ЕАЭС, работа над которой уже 
близится к завершению. 

Под занавес визита спикера 
Госдумы Вячеслава Володина  
принял в своей резиденции пре-
зидент Ирана Хасан Роухани.

Госдума и Меджлис 
в ходе визита 
Вячеслава 
Володина создали 
комиссию высокого 
уровня по сотрудни-
честву

ПРАВО В Москве компьютерная 
программа искоренит 
«карманных адвокатов»

Мобильная 
защита

Владислав Куликов

АДВОКАТСКАЯ палата Москвы 
разработала специальную 
компьютерную программу, кото-
рая будет распределять адвока-
тов по делам, если вызов прихо-
дит от суда или следствия.

Появится даже специальное 
мобильное приложение, которое 
поможет адвокатам, работаю-
щим по назначению, быть в по-
стоянной готовности.

На профессиональном языке 
адвокатами по назначению на-
зываются те защитники, кото-
рые предоставляются подслед-
ственному или подсудимому го-
сударством. Раньше было много 
разговоров о том, что следова-
тели предпочитают вызывать 
тех адвокатов, с которыми лич-
но им удобно договориться. По-
явился даже специальный тер-
мин — «карманные адвокаты».

Решить проблему призваны 
новые правила: недавно принят 
закон, обязывающий правоох-
ранителей учитывать систему 
очередности, принятую в мест-
ной адвокатской палате. То есть 
следователь не может позво-
нить, кому заблагорассудится, 
и позвать. А адвокат не вправе 
прийти по звонку от знакомого 
следователя, иначе лишится 
статуса. Все решит очередь. Рас-
пределять же защитников мо-
жет и специальная программа, 
полностью исключающая чело-
веческий фактор.

В Москве специализирован-
ная компьютерная программа 
заработает с 1 июля. А пока для 
выявления ошибок и недостат-
ков будет проводиться тестиро-
вание системы в двух районных 
судах города Москвы, опреде-
ленных по согласованию с Мо-
сковским городским судом.

По результатам тестирова-
ния систему доработают и вне-
дрят, и она станет единствен-
ным способом распределения 
поручений на защиту. 

Член Совета Адвокатской 
палаты Москвы Сергей Зубков, 
входящий в рабочую группу по 
тестированию системы, сооб-
щил, что создана версия, адап-
тированная для работы на мо-
бильном телефоне. Причем про-
грамма может работать без спе-
циального приложения. 

«В течение полугода мы про-
ведем тестирование системы, 
необходимое для того, чтобы 
она работала стабильно, выя-
вим ошибки, появляющиеся 
при работе, — рассказал он. — 
Как только будет понятно, ка-
кие имеются недостатки и как 
их исправить, мы создадим мо-
бильное приложение, позволя-
ющее работать с системой без 
входа в интернет-браузер. Мо-
бильное приложение удобнее в 
использовании, так как оно бы-
стрее работает, использует 
меньший объем трафика, по-
зволяет поддерживать стабиль-
ную связь с абонентом».

Кстати, глава государства 
дал поручение правительству 
страны проработать вопрос о 
возможности повышения опла-
ты труда адвокатов, которые 
предоставляются обвиняемым 
государством. 

Об этом сообщили в Феде-
ральной палате адвокатов Рос-
сии. Комментируя информа-
цию, президент ФПА Юрий Пи-
липенко назвал новость очень 
хорошей.

«Размер оплаты защиты по 
назначению крайне низок — ба-
зовая ставка составляет всего 
550 рублей в день, что более 
чем в десять раз ниже экономи-
чески сложившихся рыночных 
расценок», — сообщают пред-
ставители адвокатского сооб-
щества.

Напомним также, что с этого 
года средства на оплату труда 
адвокатов по назначению будут 
выделяться отдельной строкой 
в федеральном бюджете — это 
позволит избежать задержек в 
выплате.

Создана версия 
программы 
для мобильных 
телефонов, защит-
ник сможет 
круглосуточно 
быть в готовности
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СОТРУДНИЧЕСТВО Чешские 
предприниматели готовы 
делиться опытом и идеями

Острава ждет

Владимир Падалко, 
вице-президент Торгово-промышленной палаты РФ

ЧЕШСКИЕ самолеты L-410 для региональной авиации 
будут производить в России. «Переезд» начнется в этом 
году, а в 2019-м первые самолеты уже уральского произ-
водства планируют поставлять заказчикам.

Это только один из примеров развития экономиче-
ского сотрудничества между предпринимателями наших 
стран. Последние годы, несмотря на политический фон в 
мире, не всегда благоприятный, деловые связи активно 
развиваются. И это не случайно. Чехия является для нас 
одной из тех стран, с которыми экономические отноше-
ния России наиболее многогранны и имеют давнюю и до-
статочно успешную историю.

У нас разнообразная товарная номенклатура взаим-
ной торговли. После четырех лет снижения в 2017 году 
стоимостной объем российско-чешского товарооборота 
увеличился по сравнению с 2016 годом более чем на 35 
процентов и составил 7,4 миллиарда долларов. При этом 
российский экспорт увеличился на 47 процентов, а им-
порт — почти на 24 процента. Рост коснулся практически 
всех основных товаров.

По общему мнению предпринимателей обеих стран, 
среди наиболее перспективных направлений российско-
чешского экономического сотрудничества автопром, 
сельское хозяйство, 
пищевая промыш-
ленность, техноло-
гии для энергетики, 
станкостроение, 
разработки в сфере 
городского общест-
венного транспорта 
и ЖКХ, а также про-
фессионально-тех-
ническое образова-
ние и туризм. Имен-
но на этих направле-
ниях национальные деловые советы по сотрудничеству 
России и Чехии планируют сосредоточить свою деятель-
ность в этом году. Намечена серьезная программа.

В мае в Центре международной торговли пройдет Меж-
дународный бизнес-форум недвижимости. Готовится про-
ведение российско-чешской деловой конференции по те-
матике «умного города». У чешских коллег накоплен здесь 
большой опыт, и они готовы им поделиться. А в июле прой-
дет региональный российско-чешский форум в рамках 
выставки «Иннопром» в Екатеринбурге. Планируемая 
тема — «Инвестиционные проекты, промышленная коопе-
рация в сфере модернизации производственных мощно-
стей и новые проекты сотрудничества».

Для Среднего Урала партнерство с Чехией уже носит 
стратегический характер. За последние годы Чехия из 
третьего десятка стран, с которыми регион ведет торго-
вые отношения, поднялась на восьмое место. Количество 
и разнообразие компаний-партнеров говорят о том, что 
создано главное — взаимная заинтересованность в со-
трудничестве. Спектр отношений Свердловской области 
и Чехии очень широкий. Это — машиностроение, метал-
лургия, химия, наука, образование, туризм и другие сфе-
ры. Кроме того, для Урала очень важны проекты в сфере 
энергетики: потребление электроэнергии в регионе ре-
кордное, и каждая возможность сэкономить, применяя 
энергосберегающие технологии чешских партнеров, 
крайне важно.

Хорошей площадкой для презентации в Чехии потен-
циала российских регионов и промышленных предприя-
тий является ежегодная Международная машинострои-
тельная выставка в Брно и традиционно проводимый в ее 
рамках «Бизнес-день Российской Федерации». Она прой-
дет в октябре. Чешская сторона предлагает обсудить пер-
спективы двустороннего сотрудничества в сфере робо-
тизации и точного литья. А в конце октября — начале ноя-
бря намечено проведение в Тольятти российско-чеш-
ской деловой конференции по дальнейшему развитию 
сотрудничества в автопроме. Намеченные форумы, ко-
нечно же, не исчерпывают всех направлений деятельнос-
ти национальных деловых советов, как и российско-чеш-
ского делового сотрудничества.

Например, отдельной большой темой является ис-
пользование чешского опыта в молочном животноводст-
ве. Эта отрасль была организована в послевоенные годы 
по государственно-социалистическому принципу эко-
номики. Во второй половине 1990-х годов по производи-
тельности она была сопоставима с нынешней россий-
ской. Средние надои — на уровне 3500 литров на корову в 
год, лучшим показателем считались надои в 5000. За 15 
лет трансформации к 2017 году Чехия стала одной из са-
мых передовых в Европе стран по молочному животно-
водству. Она уверенно лидирует по надоям (свыше 10 
000 литров на корову в год) и по высоким показателям 
жира и белка в молоке.

Интересной сферой для взаимодействия может стать 
среднее техническое образование. Чешские коллеги счи-
тают, что в подготовке молодых технических кадров у 
России и Чехии много общего: дефицит специалистов по 
многим дисциплинам, рациональное распределение вы-
пускников по регионам страны, меры по удержанию их 
на полученных специальностях, программы переподго-
товки и повышения квалификации. В Чехии при перехо-
де к рыночным отношениям наступил определенный 
провал с традиционно сильным средним техническим 
образованием, даже породившим когда-то термин «золо-
тые чешские руки». Сейчас ситуация исправляется. 
Оживились средние профессионально-технические 
учебные заведения — их уже 144, в которых 40 тысяч уча-
щихся. Преподаваемые дисциплины строятся в соответ-
ствии с потребностями рынка труда. Много интересного 
и в системе высшего образования. И Технический уни-
верситет в Остраве готов обсуждать предложения рос-
сийской стороны о сотрудничестве.

ЭКСПЕРИМЕНТ Японские передовые технологии дорожного движения используются
в пилотных проектах в Воронеже и Владивостоке

Город умнеет улицами
Ирина Жандарова

П
омимо традиционных сы-
рьевых товаров на япон-
ском рынке уже закрепи-

лись наши рыба и морепродукты. 
Взамен Страна восходящего сол-
нца предлагает трансфер техно-
логий, рассказал «РГ» посол Рос-
сии в Японии Михаил Галузин.

Михаил Юрьевич, в чем слож-
ность выхода на японский ры-
нок?
МИХАИЛ ГАЛУЗИН: В Японии высокие 
стандарты качества, экологиче-
ские стандарты. И производи-
тель, который хочет поставлять 
сюда продукцию, должен соблю-
дать принятые требования. Но 
товарное разнообразие продук-
тов российского производства на 
японском рынке говорит о том, 
что наши компании с этим справ-
ляются.

А насколько велик продовольст-
венный товарооборот между на-
шими странами? 
МИХАИЛ ГАЛУЗИН: Сегодня экспорт 
сельскохозяйственной продук-
ции в Японию выглядит скром-
но. Это около 300 миллионов 
долларов, он занимает 1—2 про-
цента в общей структуре эк-
спорта. Но самое главное, что мы 
запустили этот процесс, начали 
прилагать усилия по освоению 
японского рынка продовольст-
венных товаров. Этому активно 
помогает Российский экспор-
тный центр.

Какие товары кроме рыбы еще 
закрепились на японском рын-
ке? 
МИХАИЛ ГАЛУЗИН: Прежде всего все-
таки рыба и морепродукты, 
включая красную рыбу, морско-
го ежа, целый ряд других видов 
морепродуктов. Мы также эк-
спортируем в Японию кукурузу, 
пшеницу, гречку. По линии торг-
предства работаем над тем, что-
бы профильные японские госу-
дарственные инстанции серти-
фицировали наших производите-
лей мясной продукции. Это даст 
возможность отечественным 
компаниям выйти на японский 
рынок. Аналогично мы импорти-
руем целый ряд продуктов из 
Японии. Прежде всего это опять 
же рыба и морепродукты.

Почему они занимают первые 
позиции и с той, и с другой сто-
роны? 
МИХАИЛ ГАЛУЗИН: В области рыбо-
ловства Россия и Япония сотруд-
ничают с очень давних времен. 
Есть серия соглашений, позволя-
ющих нашим рыбакам вести про-
мысел в японской исключитель-
ной экономической зоне, а япон-
ским рыбакам — в нашей исклю-
чительной экономической зоне. 
Некоторые товарные позиции 
пересекаются, к примеру, лосось. 
Его добываем мы в японских во-
дах, и они в наших. Другие — не 
пересекаются.

Также мы поставляем в Япо-
нию переработанную рыбную 
продукцию (например, лососе-

вых пород). Кроме того, есть уни-
кальные продукты, которые не 
пользуются спросом у нас, но ин-
тересны японскому потребите-
лю. Например, икра морского 
ежа. У нас она не популярна, а в 
Японии — деликатес.

А красная икра пользуется спро-
сом в Японии?

МИХАИЛ ГАЛУЗИН: В Японии совер-
шенно иной формат потребления 
красной икры. Это не баночная 
засоленная икра, как у нас, а сы-
рая свежая, которая употребля-
ется в традиционной японской 
кухне. Эта икра совсем другая. 

Япония — одна из наиболее раз-
витых с технологической точки 

зрения стран. Происходит у нас 
обмен на уровне технологий?
МИХАИЛ ГАЛУЗИН: У нас есть приме-
ры использования японских тех-
нологий в городской среде. Мы 
запустили интересную програм-
му сотрудничества с Японией 
под названием «Умный город». 
Японские передовые технологии 
обеспечения, предположим, до-
рожного движения, уже исполь-
зуются в пилотных проектах в 
Воронеже, Владивостоке.

Есть технологические проек-
ты в области медицины. Создан 
медицинский центр на японском 
оборудовании в Иркутске. Сегод-
ня мы ведем речь о создании це-
лой серии клиник в России, осно-
ванных на японских технологи-
ях. Например, клиника в Хаба-
ровске модернизируется с при-
менением японских технологий. 
Еще две клиники будут созданы в 
Москве. По сути это импорт пере-
довых медицинских технологий.

СПРАВКА «РГ»

В 2017 году российско-японский това-

рооборот вырос на 13 процентов, до 

18 миллиардов долларов. В импорте 

из Японии основную долю занимает 

продукция транспортного машино-

строения. Мы закупаем продукцию 

японского автопрома для нужд строи-

тельной индустрии, большегрузные 

автомобили, автобусы, экскаваторы. 

Популярен легковой транспорт. В эк-

спорте превалируют углеводороды, 

энергоносители: сырая нефть, сжи-

женный природный газ, уголь. 

ТОРГИ

Курс рубля 
отреагировал
падением
на расширение
санкций США

СКАЧКИ 
ДАВЛЕНИЯ

Роман Маркелов

КУРС рубля на Московской бир-
же в понедельник днем падал до 
многомесячных минимумов. 
Российский финансовый рынок 
продолжает таким образом от-
ыгрывать новые санкции США, а 
также снижение цен на нефть и 
опасения вокруг торговых войн.

Курс доллара на Мосбирже в 
понедельник днем превышал 
60 рублей впервые с ноября 2017 
года, а евро переваливал за от-
метку 75 рублей впервые с лета 
2016 года на фоне расширения 
санкций со стороны США, объяв-
ленного американским минфи-
ном в пятницу. В SDN-список 
(Specially Designated Nationals 
List — перечень граждан особых 
категорий и запрещенных лиц) 
попали еще 17 правительствен-
ных служащих, семь бизнесме-
нов и топ-менеджеров, 12 компа-
ний и две госструктуры. Впервые 
в санкционном списке оказались 
представители крупного частно-
го бизнеса. Включение в список 
предполагает заморозку активов 
в США, а также вводит запрет 
американским физическим и 
юридическим лицам на любые 
операции с его фигурантами.

Таким образом, рубль остал-
ся под серьезным давлением — 
первая реакция на расширение 
санкционного списка последова-
ла еще в пятницу. Рубль по ито-
гам пятничных торгов потерял 
47 копеек к доллару и 76 копеек 
к евро. Котировки доллара под-
нимались до 58,17 рубля, а 
евро — до 71,38 рубля, то есть до 
февральских максимумов. В пят-
ницу также снижались цены на 
нефть на фоне бегства инвесто-
ров из рискованных активов, 
спровоцированное новыми по-
тенциальными ограничительны-
ми мерами в торговых отноше-
ниях США и Китая, говорится в 
обзоре руководителя аналитиче-
ского управления банка «Зенит» 
Владимира Евстифеева. «Кроме 
того, еженедельная статистика 
по числу активных буровых 
установок в США указала на рез-
кий скачок — на 8 единиц, до 808 
штук, что является трехлетним 
максимумом. В этих условиях 
было сложно отделить, где реак-
ция рубля на снижение нефтя-
ных котировок, а где — на геопо-
литику», — отмечает Евстифеев. 

По мнению финансового ана-
литика FxPro Александра Купци-
кевича, санкции «привязывают» 
рубль к динамике нефти, делая 
его колебания более масштабны-
ми и непредсказуемыми. Глав-
ный ущерб от новых ограниче-
ний в том, что экономика в усло-
виях новых санкций перестает 
быть буфером рубля, а значит, 
он будет все больше реагировать 
на довольно волатильную дина-
мику нефти, считает он.

Факторы поддержки для рос-
сийской валюты сейчас весьма 
немногочисленны: нефть пока не 
находит поводов для дополни-
тельного роста, а общий фон для 
валют развивающихся стран так-
же остается напряженным, отме-
чают аналитики Нордеа Банка Та-
тьяна Евдокимова и Денис Давы-
дов. Директор центра макроэко-
номического прогнозирования 
Бинбанка Наталия Шилова не 
исключает, что масштабные рас-
продажи российских активов за-
рубежными инвесторами могут 
сопровождаться соответствую-
щим ростом спроса на доллары на 
российском внутреннем рынке. 
«На этой неделе мы ожидаем 
ослабления рубля и вероятного 
дальнейшего движения в коридо-
ре 59—60,4 рубля за доллар», — 
прогнозирует Шилова.

ЦИФРА

38
ФИГУРАНТОВ
добавил минфин США в обновлен-
ный санкционный список

Ресурсы Каждый пятый нефтяной контракт России с Китаем 
может перейти с бумаги на биржу

Правила хорошего 
торга
Александра Воздвиженская 

Р
оссия и Китай будут вме-
сте развивать биржевую 
торговлю нефтью. Сей-
час вся нефть из России в 
Китай поставляется по 

долгосрочным контрактам, но с 
развитием фьючерсного рынка 
каждый пятый договор стороны 
могут перевести на биржу. Эк-
сперты, исходя из мирового опы-
та, считают, что это будет крайне 
сложно сделать.

В этом году Санкт-Петербург-
ская международная товарно-сы-
рьевая биржа (СПбМТСБ) плани-
рует запустить на восточном на-
правлении фьючерс на экспор-
тную нефть ESPO (или ВСТО, идет 
по трубопроводу Восточная Си-
бирь — Тихий океан) на условиях 
поставки FOB (free-on-board, то 
есть продавец доставляет товар в 
порт — в данном случае Козьмино 
— и грузит на судно покупателя, 
после чего расходы и риски ложат-
ся на плечи принимающей сторо-
ны). Об этом сообщил вице-прези-
дент СПбМТСБ Михаил Темни-
ченко на конференции в Пекине. 
Целевая аудитория фьючерса — 
покупатели российской нефти в 
Азии.

Регулярные торги нефтью на 
СПбМТСБ ведутся с апреля 2013 
года, однако поставочный фью-
черс на российский сорт Urals по-
явился только в конце 2016 года. 
Уже тогда биржа предполагала, 
что запустит и фьючерс на ESPO, 
который по качеству очень близок 
к эталонному сорту Brent и в пер-
спективе имеет шансы стать бен-
чмарком для рынка Азии при на-
ращивании объемов экспорта.

В России уже пытались выве-
сти на мировой рынок экспор-
тный сорт в 2006 году, тогда он по-
лучил название REBCO, но кон-
тракт так никого и не заинтересо-
вал, вспоминает начальник управ-
ления операций на российском 
фондовом рынке ИК «Фридом Фи-
нанс» Георгий Ващенко. Многое 
изменилось: возросла добыча до 
рекорда, Россия стала играть бо-
лее заметную роль на рынке не-

фти. Но необходимо учесть и при-
чины, по которым запуск преды-
дущего проекта оказался неудач-
ным, среди которых недоверие ин-
весторов к новому финансовому 
инструменту.

Нефтью на СПбМТСБ торгуют 
неохотно: за 2017 год объем соста-
вил 1,3 миллиона тонн. Сейчас 
торги ориентированы на внутрен-
ний рынок. Международные трей-
деры не придут без создания ком-
фортной поставочной и расчетной 
инфраструктуры. Рубли и юани, 
как национальные валюты, плохо 
подходят для расчетов, так как 
между Москвой и Пекином они 
осуществляются только утром, но 
это технически решаемая пробле-
ма, считает Ващенко. Товарообо-
рот двух стран в национальных ва-
лютах при этом растет: юань зани-
мает третье место по обороту сре-
ди валютных пар на Московской 
бирже, и это плюс, так как в конце 
марта Шанхайская международ-
ная энергетическая биржа (INE) 
запустила фьючерсный контракт 
на нефть в юанях.

«Стоит учесть, что экспорт в 
Китай нашим компаниям давался 
нелегко, — подчеркивает Ващенко. 
— Были долгие и тяжелые перего-
воры. И сейчас это несколько по-
ставщиков и потребителей с обеих 
сторон. Все контракты долгосроч-
ные, цены привязаны к котиров-
кам на азиатских торгах. Китай и 
Россия заинтересованы в росте 
объемов (поставок) до 50 миллио-
нов тонн в год к 2020 году, и в этом 
случае не исключено, что сделки в 
отношении новых поставок могут 
заключаться на сырьевых биржах 
двух стран, в том числе в России. 
Но для этого трейдерам нужен 
прежде всего комфортный налого-
вый режим, который они сейчас 
имеют только в офшорах». 

По мнению собеседника «РГ», 
торговые партнеры могли бы пре-
доставить трейдерам своих ком-
паний налоговые льготы, тогда 
биржевая торговля пошла бы рез-
ко в гору. На его взгляд, около 20 
процентов объемов можно заклю-
чать на спотовом рынке. Потенци-
альный объем в текущих ценах — 
более 4,6 миллиарда в год. Пока 
российская биржа нефти остается 
внутристрановым явлением, не 
имея большой популярности, ука-
зывает эксперт Энергоцентра 
бизнес-школы Сколково Екатери-
на Грушевенко. «Ликвидность 

торгов так же крайне низка, как и 
количество игроков, более того, 
на бирже не присутствуют зару-
бежные игроки. При этом даже 
снижение цен на нефть не подтол-
кнуло хеджеров к участию в тор-
гах. Поэтому говорить о краткос-
рочных перспективах достаточно 
сложно», — заключает она.

Пока биржа не нарастит лик-
видность, то есть не привлечет к 
торгам как можно больше участ-
ников, которые будут регулярно 
заключать сделки, мало что изме-
нится. Эксперты сходятся во мне-
нии, что это будет трудно и для 
России, и для Китая. Цель одна — 
сделать имя сортам нефти, чтобы 
они были так же популярны, как 
Brent и WTI, чего еще не удавалось 
никому. В качестве бесспорного 
фундамента у России — звание од-
ного из крупнейших поставщиков 
сырья, у Китая — одного из круп-
нейших его импортеров. В поиске 
решения задачи наращивания 
ликвидности в начале этого года 
СПбМТСБ и Шанхайская биржа 
нефти и газа (SHPGX) подписали 
меморандум о сотрудничестве, 
который предполагает, что сторо-
ны разработают модели торгов 
российской нефтью для Китая.

У России — звание одного из круп-
нейших поставщиков сырья, 
у Китая — крупнейшего импортера.

Акцент

 У наших производителей 
мясной продукции появился 
шанс выйти на рынок Японии

Акцент

 Трейдерам надо предоставить 
налоговые льготы, тогда 
биржевая торговля нефтью 
пошла бы резко в гору

Для Среднего Урала 
партнерство 
с Чехией уже носит 
стратегический 
характер

Нефть и общий фон 
на развивающихся 
рынках пока 
не могут быть 
союзниками 
для рубля

Гражданская авиация — одно из приоритетных направлений 
сотрудничества бизнеса двух государств.
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НАЛОГИ Россияне получили 
180 миллиардов рублей 
налоговых вычетов

Деньги 
с возвратом

Евгений Гайва

БОЛЕЕ 180 миллиардов рублей получили россияне в 
прошлом году в виде налоговых вычетов, сообщили 
«Российской газете» в Федеральной налоговой службе 
(ФНС). Число обратившихся выросло на 8 процентов, 
благодаря улучшению условий предоставления вычетов 
и росту информированности населения.

Было предоставлено 7,2 миллиона вычетов. Более 5 
миллионов вычетов — имущественные. Например, за при-
обретенное жилье, в том числе в ипотеку. Компенсиро-
вать можно как стоимость жилья, так и банковские про-
центы в пределах уплаченного налога. Соцвычеты росси-
яне получили 1,9 миллиона. Например, это вычеты по ле-
чению, на обучение, по договорам добровольного лично-
го страхования или по пенсионным и страховым взносам.

Лидируют по количеству предоставленных вычетов 
Московская область 248,3 тысячи, Москва — 296,6 тыся-
чи, Свердловская область — 294,4 тысячи вычетов, Татар-
стан — 292 тысячи и Петербург — 254,1 тысячи вычетов. 
Немалую роль тут играет информированность населе-
ния. О вычетах рассказывает и налоговая служба, и СМИ, 
отмечает замдиректора палаты налоговых консультан-
тов Ирина Давидовская. Есть и другие факторы. «На рост 
имущественных вычетов влияет их существенный раз-
мер. К тому же с 2014 года семьи получили возможность 
оформить вычет в более крупном размере, если покупали 
жилье в общую собственность», — поясняет эксперт.

А с этого года появились новые налоговые вычеты. 
Можно вернуть уплаченный налог с доходов от продажи 
(погашения) ценных бумаг, если они находились в собст-
венности более трех лет, сообщили в ФНС. И вычет за оп-
лату независимой оценки своей квалификации.

Для получения вычета нужно подать декларацию. На-
лог, уплаченный за прошлые годы, будет возвращаться 
на счет. Если же вычет представляется за текущий пери-
од, налог просто не будет удерживаться из дохода за счет 
снижения налогооблагаемой базы. 

ПРОЕКТ Проверку 
автохозяйств 
и дорожников проведут 
по шаблону

Вам вопросы 
от ГАИ

Владимир Баршев

ИНСПЕКТОРЫ ГИБДД при проверке дорожных и тран-
спортных организаций будут задавать специально под-
готовленные вопросы. 

Список этих вопросов будет утвержден приказом 
МВД. Соответствующий проект приказа вместе с вопро-
сами размещен для общественного обсуждения на пор-
тале regulation.gov.ru. 

Впервые ГИБДД будет использовать такую форму 
проверки. Хотя некоторые ведомства ее уже применяют. 
Например, МЧС и налоговая служба. Сделано это в соот-
ветствии с Законом «О защите прав юридических лиц и 
индивидуальных 
предпринимателей 
при осуществлении 
государственного 
контроля (надзора) 
и муниципального 
контроля». 

Когда приказ 
вступит в силу, ин-
спектор, придя на 
предприятие по эк-
сплуатации дорог, 
будет задавать во-
просы из этого спи-
ска. Причем вопро-
сы очень конкретные. Например, «Запроектировано сту-
пенчатое ограничение скорости с шагом не более 20 км/ч 
путем последовательной установки знаков 3.24 на рас-
стоянии 100 — 150 м друг от друга?» Ответить на них 
можно только «да» или «нет». Если хоть на одном из 
участков, обслуживаемых организацией, знаки установ-
лены не так, значит, ответ отрицательный. 

Свои опросники разработаны для организаций, эк-
сплуатирующих железнодорожные переезды, а также 
для транспортных сервисных организаций. 

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Госавтоинспек-
ции, благодаря таким опросникам инспектор не сможет 
выйти за рамки полномочий и будет проверять только 
то, что написано в проверочном листе. К тому же он бу-
дет четко знать, что проверять и какие вопросы задавать. 

С другой стороны, это своеобразные шпаргалки для 
самих организаций. Они будут знать, что у них будут 
проверять. Кроме того, они помогут этим организациям 
разобраться в хитросплетениях законодательства и 
стандартов. Ведь одних только ГОСТов на эту деятель-
ность больше сотни. И запомнить все, что необходимо 
учитывать при работе, просто невозможно. Таким обра-
зом, у добросовестных организаций повысится ответст-
венность. А недобросовестным будут выписаны предпи-
сания, а то и наложены административные взыскания. 

Понятно, что проверяться все это будет не только на 
бумаге. Если вопрос подразумевает проверку на месте, 
установлен ли знак, правильно ли, есть ли ямы на дороге, 
то инспектор будет выезжать на место. Ответы будут 
также учитывать результаты ежедневного контроля ин-
спекторов на дороге. Если знак «запроектирован», а на 
самом деле его нет, ответ будет отрицательный. 

ФИНГРАМОТНОСТЬ Две недели по проекту минфина 
детей будут учить копить деньги 

Не учить — дороже
Александра Воздвиженская

С 
понедельника по всей Рос-
сии стартовала «Неделя 
финансовой грамотности 

для детей и молодежи», которую 
проводят в рамках проекта мин-
фина и Всемирного банка чет-
вертый год подряд. 

На этот раз она продлится 
вдвое дольше обычного — две не-
дели. Семьям с детьми расска-
жут, как копить деньги, чтобы 
хватало и на крупные, и на по-
вседневные покупки, предложат 
пройти тест на финграмотность 
и творческие конкурсы.

Базовых регионов проведе-
ния мероприятий десять — это 
Москва, Архангельская, Волгог-
радская, Калининградская, Са-
ратовская и Томская области, 
Краснодарский, Алтайский и 
Ставропольский края, Татарс-
тан. Банки и страховые компа-
нии в эти дни более чем в 50 ре-
гионах откроют двери, чтобы 
рассказать детям, как они рабо-
тают. Посещения бесплатны. От-
дельные мероприятия устраива-
ют школы и вузы.

Узнать, куда и когда сходить с 
ребенком за знаниями в вашем 
городе, можно на официальном 
сайте проекта минфина ваши-
финансы.рф, а если прийти не 
получается, то можно послу-
шать на этом же портале он-
лайн-лекции или даже заказать 
у экспертов проведение лекции 

в вашей школе. Сделать это мо-
жет руководство образователь-
ного учреждения после реги-
страции на сайте. Все эксперты, 
которые участвуют в проекте, 
профессионалы: либо они полу-
чили сертификат минфина, либо 
всю жизнь занимаются финан-
сами. Если школа захочет сама 
провести урок финграмотности, 
то пакет необходимых для этого 
документов и справочных мате-
риалов также можно будет зака-
зать на сайте.

Сейчас в нескольких регио-
нах страны в качестве экспери-
мента в школах проводят фа-
культативные уроки финансо-
вой грамотности или включают 
элементы этой дисциплины в 
предмет «обществознание» не в 
ущерб текущей программе. В 
прошлом году 60 регионов пода-
ли заявки на учебные материалы 
минфина, по которым можно ве-
сти такое обучение, и школы по-
лучат в этом году около восьми 
миллионов экземпляров учебни-
ков, рассказала стратегический 

координатор проекта Анна Зе-
ленцова.

Детей и молодежь эксперты 
включают в прослойку, которая 
наиболее уязвима перед вызова-
ми финтеха. Они легче попадают 
на удочку мошенников и не ду-
мая тратят деньги. В то же время 
у подростков очень высокий уро-
вень технической грамотности. 
Например, во время одного из се-
минаров гендиректор НАФИ Гу-
зелия Имаева задала вопрос де-
тям, есть ли у кого-то вклад или 
другой инвестиционный про-
дукт. Положительно ответили не 
более десяти процентов. На во-
прос, есть ли у кого-то криптова-
люта, руки подняли почти все, 
при этом, как ранее показал 
опрос НАФИ, 29 процентов счи-
тают это надежным инструмен-
том вложения. Такой уровень 
технической грамотности нужно 
направлять в нужное русло, гово-
рит Имаева, чтобы следом подра-
стал уровень финансовой подко-
ванности и дети осознавали при-
роду и риски подобных активов.

Евгений Гайва

В
 условиях новых санкций 
США финансовые ресурсы 
для российских компаний 

подорожают еще больше, счита-
ют эксперты, опрошенные «РГ». 
Но они не склонны к пессимизму. 
Тот же рынок алюминия, прогно-
зируют специалисты, после не-
избежной лихорадки должен бы-
стро вернуться в норму. 

Вчера вице-премьер Аркадий 
Дворкович заявил, что прави-
тельство окажет поддержку рос-
сийским компаниям, попавшим 
в санкционный список США. 
«Мы к нашим ведущим компани-
ям относимся очень вниматель-
но. Это многотысячные коллек-
тивы. И при ухудшении их поло-
жения, конечно, будем поддер-
живать», — сказал Дворкович. 

На введение санкций рынок 
отреагировал еще 6 апреля. На 
Лондонской бирже цветных ме-
таллов, являющейся крупнейшей 
площадкой в этом сегменте, пят-
ничные торги завершились по-
вышением стоимости алюминия 
в пределах двух процентов. Трей-
деров испугал возможный дефи-
цит металла: в санкционном спи-
ске оказалась компания «Русал». 
На мировой рынок она поставля-
ет около 6 процентов алюминия 
и глинозема — сырья для получе-
ния металла. 

Компании США должны будут 
в ближайшее время завершить 

все контракты с российским по-
ставщиком. На этом фоне в поне-
дельник также появились сооб-
щения, что производитель алю-
миния заявил о вероятности тех-
нического дефолта по некоторым 
обязательствам, то есть невоз-
можности их своевременного об-
служивания. В компании «Русал» 
на запрос «РГ» в момент подпи-
сания номера еще не ответили. 
Эксперты же назвали сообщение 
о дефолте тактическим преду-
преждением. 

Тем не менее на этой новости 
стоимость акций производителя 
алюминия на биржах снижалась 
более чем на 40 процентов. Но в 
целом ситуация не выглядит та-
кой уж мрачной. 

Поддержку российским ком-
паниям окажет и мировой рынок. 
Всплеск цен на алюминий мог 
быть даже выгодным российско-
му поставщику, правда, дальней-
шего роста, скорее всего, не бу-
дет. «Одного введения санкций 

достаточно, чтобы толкнуть 
цены вверх, но недостаточно, 
чтобы удержать их на этом уров-
не», — пояснил завкафедрой фон-
довых рынков и финансового ин-
жиниринга РАНХиГС Констан-
тин Корищенко. Зато сыграет 
роль другой позитивный фактор. 
В мире наметился экономиче-
ский рост, значит, на алюминий 
будет спрос. «Несмотря на тре-
вожные заявления, есть большое 
количество рынков, куда Россия 
может продавать свой металл. 
Придется думать про конкурен-
цию, но катастрофы никакой 
нет», — говорит главный эконо-
мист Института фондового рын-
ка и управления Михаил Беляев. 

У других компаний, которые 
затронули санкции, также есть 
возможности маневра. Никто не 
мешает им поменять логистику 
своих поставок, считают экспер-
ты. Особое значение при этом бу-
дет иметь позиция правительств 
стран — партнеров России. 

Память Вчера исполнилось бы 80 лет со дня рождения Виктора Степановича 
Черномырдина

Когда все решали минуты

Акцент

 60 регионов в этом году 
 получат восемь миллионов 
учебников минфина

Акцент

 Спрос на алюминий будет 
только расти: Европа преодо-
левает кризисный спад, 
и в Китае продолжается рост 

Благодаря прове-
рочным листам 
инспектор не вый-
дет за рамки полно-
мочий и проверит 
то, что написано

Администрация Новокузнецкого муниципального района на ос-
новании Постановления № 32 от 28 марта 2018 года сообщает о про-
ведении общественных обсуждений (в форме слушаний) материалов 
оценки воздействия на окружающую среду согласно проектной доку-
ментации «Внешнее электроснабжение ООО «НОВОМАКТ». Строи-
тельство двух одноцепных ВЛ 110 кВ и ПС 35 кВ. I этап» 11 мая 
2018 года в 17.00 в здании муниципального бюджетного образова-
тельного учреждения «Осиноплесская средняя общеобразователь-
ная школа», расположенном по адресу: Кемеровская область, Ново-
кузнецкий район, п. Осиновое Плесо, ул. Суворова, д. 14.

Органом, ответственным за проведение публичных слушаний яв-
лялась администрация муниципального образования «Терсинское 
сельское поселение».

С материалами по оценке воздействия на окружающую среду на-
мечаемой хозяйственной деятельности можно ознакомиться в срок 
до 10 мая 2018 года в здании администрации Терсинского сельского 
поселения, расположенном по адресу: Кемеровская область, Ново-
кузнецкий район, п. Чистогорский, 21а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Виталий Игнатенко, 
вице-премьер в правительстве 

В.С. Черномырдина

П
оложил на его могилу 
свой букет хризан-
тем. Вчера к ней на 
Новодевичье кладби-
ще пришло много лю-

дей помянуть незабвенного Вик-
тора Степановича. Родные, близ-
кие, Наина  Иосифовна Ельцина с 
огромным букетом белых роз. 
По-доброму, по-русски, трога-
тельно поминали этого уникаль-
ного человека, несколько раз 
возглавлявшего правительство 
новой России  в переломные де-
вяностые.

Из моей памяти никогда не со-
трется один эпизод.

14 июня 1995 года банда из 
195 вооруженных боевиков во  
главе с полевым командиром Ша-
милем Басаевым напала на город 
Буденновск. На центральную 
площадь боевики согнали мир-
ных жителей, завели в здание 
центральной районной больни-
цы и объявили заложниками. Об-
щее число захваченных состави-
ло 1586 человек. Угрожая рас-
правой над ними, боевики предъ-
явили российским властям уль-
тиматум: прекратить разоруже-
ние незаконных вооруженных 
формирований в Чечне и вывести 
из республики федеральные вой-
ска, введенные туда в декабре 
1994 года. Ультиматум был от-
вергнут.

17 июня около пяти часов 
утра спецподразделения пред-
приняли попытку штурма здания 
больницы, оказавшуюся неудач-
ной, т.к. террористы использова-
ли женщин, детей, стариков в ка-
честве живого щита.

Помню, этим утром я вошел в 
кабинет премьера, он был на свя-
зи со штабом спецподразделе-
ния. Было ясно, что он взял руко-
водство переговорами на себя, 
президент Б.Н. Ельцин был с ви-
зитом в Канаде. На кон был по-
ставлен авторитет власти. Все ре-
шали минуты.

Я рассказал, что только что 
переговорил с  нашими и  зару-
бежными  журналистами. У них 
был прямой разговор с Басае-
вым. Положение, как мне рас-
сказали, критическое. Басаев 
настаивает на своих требовани-
ях.

— А он в состоянии что-либо 
слушать? — выдохнул Виктор Сте-
панович.

Сделал несколько решитель-
ных диагоналей по кабинету. По-
том попросил: 

— Готовь прессу, кого смо-
жешь, подтяни в приемную. Буду 
говорить с Басаевым из прием-
ной.

Я кинулся выполнять указа-
ние премьера.

Первым появился Саша Гамов 
из «Комсомолки», потом прези-
дентский пул, ОРТ, «Российская 
газета».

При них начался тяжелый раз-
говор премьера с террористом. 
Вдруг Басаев бросает в трубку:

— Откуда я знаю, что вы Чер-
номырдин?

— Ты где сидишь там? — спро-
сил Виктор Степанович.

— В кабинете главврача.
— Телевизор там есть?
— Да, есть.
— Тогда жди, — и Виктор Степа-

нович кинул взгляд на меня.
Я принялся звонить на каналы 

телевидения. Быстро и професси-
онально в минуты переверстали 
сетку вещания. Виктор Степано-
вич снова включился в разговор с 
Басаевым. И сделал ряд уступок 
его требованиям. 20 июня участ-
ники бандформирования отпу-

стили заложников и скрылись. По 
условиям договоренности их не 
преследовали. Почти 2000 чело-
веческих жизней были спасены.

Сколько лет прошло, но до сих 
пор в обществе ломают копья, 
прав был Черномырдин или нет, 
что пошел на такие переговоры с 
террористом. Виктор Степано-
вич принял весь удар на себя. В 
ноги ему надо поклониться. Без 
Буденновска настоящего Черно-
мырдина никто не знал.

«Не было бы большого поли-
тика и человека», — скажет потом 
о нем и о его поступке Сергей 
Шойгу.
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Виктору Степановичу Черномырдину как главе правительства в начале 90-х пришлось закладывать основы российской рыночной экономики.
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Акцент

 Виктор Степанович принял 
весь удар на себя. 
В ноги ему надо поклониться

Виктор Черномырдин и королева Испании София в Большом театре (ноябрь 1995 года).

РЫНОК Санкции США подняли цены 
на экспорт РФ

Металл не гнется
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НАДЗОР Англия 
не отвечает на правовые 
запросы России

Лондон 
не слышит

Иван Егоров

ГЕНПРОКУРАТУРА РФ предложила Великобритании со-
трудничество по делу об отравлении Сергея Скрипаля, но 
в Лондоне другие подходы. Об этом заявил вчера замести-
тель Генпрокурора Саак Карапетян. «Мы хотим сотрудни-
чества, предлагаем сотрудничество, но там другие причи-
ны и другие взгляды на это», — сказал Карапетян.

По его мнению, дела Сергея Скрипаля, Бориса Березов-
ского и Александра Литвиненко раскручиваются по одно-
му сценарию. После вброса обвинений следуют требова-
ния ввести санкции против России, заявил Саак Карапе-
тян. «Антироссийская кампания в связи с сообщениями об 
отравлении бывшего офицера ГРУ Скрипаля и его дочери 
раскручивается британскими властями по провокацион-
ному сценарию, аналогичному тому, который уже исполь-
зовался для бездоказательных обвинений в адрес России 
по поводу мнимого 
покушения на Бори-
са Березовского в 
Лондоне летом 2003 
года и обстоятельств 
смерти в Великобри-
тании Александра 
Литвиненко в ноябре 
2006 года», — сооб-
щил замглавы над-
зорного ведомства.

Карапетян отме-
тил, что во всех трех 
случаях в качестве субъектов провокаций использовались 
лица, которые преследовались в России за совершение 
тяжких преступлений и выступали с заявлениями против 
российских властей. По его мнению, так искусственно со-
здавался ложный мотив для их физического устранения.

Начальник управления взаимодействия со СМИ Ген-
прокуратуры Александр Куренной сообщил, что ведомст-
во не получало никаких обращений от британской сторо-
ны, связанных с расследованием дела об отравлении Скри-
палей. «Вся логика или отсутствие логики британской сто-
роны указывает на то, что им неинтересны ответы. У них 
есть совершенно конкретная линия поведения — обвини-
тельная», — подчеркнул представитель Генпрокуратуры. 

За последние 15 лет в Великобританию было направле-
но 83 запроса о выдаче 72 лиц, обвиняемых или уже осу-
жденных в России за хищения на общую сумму около 500 
млрд рублей. В итоге Лондон уже отказал в выдаче 60 бе-
глых россиян, в том числе в отношении 55 в связи с предо-
ставлением им статуса беженца или убежища. Кстати, мак-
симальное количество отказов в выдаче пришлось на пе-
риод с 2010 года по 2016 год, когда министром внутренних 
дел Великобритании была Тереза Мэй. В настоящее время 
на рассмотрении в Великобритании находится 21 запрос 
из России о выдаче в отношении лиц, большая часть из ко-
торых обвиняется в хищении крупных денежных средств.

РЫНОК ОРУЖИЯ  Россия достойно представлена на крупнейшем военно-техническом 
салоне, который открывается в Индии

«Калибры» идут на экспорт
Сергей Птичкин

З
автра начинает свою рабо-
ту выставка сухопутных и 
военно-морских вооруже-

ний «Дефэкспо Индия-2018». 
Она пройдет с 11 по 14 апреля в 
городе Ченнаи, штат Тамилнад. 
Наша экспозиция — одна из са-
мых крупных и интересных.

Военно-техническое сотруд-
ничество Советского Союза, а 
затем и Российской Федерации с 
Индией имеет более чем шести-
десятилетнюю историю. И мы за-
долго до того, как официальное 
Дели провозгласило в качестве 
основополагающего при импор-
те оружия и военной техники 
принцип «сделано в Индии», ста-
ли помогать этой стране созда-
вать собственную оборонную 
промышленность. По словам 
гендиректора «Рособоронэк-
спорта» Александра Михеева, 
Индия нередко становилась пер-
вым получателем новейших со-
ветских вооружений, опережая 
даже страны Варшавского дого-
вора. В частности, мы не только 
поставили ВВС этой страны но-
вейшие для своего времени ис-
требители МиГ-21ФЛ, но и нала-
дили лицензионное производст-
во истребителей в Индии.

Из относительно недавней 
истории можно вспомнить ли-

цензионное производство Су-
30МКИ, танка Т-90, совместный 
проект крылатой ракеты «Бра-
Мос», подготовку сборки верто-
летов Ка-226. 

Выпускаются в Индии и бое-
припасы российской разработ-
ки. В частности, подкалиберный 
снаряд для 125 мм танковых пу-
шек «Манго». Он имеет ориги-
нальную конструкцию, которая 
делает его одним из лучших в 
мире. Корпус снаряда представ-
ляет собой полую трубку, внутри 
которой располагаются броне-
бойный демпфер и два сердечни-

ка из сплава вольфрама, железа и 
никеля. Поверхности сердечни-
ков и корпуса разделены специ-
альной рубашкой из легкоплав-
кого металла, благодаря которой 
бронебойные элементы прочно 
удерживаются на своем месте 
при перевозке, выстреле и в по-
лете. При попадании в цель ру-
башка плавится, сердечники не 
расходуют энергию на отделение 
от корпуса и пробивают даже ло-
бовую броню всех современных 
танков.

Разработаны эти боеприпасы 
одним из предприятий, входящих 
в концерн «Техмаш», экспозиция 
которого на открывающейся вы-
ставке одна из самых ярких. В 
частности, интерес потенциаль-
ных покупателей уже вызывает 
неуправляемая авиационная ра-
кета С-80ОФП. Это достаточно 
новая российская разработка, на 
сегодняшний день по эффектив-
ности действия, эксплуатацион-
ной надежности и безопасности 
ракета С-80ОФП аналогов в мире 
не имеет. Впервые за рубежом эк-
спонируется новое семейство 
взрывателей для артиллерийских 
снарядов различных калибров, 
систем залпового огня и торпед. 

Естественно, в центре внима-
ния будет бронетехника, предла-
гаемая к экспорту Уралвагонза-
водом. Тем более что ее качество 
проверено боевыми действиями, 
которые идут на Ближнем Восто-
ке и Африканском континенте. 
Однако сенсацией выставки «Де-
фэкспо Индия-2018» может 
стать… игрушка. 

УВЗ разработал достаточно 
уникальный ряд коллекционных 
моделей своих боевых машин. 
Они будут печататься на 3D-при-
нтере в масштабе 1:10. Причем 
копии станут выпускать по реаль-
ной конструкторской документа-
ции разработчика бронетехники 

— нижнетагильского КБ транс-
портного машиностроения. Это 
гарантирует моделям полную ау-
тентичность по отношению к 
оригиналу. 

Презентация коллекции со-
стоится в рамках выставки «Де-
фэкспо Индия-2018»

На стенде «Рособоронэкспор-
та» будет выставлена модель тан-
ка Т-90СМ, известного под име-
нем «Прорыв», которая напеча-
тана на принтере.

Концерн «Алмаз — Антей» в 
рамках своей экспозиции, зани-
мающей 150 кв. м, представит все 
свои изделия, к которым прояв-
ляют интерес не только в Индии, 
но и на Ближнем Востоке, в стра-
нах Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона. Помимо систем ПВО до-
статочно объемно будут демон-
стрироваться ракетные комплек-
сы «Калибр» в экспортном испол-
нении. 

Вне всякого сомнения, учас-
тие нашей страны в выставке 
«Дефэкспо Индия-2018» будет 
способствовать повышению эк-
спортного потенциала россий-
ской оборонки.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Рейды МЧС 
и прокуратуры 
дали первые 
результаты

СИГНАЛ 
ТРЕВОГИ 
ОТКЛЮЧИЛИ

Тимофей Борисов

ПРОВЕДЕННЫЕ после кеме-
ровской трагедии проверки мест 
массового пребывания людей 
дали невеселые результаты. На 
многих объектах выявлены не 
только нарушения противопо-
жарной безопасности, но и неи-
сполнение Закона «О противо-
действии терроризму».

Напомним, что после пожара 
в торговом центре «Зимняя виш-
ня» Генпрокуратурой было дано 
поручение проверить до 16 мар-
та места с массовым пребывани-
ем людей.

По информации МЧС, ком-
плексные проверки совместно с 
прокуратурой завершены по 
стране более, чем на 8,5 тысячах 
объектах. В лидерах — Урал и Си-
бирь. Там прокуроры и спасате-
ли оказались расторопнее всех. 
Общая тенденция такова: вла-
дельцы экономят на противопо-
жарной безопасности. Выясни-
лось, что более чем на 2 тысячах 
объектах персонал не обучен ме-
рам пожарной безопасности. А 
еще в полутора тысячах зданий  
отделочные материалы и пути 
эвакуации не соответствуют 
установленным требованиям.   

Выявились и проблемы иного 
рода. Например, в Свердловской 
области, где прокуроры обнару-
жили нарушения требований об 
обязательной паспортизации 
торговых объектов с массовым 
пребыванием людей. Выясни-
лось, что прямо предусмотрен-
ная законом необходимая подго-
товительная работа, связанная с 
отнесением всех зданий и цен-
тров к определенным категори-
ям безопасности, своевременно 
не проведена. В результате сроки 
подготовки паспортов безопа-
сности оказались сорваны.

А в Челябинской области, 
прокуратурой Октябрьского 
района совместно с сотрудника-
ми Госпожнадзора выявлен ди-
кий случай в социально-реаби-
литационном центре для несо-
вершеннолетних «Надежда». 
Противопожарная безопасность 
этого здания находилась при-
мерно на том же уровне, что и в 
Кемерово, то есть было наруше-
но все, что можно. Случись что, 
то тревожный сигнал в пожар-
ную часть из «Надежда» не по-
ступил бы вообще.

И это при том, что для со-
цобъектов предусмотрено обя-
зательное требование передачи 
сигнала о пожаре по выделенно-
му радиоканалу. Но у «Надежды» 
система не работала. Там были 
заблокированы  и противопо-
жарные выходы, помещения жи-
лых блоков 2 и 3 этажа не обору-
дованы автоматической пожар-
ной сигнализацией. 

Надзорным ведомством во-
прос ставится принципиально – 
или полное устранение наруше-
ний, либо жесткие санкции 
вплоть до закрытия. По инфор-
мации Генпрокуратуры, в целом 
по стране уже приостановлена 
работа 15 торговых центров.

Как пояснил корреспонденту 
«РГ» заместитель Генерального 
прокурора России Юрий Поно-
марев, уральские прокуроры на-
целены на бескомпромиссное 
отстаивание интересов безопа-
сности граждан. Проверками 
удалось пресечь и вопиющие на-
рушения: в одном из крупных 
торговых объектов, как и в Кеме-
рово, вовсю резвились дети, од-
нако разрешение на ввод в эк-
сплуатацию здания отсутствова-
ло вообще. Речь идет о челябин-
ском торгово-развлекательном 
комплексе «Хоум», работа кото-
рого согласно требованию над-
зорного ведомства была прио-
становлена по решению суда.

Право Нотариусы будут бесплатно 
регистрировать недвижимость в Росреестре

Дом припечатают

Владислав Куликов 

Г
ражданин, оформляю-
щий недвижимость че-
рез нотариуса, получит 
бонус: бесплатную реги-
страцию жилья в Росрее-

стре. 
Правительственная комиссия 

по законопроектной деятельнос-
ти поддержала законопроект, 
обязывающий нотариусов при 
оформлении сделок с недвижи-
мостью проводить и регистра-
цию в Росреестре. При этом 
в правительстве настаивают: для 
гражданина такая регистрация 
должна быть бесплатной.

Соответствующая инициати-
ва сейчас рассматривается в Гос-
думе. Как рассказывают экспер-
ты, зарегистрировать квартиру 
через нотариуса можно и сегод-
ня. Но это дело добровольное, 

и за это надо немного доплатить. 
Инициатива предлагает вклю-
чить регистрацию в базовый 
и бесплатный проект.

В Федеральной нотариальной 
палате сообщили «РГ», что про-
тив предложения не возражают. 
При этом законопроект также 
предлагает ввести ответствен-
ность нотариусов за нарушение 
сроков подачи документов: а по-

даваться они должны в электрон-
ном виде и максимально быстро. 
Человек не должен ждать.

«Развитие электронных тех-
нологий в нотариальной дея-
тельности ведется опережающи-
ми темпами, — рассказывают 
в Федеральной нотариальной 
палате. — Уже сегодня Единая ин-
формационная система нотари-
ата, в которой фиксируются все 

без исключения нотариальные 
действия, является полноправ-
ным участником межведомст-
венного электронного взаимо-
действия. Нотариусы предлага-
ют гражданам и бизнесу нотари-
альные действия с электронны-
ми документами. Это востребо-
вано обществом, и развитие так 
называемого «электронного но-
тариата» высоко оценивается 
пользователями уже существу-
ющих нотариальных сервисов 
в этом формате».

Что касается взаимодействия 
нотариата с Росреестром, то уже 
сегодня регистрация сделок, удо-
стоверенных нотариусом, проис-
ходит в максимально короткие 
сроки: 3 дня при подаче докумен-
тов нотариусом в Росреестр на 
бумажном носителе и 1 день при 
подаче документов в электрон-
ном виде.

«Благодаря реализации этой 
инициативы нотариат и Росре-
естр окончательно перейдут на 
электронное взаимодействие, 
и мы уверены, что консолидиро-
ванные усилия нотариусов и ре-
гистраторов помогут эффектив-
но обеспечить правоприменение 
положений законодательства 
в этой сфере», полагают в Феде-
ральной нотариальной палате.

Сегодня тариф за передачу за-
явления на регистрацию — 1000 
рублей. При этом оплата за услу-
ги правового и технического ха-
рактера не взимается. После при-
нятия закона регистрация будет 
проводиться бесплатно. Осталь-
ные тарифы не повысятся, так что 
помощь нотариуса станет еще до-
ступней, уверяют эксперты. 

При оформлении сделки нотариус 
досконально проверит юридиче-
скую чистоту квартиры.

Танк Т-90СМ теперь можно прио-
брести в виде точной модели.

Акцент

 Нотариусы оформляют 
сделки с недвижимостью 
фактически в режиме одного 
окна в укороченные сроки Следите за темой на сайте

rg.ru/sujet/5990
На Урале по требо-
ванию прокуратуры 
закрыли торговый 
центр, который дей-
ствовал без акта 
о вводе в строй

Лондон уже отказал 
в выдаче 60 беглых 
россиян, еще 21 
запрос находится 
на рассмотрении 

Все об оружии: новинки, 
секретные разработки, 
комментарии экспертов - 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/sila
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Ольга Прокофьева

9 АПРЕЛЯ в медиацентре «Российской газеты» состоялась 
тринадцатая экспертная сессия Координационного клуба 
Вольного экономического общества России, посвященная 
реальным доходам населения, которые уже четыре года 
подряд продолжают падать. За 2017 год снижение состави-
ло 1,7%, и в ближайшее время оснований для роста нет. 

Дмитрий Сорокин, вице-президент ВЭО России, озву-
чил действующий прогноз Министерства экономическо-
го развития: «Рост реальных доходов населения начнет-
ся за пределами 2020-го года». 

«Начнется он только тогда, когда более эффективно 
заработает российская экономика», —  выразил общую 
точку зрения Михаил Шмаков, член Президиума ВЭО 
России, председатель Федерации независимых профсо-
юзов России. 

Подводя итог обсуждению, Сергей Бодрунов, прези-
дент Вольного экономического общества России, пред-
ложил «разогнать» российскую экономику, «запустив» 
в нее деньги из резервного фонда. «Когда велосипед едет 
медленно, он то вправо заваливается, то влево, поэтому 
нужно то слева, то справа ногу подставлять, — сравнил 
экономику с велосипедом Сергей Бодрунов.  —  Подстав-
ленные ноги в этом сравнении — это резервы. Лучше бы 
поставить ноги на педали и крутить их, чтобы предать 
скорость нашему велосипеду — направить эти деньги на 
экономический рост». 

Полностью материал Совета экспертов ВЭО России и 
«Российской газеты», посвященный реальным доходам 
населения, читайте в ближайших номерах.

МЕДИАЦЕНТР Есть ли 
основания для роста?

Доходы ушли  
в минус

Подробности на сайте
rg.ru

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Презентация книги «Руслан Аушев»
10 апреля в 17.00  состоится презентация новинки се-
рии «ЖЗЛ: Биография продолжается…» «Руслан  
Аушев». В презентации принимают участие: Руслан 
Аушев – Герой Советского Союза, Александр Бонда-
ренко —  писатель, военный историк, Борис Громов —  
Герой Советского Союза, Валентин Юркин — генераль-
ный директор АО «Молодая гвардия», Геннадий  
Бочаров —  журналист и другие. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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«ДУБЛЬ ДВ@» ДЕНЬ ЗА ДНЕМ 

Фаворит зрителей —
«производственный 
фильм» 

Из тени в свет… 

Валерий Кичин

«ДУБЛЬ дв@» латает дыры нашего проката, и, судя по от-
зывам в форуме, успешно. За первые дни фестиваля в ли-
дерах и по числу просмотров, и по оценкам зрителей ока-
залась «технократическая» драма Элины Суни «Мой луч-
ший друг». Она же обзавелась завидной по количеству и 
качеству коллекцией зрительских рецензий. 

Картина вышла на экраны в ноябре без рекламы и, 
естественно, продержалась в кинотеатрах всего несколь-
ко дней, не вызвав интереса. Посмотрим, что, по мнению 
зрителей «Дубль дв@», потеряла публика.

«Редчайшей свободы картина, созданная из нитей-по-
сылов, недоговоренностей, атмосферы и деталей, что зо-
вут киногенией», — пишет Сергей Русаков. «Этот фильм 
можно смотреть по-разному, — отмечает Галина Шатало-
ва. — Можно увидеть покосившиеся заборы, обшарпанное 
общежитие, бедную одежду, руины на месте взрыва и ста-
рую кузницу, а можно бездонное синее небо, степь, оду-
хотворенные лица героев, услышать фантастически пре-
красную музыку и почувствовать тот замысел, который 
родил эту картину, где все гармонично и светло». 

«Фильм о настоящей дружбе», — считает Андрей Евту-
шенко, автор рецензии под заголовком «История одного 
изобретения». 

«Фильм на производственную тему из советского вре-
мени постепенно превращается в подлинный русский 
эпос, безбрежный и вечный, никогда, по слову Михаила 

Бахтина, не заверша-
ющийся», — размыш-
ляет священник 
Александр Шум-
ский, увидевший в 
картине метафору 
дара России восста-
вать из пепла: 
«Фильм Элины Суни 
о вечной Руси, кото-
рая периодически 

почти исчезает, но вдруг на глазах у изумленного мира 
вновь воскресает». Фильм о свободе, утверждает автор 
рецензии, а проявление подлинной свободы — «когда че-
ловек не бунтует, но и не ломается. Только люди, наделен-
ные такой свободой, способны на жертвенный подвиг… 
Картину по праву можно отнести к категории фильмов 
большого стиля».

Согласитесь, если при наличии куда более массовых 
жанров, представленных фестивалем, его хитом стано-
вится так называемый производственный фильм, в этом 
уже есть нечто знаковое. Значит, зрители перекормлены 
бездумной развлекухой, триллерами, хоррорами и «фэн-
тези», все более неотличимыми друг от друга. 

В разговор о фильме включился его композитор Алек-
сандр Григорьев, изумленный тем, что от внимания зри-
телей — редкий случай — не ускользнул саундтрек, плод 
коллективного творчества, где необычна даже инстру-
ментовка. Зрители пишут о режиссуре европейского 
уровня (Элина Суни), операторской работе (Сергей Ку-
лишенко), актерах, среди которых особо выделяют мо-
сковскую актрису Маргариту Кутовую в роли казашки 
Айнур и Владимира Ильина в «роли второго плана». Надо 
сказать, редкий фильм даже массового проката удостаи-
вается столь серьезного и эмоционального анализа в 
прессе, какой учинили авторы нашего форума.

ЗРИТЕЛИ О ФИЛЬМАХ

«Холодное танго», 
реж. Павел Чухрай

Сергей Герасименко:  В фильмах каждый находит что-то свое. 

Мое сердце, мои эмоции жили в этом красивом (с точки зрения 

операторской работы) фильме, я переживал, плакал, сжимал 

руки в бессильной злобе. Но моя голова, логика, разум отключи-

лись после сцены изнасилования. Дальше можно было просто 

не снимать, а пустить финальные титры на фоне мальчика, сжи-

мающего нож. Все остальное — декорация падения главного ге-

роя вплоть до момента его неотвратимого покаяния. Здесь ге-

роев в моем понимании нет:  для меня фильм о том, как можно, 

один раз оступившись, потерять все. 

«Ке – ды», 
реж.  Сергей Соловьев

Ольга Юсова: Страшным символом фильма стал мальчик-ау-

тист. Его лицо показано рекордное количество времени — так, 

чтобы мог сформулировать даже тупой: вот что вы сделали с 

детьми, вот результат ваших политик, войн, конституций, мани-

пуляций и экспериментов над народом… Главный герой, хиппо-

ватый ботан Джаггер, уходит в армию. Соловьев делает акцент 

на связи времен: кадры проводов Джаггера перемежаются с ка-

драми из фильма «Летят журавли». Символика прозрачна: оба 

эти не приспособленные к военному делу юноши — и Борис у Ка-

латозова, и Джаггер у Соловьева — могут быть лишь пушечным 

мясом, хотя созданы для жизни и любви. И если заставить Джаг-

гера стрелять по абстрактным мишеням, то от ваших танков его 

просто стошнит. 

СУД

Покушавшийся 
на ведущую
радиостанции 
признан 
больным 
шизофренией

ПРЕДЛОЖЕНО 
ВЫЛЕЧИТЬ

Владимир Полетаев

ПРЕСНЕНСКИЙ суд Москвы 
вчера начал процесс по делу о 
нападении на журналистку «Эха 
Москвы» Татьяну Фельгенгауэр. 

Подсудимый — 49-летний гра-
жданин России и Израиля Борис 
Гриц, который обвиняется в по-
кушении на убийство по статье 
105 УК РФ. Предварительные 
слушания прошли согласно за-
кону в закрытом режиме.

Известно, что прокуроры пе-
редали суду постановление о 
применении к Грицу принуди-
тельных медицинских мер.

Следствие установило, что 
обвиняемый 23 октября 2017 
года зашел в здание на улице Но-
вый Арбат, где расположена ра-
диостанция «Эхо Москвы», рас-
пылил в лицо охраннику газ из 
перцового баллончика, после 
чего перескочил через турникет 
и на лифте поднялся на 14-й этаж 
в редакционную студию.

В гостевой комнате он увидел 
Татьяну Фельгенгауэр и, как 
установило следствие, подошел 
сзади и нанес складным ножом 
ей не менее двух колото-резаных 
проникающих ранений в об-
ласть шеи. Благодаря подоспев-
шему сотруднику охраны напа-
давший был задержан и позже 
передан полиции. После нападе-
ния радиоведущая была неза-
медлительно госпитализирована 
в НИИ им.Склифосовского. Сей-
час она жива и здорова и продол-
жает вести передачи.

По данным следствия, задер-
жанный заявил, что напасть на 
ведущую его побудило «пресле-
дование с ее стороны». Так, заяв-
лял задержанный следователям, 
с 2012 года журналистка «ка-
ждую ночь, используя телепати-
ческую связь, изводила» его.

Установлено, что Гриц стра-
дает хроническим психическим 
расстройством. Ему провели 
психолого-психиатрическую су-
дебную экспертизу, по заключе-
нию которой он при нападении 
находился в состоянии невменя-
емости — у него выявлена пара-
ноидная шизофрения. 

Из первых уст Главный военный прокурор ответил 
корреспонденту «РГ» на самые острые вопросы призывников

Для кого звучит 
призыв
Тимофей Борисов 

Н
ач а л с я  в е с е н н и й 
призыв. Сейчас это 
уже далеко не тот пе-
риод, когда студенты 
пускаются в бега. На-

оборот, как заявил на днях ми-
нистр обороны Сергей Шойгу, за-
фиксированы случаи, когда взят-
ки дают за то, чтобы подростка 
взяли в армию, а врачи и комис-
сары закрыли бы глаза на меди-
цинские противопоказания. Пре-
стиж военной службы растет, и 
молодые люди все реже пытают-
ся избежать военной службы — 
почти на 30 процентов сократи-
лось количество так называемых 
«уклонистов» и «бегунков». 

Это уже официальная инфор-
мация от Главного военного про-
курора Валерия Петрова. В ин-
тервью корреспонденту «РГ» он 
рассказал, как на законных осно-
ваниях пойти или не пойти в ар-
мию, ведь проблемных вопросов 
еще много, и призывники и их ро-
дители хотят получить на них от-
вет. 

Валерий Георгиевич, на днях вы 
заявили, что Главная военная 
прокуратура взяла на жесткий 
контроль все, что связано с на-
чавшимся призывом. Вам знако-
мы все, так сказать, «узкие» ме-
ста. Одна из типичных ситуаций: 
студенты учатся в вузе, где есть 
военная кафедра, но им все рав-
но из военкоматов шлют повест-
ки. Нужно таким студентам 
явиться в военкомат и объя-
снить ситуацию или же можно 
просто игнорировать повестку?
ВАЛЕРИЙ ПЕТРОВ: Да, это известная 
картина. Зачастую студенты ду-
мают, раз поступили в вуз и име-
ют отсрочку, то комиссариаты 
должны сами узнавать об этом. 
Но это не так. 

По закону комиссариат не 
обязан догадываться о том, где 
его призывник и что с ним. Предо-
ставить в военный комиссариат 
сведения о месте учебы — задача 
самого призывника. Как показы-
вает практика, сведения об об-
учении гражданина в образова-
тельной организации отсутству-
ют в военкомате в большинстве 
случаев по вине самого студента.

Законом определено, что гра-
жданин обязан в двухнедельный 
срок сообщить в военный комис-
сариат, в котором он состоит на 
воинском учете, об изменении се-
мейного положения, образова-
ния, места работы или должно-
сти, о переезде на новое место 
жительства.

Ну а если уж он забыл это сде-
лать, и пришла повестка, то согла-
сно статье 10 Федерального зако-
на № 53-ФЗ «О воинской обязан-
ности и военной службе» гражда-
нин обязан явиться в указанные в 
повестке время и место, но не для 
того, чтобы пойти в армию, а что-
бы прояснить ситуацию. Придя 
по повестке, студент должен при-
нести комплект документов, под-
тверждающий обучение в вузе и 
его право на отсрочку.

В 2017 году к административ-
ной ответственности привлечены 
свыше 27 тысяч граждан. Боль-
шинство из них — за неявку по по-
вестке без уважительных причин, 
уклонение от прохождения меди-
цинского освидетельствования и 
невыполнение иных мероприя-
тий, связанных с призывом.
Если студент иногородний или 
даже из другого региона, имеют 
ли право вручить ему повестку 
не по месту жительства, а в сте-
нах самого вуза, где студент 
учится?
ВАЛЕРИЙ ПЕТРОВ: Если призывник 
прибыл к месту временного пре-

бывания на срок более 3 месяцев, 
он обязан встать на воинский 
учет в соответствующем военко-
мате. То есть в данном случае тре-
бования работников военного 
комиссариата по месту, где рас-
положен вуз, не противоречат 
требованиям закона.

Если в вузе нет военной кафе-
дры, а в соседнем вузе есть, мо-
гут ли студенты проходить воен-
ную подготовку там?
ВАЛЕРИЙ ПЕТРОВ: На данный момент 
законодательно обучение сту-
дентов одной образовательной 
организации на военной кафедре 

иной образовательной организа-
ции не предусмотрено. Однако 
данный вопрос прорабатывается 
и в настоящее время проходит со-
гласование в соответствующих 
органах государственной власти.

Как быть студенту, если препо-
даватель придирается к нему, на-
меренно доводит до отчисления 
и обещает позаботиться об от-
правке в армию?
ВАЛЕРИЙ ПЕТРОВ: Проверка и право-
вая, и тем более моральная оцен-
ка отношений преподавателя и 
студента не относится к компе-
тенции органов военной проку-

ратуры. Однако разъясняю, что 
действия преподавателя студент 
вправе обжаловать его руководи-
телю, обратиться за защитой сво-
их прав в территориальные орга-
ны прокуратуры либо в суд.

Что делать тем, у кого хрониче-
ское заболевание, которое не-
совместимо со службой, но на 
врачебной комиссии человека 
признают годным и выдают по-
вестку?
ВАЛЕРИЙ ПЕТРОВ: Повторю: решение 
о призыве на военную службу 
принимается только призывной 
комиссией. Оно может быть об-
жаловано через призывную ко-
миссию в течение трех месяцев 
со дня принятия или через суд.

Жалоба должна быть рассмо-
трена в течение пяти рабочих 
дней со дня ее поступления в при-
зывную комиссию. В случае об-
жалования гражданином реше-
ния призывной комиссии в суде 
его выполнение приостанавлива-
ется до вступления в законную 
силу решения суда.

Бывает, студента отчислили, а 
потом восстановили, признав, 
что отчислили незаконно. Как 
быть, если в военном комиссари-
ате говорят, что раз был отчи-
слен, то уже отсрочки нет?
ВАЛЕРИЙ ПЕТРОВ: Если отчисление из 
образовательного учреждения 

было незаконным, право на от-
срочку за ним сохраняется. Гра-
жданину необходимо предста-
вить в военный комиссариат до-
кументы, подтверждающие неза-
конность его отчисления из обра-
зовательной организации.

Если абитуриент изначально по-
ступил на заочное обучение, но 
потом собирается переходить на 
очное, будет ли у него отсрочка?
ВАЛЕРИЙ ПЕТРОВ: Да, при переводе на 
очную форму обучения отсрочка 
может быть предоставлена.

Случаются ситуации, когда со-
трудники военкомата приезжа-
ют прямо на выпускной и заби-
рают официально подростков-
выпускников в военкомат. Что 
делать, если сотрудники военко-
мата силой принуждают явить-
ся?
ВАЛЕРИЙ ПЕТРОВ: Работники комис-
сариата не имеют права прину-
дительно доставлять гражданина 
в военный комиссариат. Они мо-
гут вручить молодому человеку 
повестку, а тот, получив ее, обя-
зан явиться в определенное в 
данной повестке время в указан-
ное в ней место.

Противоправные действия ра-
ботников военных комиссариа-
тов граждане вправе обжаловать 
в органы военной прокуратуры 
или в суд.

Порядок действий военных 
комиссариатов в период подго-
товки и проведения призывных 
кампаний определен Положени-
ем о военных комиссариатах.

В чем, по-вашему, привлекатель-
ность службы в армии сегодня?
ВАЛЕРИЙ ПЕТРОВ: Военная служба — 
не только гражданский долг, но 
необходимое сегодня условие 
успешной карьеры каждого муж-
чины, мощный социальный 
лифт.

В соответствии с Федераль-
ным законом «Об образовании в 
Российской Федерации» гражда-
нам, добросовестно прошедшим 
военную службу по призыву, 
предоставлено право на основа-
нии рекомендаций командова-
ния поступить на подготовитель-
ные отделения федеральных го-
сударственных образователь-
ных организаций высшего обра-
зования для обучения за счет 
бюджета. 

А уже имеющим высшее обра-
зование при прочих равных 
условиях предоставляется преи-
мущественное право зачисления 
на обучение по программам выс-
шего образования в области эко-
номики и управления.

Время нахождения граждан 
на военной службе по призыву 
засчитывается в их общий трудо-
вой стаж, включается в стаж го-
сударственной службы и работы 
по специальности из расчета 
один день военной службы за два 
дня работы.

Профессия офицера и любого 
другого военнослужащего вы-
глядит довольно привлекатель-
ной даже с обывательской точки 
зрения. Так, денежное довольст-
вие военнослужащих по кон-
тракту с учетом гибкой системы 
надбавок, начиная с доплат за 
особые условия службы и закан-
чивая выплатами за спортивные 
достижения, является вполне 
достойным. 

С каждым годом все больше 
внимания уделяется вопросам 
социального обеспечения воен-
нослужащих, значительно улуч-
шаются условия службы.

Не стоит забывать, что уже 
более 4 лет — с 1 января 2014 года 
— действует Федеральный закон 
№ 170-ФЗ от 2 июля 2013 года о 
повышении престижа и привле-
кательности военной службы по 
призыву, который установил за-
прет на поступление на госслуж-
бу граждан, не прошедших воен-
ную службу по призыву без за-
конных на то оснований.

Валерий Петров: Решение о призы-
ве принимает только призывная 
комиссия, а не медики и «решалы».

Зрители оценили Маргариту Кутовую в роли казашки Айнур.

Акцент

 Если абитуриент поступил 
на заочное обучение, то при 
переводе на очную форму 
отсрочка может быть дана

СПРАВКА «РГ»
В настоящее время в Вооруженных cилах страны по призыву проходит 
службу более 240 тысяч человек. В этом году подлежит призыву на во-
енную службу около 128 тысяч человек. Военную службу по контракту 
на должностях солдат и сержантов проходят 360 тысяч человек.
В 2017 году из числа проходящих службу по призыву контракт о прохо-
ждении военной службы решили заключить более 17 тысяч человек, в 
первом квартале текущего года — почти две с половиной тысячи чело-
век.
Растет интерес к военной службе и у «прекрасной половины» человече-
ства. Сегодня военную службу по контракту проходят 44 320 женщин, 
в том числе почти 4 тысячи офицеров. Из них 42 полковника, семь с по-
ловиной тысяч прапорщиков, 33 тысячи солдат и сержантов, полто-
ры тысячи курсантов.

Онлайн-кинофестиваль «Дубль дв@»-2018: новости, 
рецензии, блог фестиваля
d2.rg.ru

Все о призыве читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2636

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

УКЛОНИСТЫ ПЛАТЯТ ДВАЖДЫ
Каждый раз, как близится призывная кампания, активи-
зируются и мошенники всех мастей. Наивным студентам 
нередко прямо в стенах вузов рассказывают, что реаль-
но сделать военный билет и легально или почти легально 
откосить от армии. И даже выдают этот билет, естествен-
но, за мзду. Но потом им все равно приходит повестка и их 
призывают в армию. Как быть?
Валерий Петров | Действует однозначное правило: реше-

ние о призыве на военную службу, освобождении от нее 

либо предоставлении отсрочки принимается исключи-

тельно призывной комиссией в период проведения при-

зывных кампаний.

Не прошедшему военную службу гражданину военный би-

лет выдается военным комиссариатом после его зачисле-

ния в запас при условии наличия законных оснований не-

прохождения им военной службы. Все остальные «решаль-

щики» являются мошенниками, а их действия противо-

правными. 

Следует также помнить, что уголовная ответственность 

предусмотрена не только за получение взятки, но и за ее 

дачу. 

За уклонение от призыва на военную службу и альтерна-

тивную службу установлена уголовная ответственность 

на срок до 2 лет. В первом полугодии 2017 года за уклоне-

ния от призыва на военную службу осуждено более 300 

граждан.

Редко, но случаются такие недоразумения, что студент по 
окончании вуза добросовестно пошел служить, а по воз-
вращении обнаружил, что находится в розыске как укло-
нист, поскольку вуз или тамошний военкомат в его род-
ной город просто не передал информацию о службе. Как 
быть?
Валерий Петров |Такая ситуация может говорить только 

об одном — о ненадлежащей организации воинского учета 

в военных комиссариатах в месте проживания заявителя и 

в месте, откуда он был призван на военную службу.

Проблема решается просто: гражданину необходимо 

представить в военный комиссариат, который организо-

вал упомянутый розыск, документы, подтверждающие 

прохождение им военной службы (военный билет, предпи-

сание воинской части для убытия уволенного с военной 

службы военнослужащего к месту проживания и поста-

новки на воинский учет).

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

Ы
 С

Ъ
Е

М
О

Ч
Н

О
Й

 Г
Р

У
П

П
О

Й
 Ф

И
Л

Ь
М

А

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

ПЛАНЫ

Пошлины 
за покупки 
в Интернете 
дороже 500 
евро могут 
ввести с 1 июля

ВЫШЛИ 
НА ПОРОГОВЫЕ 
ЗНАЧЕНИЯ 

Роман Маркелов

МИНФИН предлагает снизить 
порог беспошлинной интернет-
покупки до 200 евро с 2019 года. 
Об этом говорится в проекте по-
становления правительства, 
опубликованном ведомством в 
понедельник на Федеральном 
портале проектов нормативных 
правовых актов.

Из документа следует, что 
снижение порога будет поэтап-
ным. С 1 июля и по 31 декабря 
2018 года включительно порог 
беспошлинной интернет-покуп-
ки составит 500 евро, либо 31 
килограмм на человека в месяц. 
С 1 января 2019 года порог сни-
жается до 200 евро при сохране-
нии той же нормы в килограм-
мах. Величина пошлины в опу-
бликованном документе не ого-
варивается.

В пояснительной записке к 
проекту постановления гово-
рится, что порог снижается в 
том числе для формирования 
равных условий импорта това-
ров и поддержки отечественно-
го производства. Норма будет 
действовать на всей таможен-
ной территории Евразийского 
экономического союза (Россия, 
Белоруссия, Казахстан, Арме-
ния, Киргизия), она предусмо-
трена решением Совета Евра-
зийской экономической комис-
сии.

Сейчас порог беспошлинного 
ввоза товаров из зарубежных 
интернет-магазинов составляет 
1000 евро в месяц. При превы-
шении порога с суммы этого пре-
вышения взимается пошлина 30 
процентов.
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КРИЗИС США готовятся
разыграть новое
«дело Скрипаля»,
на этот раз в Сирии

Совбезы 
соберутся 
в полночь

Евгений Шестаков

В НОЧЬ с понедельника на вторник сразу два заседания 
Совета Безопасности ООН состоятся в Нью-Йорке. 
На первом, созванном по инициативе Москвы, обсудят 
угрозу международному миру. Сразу же следом пройдет 
второе заседание, подготовленное Вашингтоном и Лон-
доном. Его «вдохновители» заявили о необходимости 
экстренной встречи в связи с якобы имевшей место хи-
мической атакой в Сирии. Сценарий этого политическо-
го шоу заранее озвучил президент Трамп. Буквально че-
рез несколько часов после сообщения неправительст-
венных организаций, расположенных в Америке и Евро-
пе, о гибели людей возле больницы в сирийском городе 
Дума от якобы сброшенной с сирийского самолета бом-
бы с хлором амери-
канский лидер обви-
нил в случившемся 
Россию и Иран, при-
грозив, что те «за-
платят большую 
цену». Безаппеляци-
онность заявлений 
главы Белого дома 
при очевидном от-
сутствии каких-либо 
международных экс-
пертиз с места инци-
дента наводят на 
мысль, что в админи-
страции США готовились к подобным событиям. В этой 
связи возникает невольное дежавю с делом об отравле-
нии британского агента Сергея Скрипаля в Лондоне: 
ведь тогда премьеру Терезе Мэй также понадобилось все-
го несколько часов, чтобы сделать вывод о виновности 
в инциденте Москвы.

Постоянный представитель России при ООН Василий 
Небензя считает «дело Скрипаля» подготовленным уда-
ром по России на международной арене, который должен 
был поставить под сомнение роль Москвы в сирийском 
урегулировании и в целом легитимность нашей страны. 
Причем отсутствие доказательств виновности России 
в событиях в Солсбери ничуть не смущает тех, кто заду-
мал эту многоходовую геополитическую провокацию, 
ставящей целью оказать беспрецедентное давление на 
Кремль.

 «Дело Скрипаля» продемонстрировало неспособ-
ность организации, отвечающей за запрещение химиче-
ского оружия (ОЗХО), сохранять равноудаленность от 
ключевых международных игроков, проникновение в ее 
деятельность духа и буквы «холодной войны». Голосова-
ние в ОЗХО по российской инициативе о проведении про-
зрачного расследования событий в Солсбери сразу же 
встретило массированное противодействие со стороны 
американо-британского альянса и примкнувших к нему 
саттелитов, скованных натовской и еэсовской дисципли-
ной. Очевидно, что обсуждение мнимой химической ата-
ки в Сирии на Совете Безопасности ООН пройдет по не-
благоприятному для России сценарию: Вашингтон и Лон-
дон будут настаивать на передаче всех материалов си-
рийского досье в ОЗХО и отстранении от расследования 
России. С последствиями такой «псведообъективности» 
Москва не раз сталкивалась ранее. Дело в том, что экс-
перты ОЗХО неоднократно отказывались выезжать в Си-
рию для забора проб после якобы произошедших в этой 
стране химатак из соображений безопасности. Свои рас-
следования они проводили на основе материалов, полу-
ченных от неких сторонних организаций. Причем по 
«странному» совпадению, например, анализом проб, по-
лученных при газовой атаке 4 апреля в сирийском Хан-
Шейхуне (находившемся в то время под контролем тер-
рористических организаций), занималась британская 
лаборатория в Портон-Дауне. Да-да, та самая, которую 
официальный Лондон задействовал, чтобы доказать ви-
новность Москвы в «деле Скрипаля». Когда же Москва по-
требовала допустить к проверке проведенных исследова-
ний российских экспертов, ей в этом отказали. В качестве 

ответа на подобную 
нетранспарентность 
Россия не стала про-
длевать работу Сов-
местного механизма 
ООН и ОЗХО по рас-
следованию случаев 
применения в Сирии 
химоружия, не без 
оснований подозре-
вая эту структуру 
в политической анга-
жированности.

Так что на данный момент выяснять обстоятельства 
инцидента в сирийском городе Дума на международном 
уровне просто некому, и этим, очевидно, намерены вос-
пользоваться в Вашингтоне. Поддержать возможный 
американский удар по силам сирийского президента Ба-
шара Асада не прочь Франция. Во вторник Елисейский 
дворец сообщил о договоренности президента Франции 
Эмманюэля Макрона с Трампом «координировать дей-
ствия в Совбезе ООН». Нет необходимости объяснять, 
что фраза в пресс-релизе о желании Макрона и Трампа, 
чтобы «все ответственные за применение химического 
оружия были установлены», означает готовность офици-
ального Парижа поддержать американский подход к на-
значению виновных.

На заседании Совбеза, посвященном международной 
угрозе миру, Россия рассчитывает привлечь внимание 
к действиям западных политиков, которые игнорируют 
международные законы, подводя мир к глобальному 
конфликту с непредсказуемымими для всех его участни-
ков последствиями. Ведь, как предупредил начальник Ге-
нерального штаба РФ Валерий Герасимов, в случае угро-
зы жизни российским военнослужащим в Сирии «воору-
женные силы примут ответные меры воздействия как по 
ракетам, так и носителям, которые их будут применять». 

В понедельник к работе в качестве советника прези-
дента Трампа по национальной безопасности приступа-
ет Джон Болтон, которого считают одним идеологов вой-
ны США в Ираке. Эксперты не исключают, что тот посо-
ветует главе Белого дома нанести удар по Сирии, чтобы 
продемонстрировать свою решительность. Причем уже 
на этой неделе администрация США может приступить 
к обсуждению новых санкций против Москвы — на этот 
раз под предлогом ее ответственности за якобы совер-
шенную химатаку в сирийском городе Дума. «Это стра-
тегия, игра такая — дави Россию», — прокомментировала 
ситуацию представитель МИДа Мария Захарова в ин-
тервью РИА Новости. 

ИНАУГУРАЦИЯ Армен Саркисян предложил армянам
поработать вместе

Лучшие годы Армении
Владислав Воробьев, Ереван

П
онедельник в центре Ере-
вана был больше похож на 
воскресенье. Много наро-

да, явно не спешившего на рабо-
ту. Музыка. «Виноват» в этом был 
лишь один человек — Армен Сар-
кисян. В понедельник он вступил 
в должность президента Арме-
нии.

Инаугурация состоялась на 
специальном заседании парла-
мента республики. Четвертый 
президент Армении принес при-
сягу и клятву народу на оригина-
ле Конституции и Евангелии 
седьмого века. Его благословил 
Католикос всех армян Гарегин II.

Сдавший президентский пост 
Серж Саргсян сразу после избра-
ния пожелал Армену Саркисяну 

успехов на пути к становлению 
парламентской демократии. Он 
уверен, что предстоящие годы 
станут для Армении лучшими 
в плане достижений.

Новый президент также полон 
оптимизма. «Я приложу все силы 
и энергию для оправдания дове-
рия Национального собрания 
и чаяний общества», — пообещал 
он. При этом президент подчер-
кнул, что членство Армении 
в ЕАЭС и соглашение о всеобъем-
лющем и расширенном партнер-
стве с ЕС открывает для страны 
новые перспективы.

По его словам, силы ему при-
дают вера в страну и народ, в их 
будущее, в стойкость, трудолю-
бие и талант рассеянных по все-
му миру армян. «С одной сторо-
ны налицо республиканский по-
рядок, насчитывающий столе-
тие, а с другой — мы символиче-
ски начинаем новую страницу 
истории, — добавил Саркисян. — 
Мы должны создать крепкую, 
экономически сильную Арме-
нию. Мы должны обеспечить луч-
шие возможности для самореа-
лизации граждан. Вместе мы 
должны бороться против корруп-
ции. Мы должны сплотиться и ра-
ботать вместе».

Впрочем, на этом процесс 
конституционного переформа-
тирования власти в Армении 
еще не завершен. Дело в том, что 
согласно принятому на референ-
думе в декабре 2015 года проек-
ту Конституции Армения в 2018 
году переходит к парламентской 
форме правления. Иными слова-
ми, самыми широкими полномо-
чиями теперь будет обладать 
премьер страны. Но 9 апреля 
правительство Армении подало 
в отставку. Как ожидается, выбо-

ры нового премьер-министра 
в парламенте страны пройдут 17 
апреля.

Для формирования нового 
правительства парламентские 
фракции должны с понедельника 
и до 16 апреля выдвинуть канди-
датуры на премьерский пост. 
Местные эксперты уверены, что 
одним из кандидатов станет 
и Серж Саргсян. В любом случае 
новым премьером Армении бу-
дет избран тот политик, за кого 
в парламенте проголосуют более 
50 процентов депутатов.

Что же касается президента 
Саркисяна, то 2 марта во время 
голосования в Национальном со-
брании в поддержку его кандида-
туры выступили три из четырех 
парламентских фракций: 90 «за» 
и лишь 10 «против». А 5 апреля он 
был освобожден с должности по-
сла Армении в Великобритании. 
Физик по образованию, Саркисян 
в далеком 1984 году стал препода-
вателем Кембриджского универ-
ситета. Автор большого числа 
публи каций по астрофизике, 
компьютерному моделированию 
и переходной экономике. К слову, 
г-н Саркисян является главным 
автором группы компьютерных 
игр Тетрис-Вордтрис.

С 1991 года он с головой ушел 
в дипломатию и политику. Рабо-
тал послом Армении в Велико-
британии (трижды), Бельгии, 
Люксембурге, Ватикане. А в 1996 
году на два года возглавил прави-
тельство своей страны. При этом 
в различные годы был советни-
ком таких транснациональных 
к о р п о р а ц и й - г и га н то в ,  ка к 
B r i t i s h P e t r o l e u m ,  A l c a t e l , 
MerrillLynch. И вот теперь Армен 
Саркисян принял новый полити-
ческий вызов. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Семьям
погибших 
поляков
не дают забыть
о катастрофе

СТУПЕНИ 
В НЕБО НАД 
ВАРШАВОЙ

Ариадна Рокоссовская

В ВАРШАВЕ во вторник откроют 
памятник жертвам авиаката-
строфы, в которой погиб, в том 
числе, президент Польши Лех 
Качиньский. Хотя с тех пор 
прошло восемь лет, семьи погиб-
ших сетуют, что гибель их близ-
ких до сих пор используется вла-
стями в политических целях.

Напомним, что 10 апреля 
2010 года при заходе на посадку 
на аэродром Смоленск-Север-
ный» потерпел крушение само-
лет, на борту которого находи-
лась польская правительствен-
ная делегация, следовавшая на 
траурные мероприятия, посвя-
щенные годовщине катыньской 
трагедии. Погибли все 96 чело-
век, среди которых был прези-
дент и его супруга. 

Межгосударственный авиа-
ционный комитет провел техни-
ческое расследование, в ходе ко-
торого непосредственной причи-
ной крушения было признано ре-
шение экипажа не уходить на за-
пасной аэродром, а системными 
причинами трагедии — недостат-
ки в обеспечении полета и подго-
товке экипажа. Однако страсти 
вокруг катастрофы не утихают 
до сих пор. Лидер партии «Закон 
и справедливость» Ярослав Ка-
чиньский — брат-близнец погиб-
шего президента — понял, что лю-
дям сложно поверить в то, что 
глава государства и другие из-
вестные политики погибли из-за 
неудачного стечения обстоя-
тельств. Он и его соратники по 
партии заговорили о «таинствен-

ном покушении», «искусствен-
ном тумане над Смоленском», 
«взрыве на борту самолета». 
В ходе парламентских выборов 
2015 года умело разыгранная 
тема катастрофы принесла пар-
тии «Закон и справедливость» 
дополнительные голоса избира-
телей и позволила одержать по-
беду. Но никаких доказательств 
заговора за прошедшие восемь 
лет не было найдено, и количест-
во верящих в него ежегодно со-
кращается. На сегодняшний 
день, по данным исследования 
центра Millward Brown, в поку-
шение верят 12 процентов опро-
шенных поляков, что на два про-
цента меньше, чем в прошлом 
году. 

Близким жертв катастрофы 
все эти восемь лет не позволяют 
забыть о том, что случилось 
10 апреля 2010 года. Дочь погиб-
шего тогда председателя Федера-
ции катынских семей Анджея Са-
риуш-Скомпского Изабелла 
в разговоре с «РГ» признается: 
«Тема катастрофы постоянно ис-
пользуется в политике независи-
мо от того, хотим мы этого или 
нет. И создание памятника также 
прошло мимо нас». На глазах 
пани Изабеллы и ее товарищей 
по несчастью городские и регио-
нальные власти уже несколько 
месяцев конфликтуют относи-
тельно того, где должен стоять 
монумент, изображающий чер-
ные ступени. 

По замыслу авторов, он сим-
волизирует и трап самолета, 
и ступени в небо. На площади 
Пилсудского уже находится мо-
гила неизвестного солдата, па-
мятник маршалу Юзефу Пилсуд-
скому, памятная плита, посвя-
щенная первому после избрания 
на Папский престол приезду 
в Польшу Иоанна Павла II. В ноя-
бре здесь же, как ожидается, от-
кроют памятник погибшему 
в авиакатастрофе президенту 
Леху Качиньскому. Авторитет-
ный польский политолог, про-
фессор Ядвига Станишкис в бесе-
де с корреспондентом «РГ» выра-
зила надежду, что именно эти па-
мятники снизят накал страстей 
в польском обществе. «Конечно, 
площадь Пилсудского заставлена 
памятниками. Это будет стран-
ное место. Но зато, не знаю, как 
с эстетической точки зрения, но 
с точки зрения эмоциональной 
это будет напоминать о людях 
и событиях . Это может быть та-
кое сюрреалистическое краткое 
изложение истории Польши», — 
считает она.

КАЗУС 
Пес возглавил
станцию
в Японии 

ЖИВОТНЫЕ 
ПРАВЯТ

Константин Волков

ВЯПОНСКОМ городке Адзига-
сава пес акита-инупо кличке Ва-
сао был переизбран начальни-
ком местной железнодорожной 
станции. 

К прибытию каждого поезда 
пса выводят на поводке попри-
ветствовать приехавших. Первой 
начальницей станции в Японии 
стала легендарная трехцветная 
кошка Тама (скончалась в возра-
сте 16 лет в 2015 году), возгла-
вившая станцию Кинокава. Опыт 
оказался удачным — уже в первый 
год пассажиропоток на неболь-
шой станции вырос на 10 процен-
тов. За счет продажи сувениров 
и еды увеличились и доходы. Оце-
нив успешность проекта, другие 
станции также начали заводить 
своих животных.

Если в Японии животных ис-
пользуют для привлечения кли-
ентов, то на Западе их берут для 
улучшения имиджа организации 
или в знак протеста. Так, трехме-
сячный котенок стал сотрудни-
ком отделения полиции в городе 
Трой, штат Мичиган, США. От 
имени кота будут делаться офи-
циальные заявления, также он 
станет помогать пострадавшим 
с помощью «кототерапии».

Кот Палмерстон числится 
официальным мышеловом Фо-
рин-офис Великобритании. В го-
роде Рэббит-Хэш, штат Кентук-
ки, США, на выборах мэра побе-
дил питбультерьер Бриннет Па-
ултро. Вообще же животные-мэ-
ры есть в десятках городов США. 
Так жители выражают несогла-
сие с политикой властей.

Выборы Виктор Орбан в четвертый раз станет премьером Венгрии

Будапешт курс
не меняет 

Марина Алешина

П
равоконсервативной 
венгерской партии 
«ФИДЕС» во главе 
с действующим пре-
мьером Виктором 

Орбаном вновь не придется ис-
кать новых союзников для коали-
ции. По итогам воскресных выбо-
ров традиционный альянс «ФИ-
ДЕС — Венгерский гражданский 
союз» и Христианско-демокра-
тической народной партии полу-
чил конституционное большин-
ство в две трети голосов, доста-
точное для формирования прави-
тельства. Орбан возглавит его 
третий раз подряд с 2010 года. 
А за всю его карьеру это будет 
уже четвертый премьерский 
срок 54-летнего политика, кото-
рый вновь сумел найти подход 
к избирателям. 

Комментаторы в шутку окре-
стили победу главы «ФИДЕС» 
«орбанизацией». Самому Вик-
тору Орбану подобный полити-
ческий юмор скорее льстит. Во-
преки многим экспертным за-
ключениям о том, что венгры 
устали от правых консервато-

ров, последние удержали свои 
позиции. По итогам обработки 
95 процентов бюллетеней пра-
вящая коалиция получает 48,64 
процента голосов, или 133 депу-
татских кресла из 199 в соответ-
ствии с новым избирательным 
законодательством, опробован-
ным еще на прошлых выборах. 
Явка на этот раз оказалась ре-
кордно высокой и составила по-
чти 70 процентов. 

Аналитики признают: в поль-
зу Орбана сыграла как верно вы-
бранная избирательная страте-
гия, так и разобщенность венгер-
ской оппозиции. Недаром ее ли-
деры после подсчета голосов по-
спешили заявить об уходе в от-

ставку. Это сделал и амбициоз-
ный Габор Вона, глава ультрапра-
вой партии «Йоббик», которая 
оказалась на втором месте с 26 
мандатами, однако не сумела су-
щественно перетянуть на свою 
сторону электорат Орбана, так 
и руководство альянса социали-
стов, для которых результаты го-
лосования стали настоящим про-
валом. Сам Орбан поспешил 
в ночь с воскресенья на понедель-
ник, не дожидаясь официальных 
итогов народного волеизъявле-
ния, выйти на берег Дуная к сво-
им сторонником и поздравить их 
с общей победой, которая позво-
лит правительству «защитить 
Венгрию». 

В ходе предвыборной кампа-
нии Виктор Орбан и его команда 
не стали размывать повестку 
и сфокусировались на тех про-
блемах, которые больше всего 
волнуют граждан. Прежде всего 
на миграционной политике. Как 
известно, Будапешт продолжает 
сопротивляться приему бежен-
цев по определенной Брюсселем 
квоте (она составляет 1300 чело-
век), хотя в конце прошлого года 
Еврокомиссия подала иск против 
венгерского правительства за от-
каз участвовать в общей про-
грамме по распределению миг-
рантов. Очевидно, что в ближай-
шее время баталии между Буда-
пештом и еврочиновниками про-
должатся. 

Как признает немецкий жур-
нал Focus, переизбрание Виктора 
Орбана «не упростит поиск ком-
промиссов в Европейском сове-
те», в том числе по вопросу миг-
рационной реформы. Тем более 
что венгров поддерживают дру-
гие республики Центральной Ев-
ропы. После того как Орбан полу-
чил новый кредит доверия от со-
граждан, он сможет разговари-
вать с Брюсселем с более силь-

ных позиций. Наблюдатели обра-
тили внимание на тот факт, что 
одной из первых его поздравила 
с победой канцлер Германии Ан-
гела Меркель. «Наши страны свя-
зывают общая история, и Венг-
рия может положиться на Герма-
нию как на надежного партне-
ра», — озвучил вчера послание 
Меркель официальный предста-
витель правительства ФРГ Штеф-
фен Зайберт. Не забыл он упомя-
нуть и о «существующих разно-
гласиях», однако, по его словам, 
Берлин намерен и впредь сотруд-
ничать с венгерскими властями 
«на основе ценностей Евросою-
за». Эксперт Штефан Лене, кото-
рого цитирует Focus, напомина-
ет, что «Орбан чрезвычайно 
опытный политик, имеющий хо-
рошие связи с немецкими хри-
стианскими демократами». 

Что касается социально-эко-
номического курса, то премьер 
записал в свой актив экономиче-
ский рост в 4 с лишним процента 
за прошлый год и довольно низ-
кий уровень безработицы.

Лидер венгерских консерваторов 
Виктор Орбан сумел в очередной раз 
найти подход к избирателям.

Во время инаугурации Армен Саркисян, ставший четвертым президентом 
Армении, принес присягу на оригинале Конституции и Евангелии VII века. 

Акцент

 Явка на парламентских
выборах в Венгрии оказалась 
рекордно высокой и составила 
почти 70 процентов

 «Дело Скрипаля» 
стало подготовлен-
ным ударом по роли 
России на междуна-
родной арене 

Площадь 
Пилсудского может 
стать сюрреалисти-
ческим изложением 
краткой истории 
Польши

Обсуждение мни-
мой химатаки 
в Совбезе ООН будет 
проходить по небла-
гоприятному для 
России сценарию

Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/4536

A
P

W
W

W
.P

R
E

S
ID

E
N

T
.A

M



9Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 апреля 2018
вторник №75 (7538)

Правоfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Бендерлоги
Сколько преступле-
ний, связанных с мо-
шенничеством, рас-

крывают ваши сотрудники?
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Каждое двенад-
цатое расследованное нами пре-
ступление — мошенничество. Во-
обще же к этой категории престу-
плений в министерстве особое 
отношение. Полгода назад ситуа-
цию с пресечением и расследова-
нием мошенничеств специально 
обсуждали на заседании колле-
гии МВД с участием руководите-
лей следственных подразделений 
и смежных служб. Особое внима-
ние было уделено хищениям, со-
вершаемым дистанционно. Это 
когда непосредственный, очный 
контакт потерпевшего с мошен-
ником фактически отсутствует. 
Мы разработали и профилакти-
ческие меры, и новые оператив-
ные схемы, и рекомендации со-
трудникам. 

Вы говорите о так называемых 
виртуальных преступлениях?
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Разумеется. Во-
обще же хищения, совершаемые 
с применением средств сотовой 
связи, сети Интернет, уголовные 
проявления в сфере телекомму-
никаций и компьютерной ин-
формации — принципиально но-
вый вид преступности. К этой 
категории можно отнести более 
10 составов преступлений, пред-
усмотренных Уголовным кодек-
сом Российской Федерации.

Методы конспирации злоу-
мышленников, используемые 
ими способы и средства достиже-
ния корыстных целей существен-
но отличаются от традиционных. 

Зачастую участники таких 
преступных групп находятся в 
разных регионах нашей страны 
или за рубежом и не знают друг 
друга лично, так как используют 
для взаимодействия исключи-
тельно электронные средства 
коммуникации. При этом все 
члены преступного сообщества, 
многие из которых вербуются на 
законспирированных площадках 
в сети Интернет, выполняют 
строго определенные функции и 
имеют свою специализацию. Рас-
крытие и расследование таких 
преступлений требует от нас не 
только новых тактических под-
ходов, но и модернизации меха-
низмов взаимодействия струк-
тур, задействованных в обеспе-
чении информационной безопа-
сности, совершенствования пра-
ктики доказывания. В прошлом 
году органами предварительного 
следствия расследовано почти 
11,5 тысячи таких преступлений. 

Банк на коленке
На ваш взгляд, какие криминаль-
ные тенденции наиболее опасны? 
Удалось ли переломить ситуацию 
с экономическими преступлени-
ями? Большинство из них боль-
нее всего бьют по обычным гра-
жданам. Что-то изменилось?
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Производство 
по уголовным делам о преступле-
ниях экономической направлен-
ности является одним из приори-
тетных направлений нашей рабо-
ты. Следователями органов вну-
тренних дел окончено расследо-
вание 25 тысяч таких деяний. 
Многие из них действительно 
представляют злободневную 
проблему для граждан. Напри-
мер, по уголовным делам о хище-
ниях в сфере долевого строитель-
ства фактически страдает не один 
человек, которого мы в процессу-
альном порядке признаем потер-
певшим по делу, а целые семьи, 
утратившие свои накопления в 
надежде приобрести жилье. 

В 2017 году следователями ор-
ганов внутренних дел направле-
но в суд около 100 таких уголов-
ных дел. Практически 6 тысяч 
дольщиков признаны потерпев-
шими. Уже в ходе досудебного 
производства удалось обеспе-
чить возмещение ущерба на сум-
му более 7 млрд рублей.

Сейчас на слуху захватывающие 
истории про коммерческие бан-
ки…
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Экономическая 
преступность в значительной 
мере связана с проявлением нега-
тивных процессов криминализа-
ции экономической сферы жизни 
общества. Как вы знаете, Банком 
России проводится активная по-
литика «санации» рынка финан-
совых услуг, выражающаяся в от-
зыве лицензий у кредитных орга-
низаций, не соответствующих 
требованиям прозрачности или 
вовлеченных в сомнительные 
сделки. В случаях, когда устанав-
ливаются признаки уголовно на-
казуемых деяний, например, 
факты незаконного вывода акти-
вов, влекущих банкротство бан-
ка, Банк России или Государст-
венная корпорации «Агентство 
по страхованию вкладов» обра-
щаются в МВД с заявлениями о 
возбуждении уголовных дел. 

По итогам проведенных рас-
следований направлены в суд де-
сятки таких уголовных дел. Состо-
ялись обвинительные приговоры в 
том числе в отношении руководи-
телей ОАО НБ «ТРАСТ», ООО КБ 

«Охотный ряд», ущерб от противо-
правной деятельности которых ис-
числяется миллиардами рублей.

А чем чаще всего грешат банки?
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: В фокусе при-
стального внимания следствен-
ных органов и подразделений 
экономической безопасности на-
ходится незаконная деятель-
ность так называемых «обналь-
ных контор». В 2017 году рассле-
дованы преступления свыше 400 
лиц. Среди них уголовное дело по 
обвинению Мошкунова и Сере-
бренниковой, осуществлявших 
незаконную банковскую дея-
тельность, в том числе совершав-
ших сделки по купле-продаже 
ценных бумаг с использованием 
подконтрольных профессио-
нальных участников рынка цен-
ных бумаг, со счетов которых 
впоследствии выводились налич-
ные денежные средства. Общая 
сумма — более 3 млрд 755 млн ру-
блей. В качестве оплаты за свои 
незаконные услуги «обнальщи-
ки» получали вознаграждение в 
размере 1,5 процента от оборота 
и извлекли доход на сумму свыше 
56,3 млн рублей. Оба обвиняе-
мых приговорены к наказанию в 
виде лишения свободы на сроки 4 
и 3 года соответственно.

В декабре прошлого года всту-
пил в законную силу приговор в 
отношении членов организован-
ного преступного сообщества, 
осуществлявших незаконную 
банковскую деятельность, и его 
так называемых лидеров Магина 
и Рыбальченко. За относительно 
небольшой период времени им 
удалось получить криминальный 
доход на сумму, превысившую 

800 млн рублей. Суд назначил ор-
ганизаторам сообщества наказа-
ние в виде лишения свободы сро-
ком на 8 лет и крупного штрафа.

Героин за биткоины
Наркотики — тоже ваша тема?
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Наша. Крими-
нальные структуры, распростра-
няющие наркотики, зачастую 
транснациональны: производст-
во происходит в одной стране, со-
провождение работы интернет-
магазинов — из другой, сбыт — в 
третьих странах, в том числе и в 
России. В распространении прео-
бладает бесконтактный способ 
передачи — через систему тайни-
ков с использованием сотовой 
связи и Интернета, а расчеты — 
посредством электронных пла-
тежных систем, в том числе в 
криптовалюте. Корректируются 
механизмы выявления и раскры-
тия таких преступлений, кото-
рые реализуются во взаимодей-
ствии с ФСБ и ФТС России. Благо-
даря слаженным действиям сле-
дователей и оперативников ре-
зультативность этой работы пос-
тоянно наращивается. 

Есть громкие «посадки» наркоба-
ронов? В основном слышим про 
курьеров, мелких исполнителей.
А Л Е К С А Н Д Р  Р О М А Н О В :  Например, 
впервые в практике правоохрани-
тельных органов по уголовному 
делу в отношении одного из орга-
низаторов международного пре-
ступного сообщества, осуществ-
лявшего контрабандные постав-
ки героина из Исламской Респу-
блики Афганистан, назначено на-
казание в виде пожизненного ли-
шения свободы. Еще 14 подсуди-

мым — в виде лишения свободы на 
сроки от 6 до 25 лет. Было изъято 
более полутонны героина.

Законные предложения
Жизнь не стоит на месте, пре-
ступники бросают новые вызовы. 
Считаете ли вы полезным или 
даже необходимым что-либо ме-
нять в уголовном и уголовно-про-
цессуальном законодательстве? 
Готовите ли вы предложения для 
наших законодателей, чтобы вне-
сти поправки? Если да, какие?
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Практика пра-
воприменения свидетельствует о 
необходимости постоянного со-
вершенствования правовых 
норм, их актуализации в соответ-
ствии с процессами, происходя-
щими в обществе, экономике, 
финансах, технике. Касается это 
и порядка судопроизводства, не-
которые процедуры которого, по 
нашему мнению, уже сейчас сле-
дует оптимизировать. Следствен-
ным департаментом МВД России 
неоднократно обсуждался вопрос 
о дополнении УПК положениями, 
предусматривающими расшире-
ние процессуальных возможно-
стей применения системы видео-
конференц-связи при производ-
стве предварительного расследо-
вания. Тема довольно актуальна, и 
концептуально такие предложе-
ния могут быть поддержаны. Но 
их реализация требует очень се-
рьезной проработки.

При непосредственном уча-
стии Следственного департамен-
та МВД совместно со Следствен-
ным комитетом, ФСБ, Генпроку-
ратурой разработан законопро-
ект «О внесении изменений в ста-
тью 109 Уголовно-процессуаль-
ного кодекса Российской Федера-
ции (в части регламентации по-
рядка неоднократного продле-
ния меры пресечения в виде со-
держания под стражей для озна-
комления с материалами уголов-
ного дела после истечения пре-
дельного срока применения со-
ответствующей меры пресече-
ния)». Речь идет о возможности 
продления предельного срока со-
держания под стражей в тех слу-
чаях, когда расследование пре-

ступления фактически окончено, 
но обвиняемый и его адвокат 
продолжают знакомиться с мате-
риалами уголовного дела. 

Это достаточно важный во-
прос, учитывая, что процесс оз-
накомления порой занимает не-
сколько месяцев, а изменение 
меры пресечения в таких случа-
ях может противоречить инте-
ресам правосудия. Помимо это-
го Следственный департамент 
принимает участие в укрепле-
нии правовой базы межгосудар-
ственного сотрудничества в об-
ласти расследования преступле-
ний.

Так, Федеральным законом 
от 22 февраля 2017 г. № 15-ФЗ 
ратифицировано Соглашение о 
порядке создания и деятельнос-
ти совместных следственно-
оперативных групп на террито-
риях государств — участников 
Содружества Независимых Го-
сударств. На заседании Совета 
глав государств СНГ 11 октября 
2017 года подписан Протокол о 
порядке передачи наркотиче-
ских средств, психотропных ве-
ществ и их прекурсоров, огне-
стрельного оружия, его основ-
н ы х  ч а с те й ,  б о е п р и п а с о в , 
взрывчатых веществ и взрыв-
ных устройств, являющихся ве-
щественными доказательства-
ми по уголовным делам. В 2017 
году обеспечено исполнение 
около 7 тысяч международных 

запросов об оказании правовой 
помощи по уголовным делам. 

Указом президента Россий-
ской Федерации от 17 апреля 
2017 г. № 170 МВД России и его 
территориальные органы опре-
делены в качестве уполномочен-
ных на осуществление непосред-
ственных сношений в рамках 
Минской конвенции о правовой 
помощи по уголовным делам. 

В этой связи Следственным 
департаментом подготовлен ве-
домственный распорядительный 
акт, определяющий порядок взаи-
модействия с территориальными 
подразделениями Следственного 
комитета Республики Беларусь. В 
дальнейшем предложенный фор-
мат сотрудничества в сфере ока-
зания правовой помощи предпо-
лагается внедрить в систему вза-
имодействия с компетентными 
органами других стран СНГ.

Исправление ошибок
Человек, необоснованно привле-
ченный к уголовной ответствен-
ности, может рассчитывать на 
вашу защиту? Часто вам прихо-
дится реагировать на ошибки 
следствия?
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Неукоснитель-
ное соблюдение требований за-
кона на стадии досудебного про-
изводства — важнейшее и неотъ-
емлемое условие работы следова-
теля. Более того, стремление 
обеспечить привлечение винов-
ных к справедливой уголовной 
ответственности ставит следова-
теля перед необходимостью ис-
пользовать совместно с прокуро-
ром все предоставленные им за-
коном полномочия в целях выне-
сения судом обвинительного при-
говора. Прокурор, поддерживая 
позицию следователя о достаточ-
ности собранных доказательств, 
нередко обжалует в установлен-
ном законом порядке оправда-
тельные приговоры. Подобные 
обстоятельства в 2017 году стали 
основанием для отмены таких ре-
шений в отношении 133 лиц.

В то же время по каждому фак-
ту несоблюдения требований 
УПК РФ, повлекших незаконное 
привлечение к уголовной ответ-
ственности, проводится служеб-
ная проверка, результаты кото-
рой в обязательном порядке до-
кладываются в Следственный де-
партамент, где, в свою очередь, 
проверяется обоснованность 
сделанных выводов.

Приходилось ли вам избавлять-
ся от запятнавших себя сотруд-
ников?
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: К сожалению, 
такие факты есть. Среди многих 
тысяч сотрудников, честно и 
профессионально выполняющих 
свою трудную работу, порой 
встречаются лица, чьи поступки 
расходятся с обязанностями, ко-
торые возлагают на нас закон, 
присяга. В отношении таких лю-
дей наша позиция бескомпро-
миссна: проводятся служебные 
расследования, если того требу-
ет ситуация, то материалы пере-
даются в Следственный комитет 
Российской Федерации.

Ключевой вопрос
Как часто граждане обращаются 
лично к вам? С какими просьба-
ми?
АЛЕКСАНДР РОМАНОВ: Как и все руко-
водители министерства, я ежеме-
сячно провожу личный прием 
граждан. Содержание обраще-
ний достаточно разнообразно: от 
просьбы о возбуждении уголов-
ного дела до его прекращения, от 
потерпевших, которым престу-
плениями причинен вред, до лиц, 
привлекаемых к уголовной от-
ветственности. Чуть больше по-
ловины обращений касаются 
расследования уголовных дел о 
преступлениях в сфере экономи-
ки, 45 процентов обращений ка-
саются преступлений против 
личности, общественной безопа-
сности и общественного порядка.

Несогласие граждан с качест-
вом и сроками расследования 
уголовных дел, принятыми по 
ним процессуальными решения-
ми, недобросовестное отноше-
ние должностных лиц к исполне-
нию своих служебных обязан-
ностей и другие недостатки в ра-
боте следственных органов си-
стемы МВД — вот те доводы гра-
ждан, которые самым тщатель-
ным образом проверяются, и по 
результатам проверок даются 
мотивированные ответы, при не-
обходимости применяются над-
лежащие меры реагирования.

Александр Романов, как и все 
руководители МВД, ежемесячно 
проводит личный прием граждан.

Акцент

 Значительная часть престу-
плений совершается путем 
обмана или злоупотребления 
доверием
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Сам себе садовод

Так как этот садовод уже два года не платил 
членские взносы, но спокойно пользовался 
здешней инфраструктурой и «имуществом об-

щего пользования» , СНТ попросило суд взыскать с гра-
жданина долг и пени за два года.  
А еще товарищество попросило суд обязать ответчика 
подписать с товариществом договор, такой же, как под-
писали члены садового товарищества. 

Ответчик не остался в долгу и со своей стороны подал 
встречный иск — он согласен подписать договор с СНТ, но 
— на своих условиях. По мнению индивидуального садо-
вода, ему правление товарищества должно подробно  
расписать, сколько ему платить за каждый объект мест-
ной инфраструктуры отдельно . А еще гражданин-ответ-
чик потребовал по каждому объекту инфраструктуры  
предоставить ему формулы, по которым в каждом от-
дельном случае высчитывалась стоимость пользования 
общим имуществом СНТ. 

Иск СНТ районный суд удовлетворил, но не полностью 
,  а частично. Сделал он это следующим образом  — долг с 
дачника по уплате общих взносов он взыскал, а  вот обя-
зать его  подписать с садовым товариществом  договор за 
пользование инфраструктурой поселка — отказался. 

Что касается встречного иска, то индивидуальному 
садоводу не повезло - суд  с его требованиями к правле-
нию садового товарищества не согласился.  И аргументи-
ровал свой отказ суд следующим образом.

По закону о садовых товариществах, сказал районный 
суд,  предложенный дачником вариант договора, с под-
робным делением по каждому объекту и формулами  — не-
законный и нарушает права остальных садоводов. 

Поэтому суд не 
может заставить 
правление садового 
товарищества под-
писать вариант дого-
вора ответчика. Ин-
дивидуальному дач-
нику во встречном 
иске было отказано 
полностью. 

Апелляция с та-
ким решением своих 
районных коллег 
была согласна, а вот 
Верховный суд — нет. 
И вот какой момент в таком решении «дачного» кон-
фликта высокий суд не устроил.

Районный суд, рассматривая этот спор, заявил, что 
право требовать заключить договор имеет гражданин, 
ведущий садоводство в индивидуальном порядке, а вот у 
садоводческого товарищества такого права  нет.  

На что Верховный суд напомнил коллегам — по Гра-
жданскому кодексу (статья 421), граждане и юридиче-
ские лица свободны в заключении договора. Прину-
ждать  их к заключению договора нельзя, за исключени-
ем случаев, когда обязанность подписать договор про-
писана в законе или если есть добровольно принятое 
обязательство. 

В другой статье того же Гражданского кодекса (445-й) 
сказано дословно следующее — если заключение закона 
является обязательным, а одна из сторон от этого упорно 
уклоняется, то другая имеет право пойти в суд с требова-
нием обязать подписать договор. В этом «принудитель-
ном»  случае договор считается заключенным с  момента 
вступления в законную силу решения суда.

Верховный суд подчеркнул - в законе о садоводческих 
товариществах сказано, что граждане имеют право ве-
сти садоводство индивидуально. При этом они вправе 
пользоваться объектами  инфраструктуры и общим иму-
ществом садового товарищества. 

Специально подчеркнуто - пользоваться общими бла-
гами индивидуальные садоводы должны за плату и  на 
условиях договора, заключенным с товариществом «в 
письменной форме и в порядке, определенном общим со-
бранием членов». 

Но такие «индивидуалисты» , и это подчеркнуто в за-
коне, лишаются права пользоваться благами своего садо-
вого товарищества,  в случае неуплаты по договору и на 
основании решения правления  или общего собрания. Еще 
важный момент, на котороый обратила внимание коллег 
Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ  — размер платы и с индивидуального садовода, и с 
члена СНТ должен быть одинаков. Вывод из всего сказан-
ного: заключение договора о пользовании объектами ин-
фраструктуры садового товарищества для индивидуаль-
ных садоводов  является обязательным в силу закона. А 
еще высокий суд уточнил — с иском о понуждении  подпи-
сать договор с СНТ могло обратиться как само садовое то-
варищество, так и индивидуальный садовод. А вот отказы-
вать правлению садового товарищества в праве подавать 
подобный иск, как заявил районный суд, — незаконно.

Но и это еще не все. Высокий суд подтвердил не толь-
ко права садового товарищества, но и права садоводе, 
желающиго независимости от СНТ. Верховный суд ска-
зал - у местного суда не было оснований для «оставления 
без удовлетворения встречных требований садовода» . 

И Верховный суд напомнил про Гражданский кодекс. 
В нем есть статья 445. В ней перечисляются условия, на 
которых договор считается заключенным  с момента 
вступления в силу решения суда. Поэтому ссылка район-
ного суда на то, что вариант договора индивидуального 
дачника не соответствует  закону о садоводческих това-
риществах, нарушает права членов СНТ,  не освобождает 
суд  от необходимости  самому доходчиво прописать ус-
ловия, на которых должен быть  заключен договор от-
дельного садовода с товариществом.

В итоге Судебная коллегия по гражданским делам ВС 
РФ постановила отменить принятые по этому спору ре-
шения  местных судов и пересмотреть  «дачный»  спор 
заново, но с учетом замечаний, высказанных Судебной 
коллегией по гражданским делам Верховного суда Рос-
сийской Федерации.

Платить за пользо-
вание общим иму-
ществом индивиду-
альный садовод и 
член СНТ должны  
одинаково

Верховный суд объяснил, как садовому товариществу дого-
вариваться с дачником, не желающим вступать в СНТ.
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ДОСЬЕ «РГ»
Генерал-лейтенант юстиции Александр Владимирович Романов ро-
дился 25 января 1967 года в Ленинграде. В 1985—1987 годах проходил 
срочную службу в Вооруженных силах. В 1989 году окончил Ленинград-
скую специальную среднюю школу милиции МВД СССР. Затем — 
Санкт-Петербургский юридический институт МВД России. Служил в 
различных подразделениях следствия и дознания системы ГУВД 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области. В 2006 году назначен на 
должность заместителя начальника ГУВД — начальника Главного 
следственного управления. В июне 2008 года ему было присвоено специ-
альное звание «генерал-майор юстиции». 28 декабря 2016 года назначен 
заместителем министра внутренних дел — начальником Следствен-
ного департамента МВД России. 

1

1

О правовых аспектах деятельности садовых 
товариществ читайте в «Юридической консультации» 
на сайте «РГ»
https://pravo.rg.ru/tag/199/
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МЧС Центр российских паводков перемещается из Волгоградской области
в Воронежскую и Рязанскую

Вода идет на север
Тимофей Борисов 

Р
езкое повышение дневных 
температур воздуха и боль-
шие запасы снега приводят 

к тому, что большая вода посте-
пенно перемещается с южных 
районов Центрального феде-
рального округа России все бо-
лее и более на север.

Как сообщают в МЧС, актив-
ным паводкам способствует 
и то, что потепление приводит 

пока только к таянию льда на ре-
ках, но промерзание почвы не 
затрагивает. В результате талой 
воде просто некуда деться, про-
сочиться в почву она не может. 
Именно поэтому паводки в се-
верных районах могут быть 
обильнее, чем, скажем, в Волгог-
радской области.

Там, кстати, по последним 
данным, паводок пошел на спад. 
Количество подтопленных насе-
ленных пунктов в Волгоград-

ской области за сутки сократи-
лось до 30. Развернуто 10 пунк-
тов временного размещения. Но 
зато теперь подтапливает Воро-
нежскую и Рязанскую области. 
Центр паводка — там.

По информации МЧС России, 
в Калачеевском районе Воро-
нежской области группировка 
спасателей в составе 120 чело-
век и 29 единиц техники с при-
менением 16 плавсредств про-
водит эвакуацию жителей, а так-

же перевозит людей к месту ра-
боты, оказывает адресную по-
мощь жителям подтопленных 
населенных пунктов, буквально 
стучась в каждый дом. Во взаи-
модействии с органами социаль-
ной защиты обходят маломо-
бильных граждан, состоящих на 
учете. Также осуществляют под-
воз воды и продуктов питания.

Приходится спасать не толь-
ко людей, но и кошек, собак 
и даже крупный скот. Одна из 
уникальных спасательных опе-
раций состоялась в воскресенье 
при очередном обходе спасате-
лями жилых домов. Как оказа-
лось, у бабушки в одном из дво-
ров любимая корова упала в по-
греб. Когда надежда совсем по-
кинула обеих, на помощь при-
шли спасатели. Они с помощью 
имеющихся подручных средств 
и веревок зацепили ноги коровы 
и вытянули кормилицу на ра-
дость хозяйке.

Тревогу забили и в Рязанской 
области, за сутки в черте Рязани 
уровень Оки повысился на 16 
сантиметров. Это пока не кри-
тично. Но на гидрологической 

станции фиксируют устойчивый 
рост воды. А, как отмечают в об-
ластной администрации, при 
максимальном уровне воды 
в реке 650 см в зоне подтопле-
ния могут оказаться поселок 
Борки, улица Остров, район Тор-
гового городка, отдельные тер-
ритории Советского района, по-
селок Мехзавода Железнодо-
рожного района и поселок Мер-
вино Московского района. И та-
кая угроза вполне реальна.

— В настоящее время паводок 
входит в активную фазу, и обста-
новка может меняться в течение 
нескольких часов, поэтому мы 
усилили мониторинг обстанов-
ки, — сообщил начальник ГУ 
МЧС России по Рязанской обла-
сти Сергей Филиппов.

Он отметил, что для монито-
ринга используются самые сов-
ременные средства — это и авиа-
ция, в том числе беспилотные 
летательные аппараты, техника 
высокой проходимости и судно 
на воздушной подушке, которое 
позволяет передвигаться по раз-
личным поверхностям, промои-
нам и отмелям.

Акцент

 В Воронеже спасателям 
пришлось доставать даже 
провалившуюся в подтоп-
ленный погреб корову

Читайте также: Как защитить права покупателю 
сомнительного участка
rg.ru/art/1525649

НЕДВИЖИМОСТЬ   Самую 
дешевую однушку 
в России можно купить 
за 100 тысяч рублей

Жилье 
по-копейски

Ольга Игнатова

ЗА 250 тысяч рублей решили продать хозяева одноком-
натную квартиру в поселке Омсукчан, что в 425 кило-
метрах от Магадана. Но если найдутся желающие, то 
собственники готовы снизить цену до 200 тысяч.

Жилье в поселке в Магаданской области еще не са-
мое дешевое. Федеральный портал «Мир квартир» со-
общил «РГ», что за 100 тысяч продается однокомнат-
ная квартира в 30 квадратных метров в городе Копейск 
Челябинской области. Порой диван дороже стоит. 
Правда, это жилье в строящемся доме. За 130 тысяч 
можно купить однушку в 33 «квадрата» уже в Челябин-
ске. Она не требует 
ремонта.

За 135 тысяч ру-
блей можно взять 
даже двушку (почти 
47 квадратных ме-
тров). Она располо-
жена в городе Кохма 
Ивановской обла-
сти. Это тоже ново-
стройка — в шаговой 
доступности есть 
детский сад, школа, 
остановка, магази-
ны. Кому хочется 
погреться, тот может рассмотреть вариант покупки 
жилья в Майкопе — столице Адыгее. Зима там бывает, 
но очень недолгая. За однушку в 25 «квадратов» в Май-
копе просят 190 тысяч. 

Впрочем, все эти цены кажутся бросовыми только 
если сравнивать их с ценой столичной и подмосковной 
недвижимости. Для жителей регионов, где продается 
такое жилье, даже такая стоимость кажется завышен-
ной.

«Такое жилье выставляют на продажу в регионах, 
где уровень жизни ниже, чем в остальной России, дефи-
цит рабочих мест, инвестиционная привлекательность 
крайне низка, — поясняет гендиректор федерального 
портала «Мир квартир» Павел Луценко. — У местных 
жителей нет наличных денег, а ипотеку многие не мо-
гут получить, поскольку либо нет работы, либо низкая 
зарплаты. У квартир и домов в таких регионах нет шан-
сов на существенный рост цен в ближайшее время — на-
оборот, скорее всего, они будут падать».

Под аренду такое жилье становится интересно, если 
рядом с домом появляются рабочие места. «Начинает-
ся строительство завода, сельхозпредприятия, там бу-
дут прокладывать дорогу, тогда почему бы и нет? — 
перечисляет руководитель аналитического центра 
«Индикаторы рынка недвижимости Олег Репченко. 
— А если в поселке или маленьком городе деловой 
жизни почти нет, то будет нереально найти арендато-
ров». 

СРЕДА

Россияне 
выбрали 
парки и скверы

ГОЛОС С УЛИЦ

Ирина Жандарова

ЖИТЕЛИ городов выбрали пар-
ки, скверы, набережные и другие 
городские объекты, которые бу-
дут благоустроены в 2018—2019 
годах в приоритетном порядке 
по программе формирования 
комфортной городской среды. 

Всего в списке 1545 объектов, 
при этом более 1000 из них пред-
ложили сами граждане. Итоги 
рейтингового голосования по 
выбору площадок благоустрой-
ства подвел министр строитель-
ства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федера-
ции Михаил Мень.

В общей сложности для голо-
сования было предложено 9 ты-
сяч общественных территорий. 
«Регионы разработали проекты 
программы благоустройства, 
опубликовали их для обществен-
ного обсуждения. Одновременно 
мы попросили жителей самих 
высказываться, какая именно 
территория должна быть благоу-
строена», — сообщил министр.

В голосовании приняли учас-
тие 83 региона, в которых про-
живает 75 миллионов человек. 
Площадки благоустройства вы-
брал каждый четвертый гражда-
нин. Активнее всего люди проя-
вили себя в Московской области, 
республике Башкортостан, Кра-
снодарском крае.

«Интересен выбор жителями 
объектов: больше всего люди го-
лосовали за благоустройство 
парков — это 23 процента, по 22 
процента голосов было отдано за 
скверы и пешеходные зоны — 
улицы, бульвары, аллеи», — сооб-
щил министр. 

Ранее в правила предоставле-
ния и распределения субсидий из 
федерального бюджета регионам 
на создание комфортной город-
ской среды были внесены измене-
ния. Для того чтобы включить 
объект в программу и получить 
на него финансирование, регио-
нальные власти должны провести 
голосование среди граждан. «При 
реализации данного проекта пе-
ред нами стоял вызов — сделать 
так, чтобы пятилетние програм-
мы по благоустройству, утвер-
жденные муниципалитетами, 
прошли действительно «живое» 
обсуждение. И у нас это получи-
лось: более 18 миллионов человек 
приняло участие в рейтинговом 
голосовании на всей территории 
страны», — рассказал заммини-
стра строительства и ЖКХ Анд-
рей Чибис.

При этом власти и люди по-
разному оценивали приоритет-
ность благоустройства тех или 
иных территорий. «Люди пришли 
на рейтинговое голосование со 
своим набором потребностей. И 
эти потребности отличались от 
того, как мэр считал правильным 
благоустраивать свой город», — 
сообщил Андрей Чибис. Муници-
палитеты, как правило, предлага-
ли благоустраивать центральную 
часть города, в то время как люди 
были заинтересованы в благоу-
стройстве ближайших к их дому 
мест отдыха.

Выбранные голосованием тер-
ритории включены в планы бла-
гоустройства на 2018—2019 годы. 
«В этом году планируется благоу-
строить 1261 площадку, в 2019-м 
— 284», — сообщил Михаил Мень. 
Всего же реализация программы 
рассчитана до 2022 года.

На реализацию проектов в 
2018 году предусмотрено 30 мил-
лиардов рублей, в том числе 5 
миллиардов на благоустройство 
малых городов и исторических 
поселений. В министерстве отме-
тили, что в ходе Послания Феде-
ральному Собранию президент 
говорил о необходимости удвое-
ния выделяемых на благоустрой-
ство средств, так что бюджет мо-
жет быть увеличен. «Мы с колле-
гами из финансового блока сей-
час работаем над исполнением 
этого поручения», — сообщил Ми-
хаил Мень.

В 2017 году общий объем фи-
нансирования на благоустройст-
во составил 56 миллиардов руб-
лей. Из них около 25 миллиардов 
рублей — это федеральные средст-
ва, остальные были субсидирова-
ны регионами и муниципалитета-
ми. Изначально планировалось 
потратить на благоустройство 
около 42 миллиардов рублей.

Этот бюджет позволил благоу-
строить 3 тысячи общественных 
пространств и 20 тысяч дворов.

Муниципалитеты 
предлагали благоу-
страивать центр 
города, а люди — 
ближайшие к их 
дому места отдыха

ТОРГОВЛЯ В Москве 
открылись летние кафе 

На газоне 
и даже на крыше 

Ангелина Зеленькова

КАК только наступили теплые дни и пригрело солныш-
ко, на улицах столицы появились первые летние веран-
ды. Москвичи с удовольствием присаживаются на све-
жем воздухе перекусить, выпить чашечку кофе. Как со-
общили «РГ» в департаменте торговли и услуг Москвы, в 
среднем каждый четвертый ресторан обещает открыть 
летнее кафе, которые будут работать до 1 ноября.

Выхожу со станции метро «Цветной бульвар», прохожу 
не больше 50 метров и вижу железную оградку, увешен-
ную горшками с яркими цветами. Вход в кофейню обозна-
чают огромные резные вазоны с туями. Издалека видно, 
что за столиками сидит немало посетителей с теплыми 
кружками в руках. «Погода пока не устойчивая,  поэтому 
мы положили на стулья подушки и мягкие пледы, чтобы 
можно было согреться», — рассказала «РГ» менеджер одно-
го из первых открывшихся летних кафе Диана Вилистер.

Готовясь к открытию сезона, рестораторы постелили на 
асфальт деревянные полы, покрасили ограждения, расста-
вили мебель. В общей сложности, рассказал «РГ» руково-
дитель департамента торговли и услуг Алексей Немерюк, 
по городу откроются 2613 веранды, что не на много, но 
больше, чем в прошлом году.

— Места под них город предоставляет бесплатно, но есть 
строгие правила, которые рестораторам необходимо со-
блюдать, — напомнил Алексей Немерюк.

Летние кафе нельзя размещать ближе 25 метров от ме-
тро и ближе 10 от остановок общественного транспорта. 
Это, кстати, самые распространенные нарушения в прош-
лом году. Еще веранды не должны мешать пешеходам, и по-
сетителям должно быть комфортно. Так, высота подокон-
ников, на которых располагаются компактные кафе, ре-
гламентирована: от 40 до 60 см, ширина — не менее 20 см.

Компактные кафе разрешено открывать там, где пеше-
ходная зона недостаточно широка и невозможно смонти-
ровать полноценную площадку. Это могут быть высокие 
столики без стульев или скамеечки возле фасадов. Такой 
эксперимент признан успешным не только у предприни-
мателей, но и москвичей — в отличие от веранд с деревян-
ным настилом, у столиков, которые стоят на асфальте, раз-
решено курить, рассказал «РГ» Алексей Немерюк.

В оформлении летних кафе, кстати, тоже есть утвер-
жденные регламенты, но они дают широкий простор для 
творчества — коктейльные, барные столы и стулья можно 
использовать наряду со складными диванами, мебелью-
трансформерами. Хотя, как и в прошлом году, большин-
ство летних кафе будут состоять из деревянных террасок с 
настилами или металлических конструкций, закрывае-
мых тентами из непромокаемых материалов.

Президент Федерации рестораторов и отельеров Рос-
сии Игорь Бухаров уверен, что большая часть московских 
рестораторов пользуются возможностью открыть летние 
веранды. Теплый сезон в Москве очень короткий, а горожа-
не не хотят в солнечный день сидеть в помещении. «Весной 
— летом в закрытый ресторан людей не заманишь никаким 
уютом и изысканным меню, — говорит он. — Так что без ве-
ранды не обойтись —иначе потеряешь львиную долю вы-
ручки».

Для жителей регио-
нов, где продается 
жилье за 100 тысяч 
рублей, даже такая 
стоимость кажется 
завышенной

Праздник В Москве проходит традиционный благотворительный 
фестиваль «Пасхальный дар» 

Светлые дни 

Ангелина Зеленькова 

В 
самом разгаре в столи-
це общегородской фе-
стиваль «Пасхальный 
дар». Улицы, площади 
и парки стали местом 

большой культурной програм-
мы — театральные постановки, 
мастер-классы, лекции, выстав-
ки, а также продуктовых ярма-
рок. Одну из 38 таких площадок 
на юго-западе города посетили 
мэр Москвы Сергей Собянин 
и Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл. 

Мэр поблагодарил Патриарха 
за содействие в проведении фе-
стиваля «Пасхальный дар», кото-
рый стал для москвичей доброй 
традицией: «Миллионы людей 
посещают это замечательное ме-
роприятие. В этом году мы посвя-
тили фестиваль благотворитель-
ности. Я бы хотел сказать слова 
признательности театрам, арти-
стам, которые проводят благот-
ворительные концерты. Хотел 
поблагодарить и нашу торгов-
лю». По его словам, поддержали 
инициативу и предприятия тор-
говли — они обязались 5% выруч-

ки перечислять на благотвори-
тельность. 

В торговых шале гости фести-
валя найдут все для того, чтобы 
праздник был по-настоящему ра-
достным — авторские предметы 
для украшения дома, нарядные 
скатерти и салфетки, игрушки 
и свечи ручной работы. Напри-
мер, Надежда Вагизова предлага-
ет купить изделия из меди и брон-
зы. Крючки, подсвечники, кон-
фетницы, уличные фонари — все 
ручной работы дагестанских ма-
стеров, на ярмарку изделия при-
были из Кизляра. «Самая дорогая 
у нас кованая шкатулка за 3 тыся-
чи рублей. Хорошо берут москви-
чи маленькие медные крючки — 
всего по 200 рублей, они станут 
украшением кухни. Разбирают 
и лопатки для обуви, покупатели 
знают, что такие будут только 
у них», — говорит Надежда. 

Но прежде чем подойти к тор-
говым шале, посетители фестива-
ля задерживаются у необычных 
арт-объектов. Особенно они нра-
вится детям.

«Такой большой заяц!» — вос-
клицает пятилетняя Ника Анто-
нинко и показывает маме на ог-

ромного зеленого кролика, прита-
ившегося в пушистых кустах зеле-
ни. Подобных арт-объектов на 
площадке полно — деревья, укра-
шенные яйцами, большие куры.

«Прекрасное оформление, хо-
рошо, что ради этой красоты не 
нужно ехать в центр города, — по-
делилась с «РГ» мама двоих детей 
Елена Анашкина. — Дочке еще нет 
двух лет, она с восторгом рассма-

тривает все украшения, Геор-
гию — пять, и ему везде хочется 
сфотографироваться».

Напомню, фестиваль «Пас-
хальный дар» проводится в Мос-
кве уже в пятый раз. Но в этом 
году впервые свои программы 
здесь представляют сразу 20 
крупнейших благотворительных 
фондов. Например, 7 апреля на 
площади Революции все желаю-

щ и е  м о гл и  п о у ч а с т в о в а т ь 
в празднике благотворительного 
Фонда по борьбе с инсультом 
«ОРБИ». Помимо концертной 
программы с участием звезд про-
екта «Голос» гостям предлагалось 
пройти тест на выявление при-
знаков инсульта, принять учас-
тие в акции «Напиток за улыбку», 
посетить лекции, посвященные 
здоровому образу жизни.

Сергей Собянин вместе с Патриархом Кириллом посетили мастер-класс, где дети раскрашивали свечи в виде пасхальных яиц. Всем детям мэр подарил конфеты «Москва».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Власти Москвы в ближайшее время намерены найти новое 

применение системы ГЛОНАСС. Об этом говорит один из 

пунктов соглашения о сотрудничестве, которое мэр Сер-

гей Собянин вчера заключил с генеральным директором 

«Роскосмоса» Игорем Комаровым.

Сегодня с помощью этой спутниковой системы оператив-

ные службы строят самые быстрые маршруты к местам 

происшествий, а коммунальщики отслеживают убороч-

ную технику в режиме реального времени. В «Роскосмосе» 

готовы продолжить разработки и предложить городу но-

вые «космические» сервисы. 

Главные надежды связаны с Научным центром оператив-

ного мониторинга Земли — подразделением предприя-

тия «Российские космические системы», входящего 

в состав «Роскосмоса». Здесь принимают показания 

группировки семи орбитальных спутников. На их основе 

Росгидромет ведет мониторинг солнечной активности, 

это важно для прогнозирования природных ЧС.

Во время визита на предприятие Собянин познакомился 

и с другими свежими разработками. Одна из них — проект 

«Сборочный дом», в рамках которого создаются самые 

современные материалы для работы в космосе. В ближай-

ший год «РКС» выпустит более 200 тысяч таких комплекту-

ющих, это в основном детали спутников. Производство 

требует тонкой аппаратуры, потому что приходится иметь 

дело с мельчайшими золотыми и алюминиевыми перемыч-

ками. Рабочим помогло новое оборудование — здесь уста-

новлено более 20 типов машин.

«Космическая отрасль — одна из ключевых в московской 

промышленности, —заявил Собянин. — В ней работают де-

сятки мощнейших предприятий. Поэтому важно наращи-

вать ее инвестиционный и образовательный потенциал». 

В числе первых пунктов соглашения было отдельно пропи-

сано создание технопарков.

Подготовил Сергей Бабкин
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Уровень воды в большинстве рек в Волгоградской области снижается. Зато вода начала прибывать в Оке.
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Ирина Ивойлова

М
е ж д у н а р о д н ы е 
рейтинги сегодня - 
о д и н  и з  с а м ы х 
важных критериев 
при выборе вуза. 

Особенно, если речь идет об ино-
странных студентах, которые 
платят за учебу из своего карма-
на. Позиция университета в рей-
тинге для них играет решающую 
роль. Тем более, если говорить о 
международных рейтингах QS,  
THE, Шанхайском, рейтинге уни-
верситетов RUR. 

В рейтинг RUR-2018 приняли 
участие 783 университета из 74 
стран мира, причем 10 наших 
университетов вошли в его топ-
500. « В 2010 году в этом рейтин-
ге было всего 11 наших вузов. 
Сейчас — 70!  При этом позиции 
МГУ, например, выросли на 100 
пунктов», — рассказывает неза-
висимый аналитик Борис Дере-
вягин. 

На первых местах рейтинга — 
Гарвард, Чикагский университет, 
Калифорнийский технологиче-
ский институт, Имперский кол-
ледж Лондона, Стэнфордский 
университет, Массачусетский 
технологический институт, Ко-
лумбийский университет, Севе-
ро-Западный университет, При-
нстонский университет, Кем-
бриджский университет. Эта де-
сятка в разных вариантах прочно 
лидирует во всех международ-
ных рейтингах.  

Среди российских вузов са-
мые лучшие показатели у МГУ, 
он на 153-м месте и попал в так 
называемую «золотую лигу», 
МИФИ — на 224-м месте, Томско-
го госуниверситета — на 240-м 
месте. В десятке самых успеш-
ных российских университетов 
еще МФТИ, Новосибирский го-
суниверситет, СПбГУ, РУДН, Рос-
сийский государственный уни-
верситет нефти и газа, Томский 
политех, Университет ИТМО. 
Практически все эти вузы улуч-
шили показатели прошлого года. 
Есть в списке и негосударствен-
ный Российский новый универ-
ситет, а также Московский госу-
дарственный педуниверситет. 

Как оценивает университеты 
рейтинг RUR? По четырем на-
правлениям: качество препода-
вания, качество научных иссле-
дований, уровень интернациона-
лизации, финансовая устойчи-
вость. Сильная сторона наших 
вузов — качество преподавания, в 
том числе - соотношение числа 
педагогов и студентов.  По этому 
показателю сразу три россий-
ских вуза попали в сотню луч-
ших: МГУ, РУДН,Томский госуни-
верситет. 

С интернационализацией и 
уровнем цитирования дело об-
стоит сложнее. В наших вузах 
обучается 240 тысяч иностран-
цев, а по планам минобрнауки 
надо в три раза больше.  В Физте-
хе, допустим,  всего 266 ино-
странных студентов. «В аспи-
рантуре шесть лет назад вообще 
не было ни одного иностранца, 
сейчас 18. Больше всего студен-
тов - из СНГ, есть Белоруссия, 
Средняя Азия, Индия, Китай, 
Африка, европейские страны и 

даже несколько студентов из 
США», - рассказал ректор МФТИ  
Николай Кудрявцев.

По признанию самих ино-
странцев, российские вузы очень 
интересны для них по соотноше-
нию «цена-качество». Но меша-
ют строгие миграционные требо-
вания, сложности с жильем. Ком-

фортабельных общежитий мало, 
кампусов - пока тоже. Еще про-
блема - незнание русского языка. 
Одного года на подготовитель-
ном отделении, чтобы выучить 
«великий и могучий» , маловато. 
А программы на иностранных 
языках есть лишь в крупных ве-
дущих университетах.

«Я недавно встречался с рек-
тором Университета города 
Сальвадор. Инженерное образо-
вание в этом вузе стоит 10 тысяч 
долларов в год. У нас - 3-4 тысячи. 
Но нам надо активнее себя про-
двигать, сравнивать наши и за-
падные вузы по уровню образо-
вания». - говорит ректор РУДН 
Владимир Филиппов.

У вузов есть сложности с при-
глашением в наши вузы ино-
странных профессоров. Кроме 
того, отечественным ученым 
трудно пробиться на страницы 
авторитетных  международных 
на английском языке. Даже если 
и есть интересные исследования, 
не всегда наши авторы могут гра-
мотно «продать» свой интеллек-
туальный товар. 

Где еще у нас уязвимые пози-
ции? Например, в рейтинге RUR 
есть показатель  «финансовая 
устойчивость». Это отношение 
бюджетных средств вуза к числу 
преподавателей, студентов, рас-
ходам университета  на исследо-
вания.  В американских, британ-
ских вузах огромные эндаумент-
фонды, которые обеспечивают 
высокие финансовые показате-
ли. У нас частных эндаумент-
фондов у вузов почти нет, а бюд-
жетных средств выделяется 
слишком мало.

По словам экспертов,  первую 
десятку  международных рейтин-
гов «подвинуть» практически не-
реально. Модели оценивания за-
точены на их системы образова-
ния. Но с каждым годом растет 
число наших университетов, ко-
торые готовы  соперничать с ве-
дущими вузами мира. Очень 
успешны мы в предметных  рей-
тингах, в отличие от других стран 
у нас много отраслевых вузов. 

ВУЗЫ

Молодым 
родителям 
прибавят 
3 балла к ЕГЭ

РЕБЕНКА 
ОЦЕНИЛИ 

Наталья Лихачева

МИНОБРНАУКИ предлагает 
изменить порядок учета индиви-
дуальных достижений при по-
ступлении в вузы. 

Молодым мамам, которым 
не больше 23 лет, и впервые по-
лучающим высшее образование 
в бакалавриате или специали-
тете предлагается прибавлять 
до 3 баллов. Документ сейчас 
находится на общественном об-
суждении. Если он будет при-
нят, то вступит в силу через год, 
речь идет о 2019—2020 учебном 
годе.

Сейчас в качестве индивиду-
альных достижений вузы учи-
тывают победу в олимпийских 
играх, значок ГТО, отличный 
аттестат или диплом, некото-
рые вузы дают дополнительные 
баллы за сочинение, олимпиа-
ды и волонтерскую работу. Об-
щий вес всех индивидуальных 
достижений — плюс 10 баллов к 
ЕГЭ. 

РАКУРС 
Легко ли теперь
стать
отличником 

МЕДАЛЬ 
ПОТЯЖЕЛЕЛА

Петр Ильин

ЗОЛОТУЮ медаль будут давать 
только тем, кто сдал ЕГЭ не 
меньше чем на 70 баллов. 

Минобрнауки России разра-
ботало проект изменений по-
рядка выдачи медали «За осо-
бые успехи в учении», где пред-
усмотрено, что медаль будут 
получать лишь те ученики, ко-
торые успешно сдали ЕГЭ.  Эта 
мера ужесточит правила выда-
чи медали, и случаи, когда уче-
ники в некоторых регионах, 
особенно в небольших сельских 
школах, получали золотые ме-
дали, а потом  не могли сдать 
ЕГЭ даже на «4», будут исклю-
чены.  В регионах, к слову, выда-
ются и свои собственные меда-
ли, федеральные правила на 
них распространяться не будут.  
В Москве, например, такую ме-
даль дадут в трех случаях: если  
ты победитель или призер Все-
российской олимпиады, набрал 
100 баллов по одному ЕГЭ, у 
тебя все «пятерки» в аттестате 
и обязательно 220 баллов на 
трех ЕГЭ. 

ПРОЕКТ Что не понравилось 
экспертам в стандартах 
по математике

Из пункта А 
в пункт Б

Ирина Борисова

ЧЕРЕЗ неделю-две будет готов доработанный проект 
стандартов для средней школы. Его снова вывесят на все-
общее обсуждение. Об этом рассказал директор департа-
мента государственной политики в сфере общего обра-
зования минобрнауки Андрей Петров.

Проект для начальной школы Совет по стандартам 
при минобрнауки одобрил, а проект для средней школы 
(это 5—9-е классы) ушел на доработку.

— Сейчас говорят о том, что никакого общественного 
обсуждения не было. Я хочу напомнить, что стандарты 
были на обсуждении, и к старшей школе было выдвинуто 
одно большое замечание — недостаточно конкретизиро-
вано содержание. Среди тех замечаний, которые звучат 
сейчас, нет ни одного о том, что конкретизировать не 
надо, — уточнил Андрей Петров.

По его словам, проект стандартов для 10—11-х клас-
сов будет готов для обсуждения во второй половине это-
го года. 

В ответ на критику о том, что содержание стандарта 
по литературе для 5—9-х классов слишком уж привязано 
к годам обучения и ставит учителя в сложное положение, 
так как классы раз-
ные и дети — тоже, 
профессор филоло-
гии МПГУ Сергей 
Зинин сказал: «Ни у 
кого не вызывает во-
просов закрепление 
содержания по дру-
гим предметам. Надо 
основы динамики 
изучать? Надо! Бо-
родинское сражение надо? Надо! Литературная класси-
ка давно сама себя поставила на место. Пушкина — на 
одно, Булгарина — на другое».

Критики стандартов по литературе считают: обяза-
тельных книг для чтения слишком много — 235. Сергей 
Зинин объяснил: «Количество не превышает 180, из них 
115 стихотворений».

В пятом классе по проекту стандарта предусмотрено, 
например, 47 произведений, в том числе — 30 стихотво-
рений, несколько рассказов, «Ночь перед Рождеством», 
отрывки из «Илиады» и «Одиссеи». Это на 100 уроков. В 
6-м классе — 29 произведений, из них — 16 стихотворе-
ний, в 7-м классе — 33 произведения, включая 20 стихов, 
в 8-м классе — 17 произведений и 6 стихов, появляется 
первый роман. В девятом — 57 произведений. Из крупных 
есть «Горе от ума», «Евгений Онегин», «Мертвые души».

На Общественном совете при минобрнауки, где тоже 
обсуждались стандарты, директор ФИПИ Оксана Решет-
никова рассказала:

— Нам задавали вопрос: как единое образовательное 
пространство кореллируется с московским, где взят 
курс на индивидуализацию обучения? Индивидуальные 
учебные планы не отменяются. Московская система — 
грамотный тезис. Еще было замечание: не прописаны 
межпредметные связи. Например, проходишь по физике 
электрическую цепь, а на технологии — ремонт электро-
проводки. Визуально это выглядит масштабно. Но хочу 
напомнить, метапредметные навыки тесно связаны с 
предметным содержанием. 

Заместитель директора ФИПИ Ольга Котова поясни-
ла, что в стандартах по обществознанию доработан эко-
номический раздел. Эксперты по физике уточнили, что 
из проекта исключено 12 тем, которые были в стандарте 
2004 года. Учтены замечания к тексту стандартов по 
ОБЖ, биологии.

А вот математика вызвала бурную дискуссию. Из-
вестный педагог из Санкт-Петербурга Сергей Рукшин 
считает, что делить предмет на базу и профиль в средней 
школе рано. Тот, кто попадет в базу, останется почти без 
математики, а тот, кто в профиль, наоборот, покатится 
«как по лыжне, намазанной салом». 

— Что за задания на экзамене по математике? Я сел в 
10 утра в пункте А, вышел в пункте Б в 20 часов. Сколько 
времени я был в дороге? Ученика просят сравнить рост 
человека, высоту горы, толщину листка — это геоме-
трия?! — возмутился член Общественного совета при ми-
нобрнауки Евгений Спицын.

— Базовый уровень позволяет сдать ОГЭ в 9-м классе. 
Он не ниже разумного, действующего сейчас. Акцент 
сделан на умение применить знания, — не согласился ди-
ректор Центра непрерывного математического образо-
вания Иван Ященко. Он заметил, что деления экзамена в 
9-м классе на базовый и профильный не планируется.

КОММЕНТАРИЙ

Галина Юзефович, 
литературный критик:

— Школа нас объединяет, и поэтому литература должна выступать 

в качестве духовной скрепы — то есть мы должны вложить детям 

некий объем культурных кодов, единый на всю страну. Но, на мой 

взгляд,  травмирующее влияние классики уже несколько переве-

шивает ее позитивное влияние. Если мы хотим растить людей, ко-

торые читают и хотят взаимодействовать с прочитанным, то здесь 

нужно взвешенно подходить к пропорции классики и не классики 

в программе. «Капитанская дочка» работает, потому что Петруше 

Гринёву 16 лет и с ним происходит много увлекательных приклю-

чений. А вот рассказ Чехова «Ионыч» нельзя понять в 15 лет. Это 

текст, который не имеет никакого отношения к молодому читате-

лю. И если убрать из школьной программы всё то, что старшеклас-

сник в силу возраста и опыта понять не может, и добавить туда 

условно «Гарри Поттера» —  это сделает жизнь учителей и учащих-

ся гораздо более счастливой и гармоничной.

Подготовила Ольга Пахомова

А что если прямо на уроке рассчитать скорость этого воздуш-
ного шара?

«Ученика просят 
сравнить рост чело-
века, высоту горы — 
это геометрия?!» 

АКЦИЯ В День космонавтики по всему миру пройдет Гагаринский урок

Космос — это мы!
Ксения Колесникова

К
акой позывной был у пер-
вой женщины-космонавта 
Валентины Терешковой? 

Сколько космонавтов побывало 
на МКС за 20 лет? В чем совет-
ский челнок «Буран» оказался 
лучше американского «Спейс 
шаттла»? Об этом ребята узнают 
на Гагаринском уроке «Космос — 

это мы!», который пройдет в 
День космонавтики не только в 
школах и детсадах России, но и в 
81 стране мира.

Это будет необычный урок. 
Во многие классы придут космо-
навты, ветераны, разработчики 
космических систем. Они гото-
вы проводить для ребят экспе-
рименты, уроки астрономии, 
предоставлять уникальные 

фото, видео, аудиоматериалы из 
личных архивов.

— Я до сих пор помню, как нас — 
молодых летчиков-истребителей 
набирали 60 лет назад в первыйй 
отряд космонавтов. Испытания в 
барокамере, на вибростендах, 
центрифуга с огромными пере-
грузками в 10—12g… Не каждый 
смог это выдержать, — делится 
воспоминаниями дважды Герой 

Советского Союза летчик-космо-
навт Борис Волынов, 30 лет про-
служивший в отряде космонав-
тов и возглавивший Попечитель-
ский совет Гагаринского урока. — 
Важно, чтобы современные дети 
знали, как мы — дети войны — 
жили, как учились, работали, как 
стремились в космос. И как один 
из нас — Юрий Гагарин — первым 
смог осуществить эту мечту.

Гагаринский урок проводится 
уже в третий раз. В этом году он 
посвящен сразу нескольким со-
бытиям: 55-летию полета Вален-
тины Терешковой, 20-летию ра-
боты Международной космиче-
ской станции, 30-летию первого 
и, к сожалению, единственного 
полета корабля «Буран». Идея 
урока принадлежит Герою Рос-
сии, летчику-космонавту Юрию 
Лончакову (ныне советник гене-
рального директора ГК «Роскос-
мос»). Акция поддержана мини-
стерством образования и науки, 
«Роскосмосом», Россотрудниче-
ством и, что особенно важно, се-
мьей Юрия Гагарина.

Кстати, в акции будут участ-
вовать и те космонавты, которые 
сейчас работают на орбите, — это 
Олег Артемьев и Антон Шкапле-
ров. По традиции с борта МКС 
они обратятся ко всем школьни-
кам страны и дадут старт Гага-
ринскому уроку.

Впервые к уроку присоеди-
нились три московских детских 
технопарка: Технополис «Мо-
сква», «Мосгормаш», МГТУ им. 
Баумана. На этих площадках 
школьники проведут реальные 
эксперименты. Кроме того, в 
рамках Гагаринских уроков 
пройдет акция «Парта Героя». В 
школах городов Гагарин (Смо-
ленская обл.), Прокопьевск (Ке-
меровская обл.), Севастополь, а 
также в Звездном городке, где 
учились космонавты Юрий Га-
гарин, Борис Волынов, Антон 
Шкаплеров, Сергей Волков и Ро-
ман Романенко будут установ-
лены специальные памятные 
парты.

Все необходимые для урока 
материалы есть на сайте Москов-
ского музея космонавтики. Там 
же можно найти запись прошед-
шей «гагаринской» видеоконфе-
ренции, в которой участвовали 
не только космонавты, но и пле-
мянница Юрия Гагарина Тамара 
Филатова. 

Во время видеоконференции 
любой человек мог задать героям 
свои вопросы. Как подчеркнула 
координатор образовательного 
проекта «Космос — это мы!» со-
ветник главы Звездного городка 
Елена Метелковская, такие кон-
ференции станут ежегодной тра-
дицией.Гагаринский урок пройдет в 81 стране мира.

Высшая школа В международный рейтинг вузов попали 70 российских 
университетов

МГУ взял «золото»

Наших абитуриентов больше всего волнует проходной балл ЕГЭ, а иностранных — позиция вуза в рейтингах.

Акцент

  Среди российских вузов 
самые лучшие показатели 
у МГУ, МИФИ, Томского 
госуниверситета

МЕЖДУ ТЕМ
Стали известны победители и 
призеры совместной олимпиады 
«Российской газеты» и МГИМО. 
38 учеников получат льготы при 
поступлении в МГИМО и другие 
вузы. Дипломы первой степени 
получили 8 школьников. Москви-
чей среди них только двое, а са-
мая сильная работа — у Алексея 
Поваляева из Рубцовска Алтай-
ского края. Дипломы второй 
степени получили 12 школьни-
ков. В том числе, ребята из Ро-
стовской области, Татарстана, 
Башкортостана, Чувашии, Мо-
сквы. Диплом третьей степени 
— у 18 учеников. 
Напомним, победителями (ди-
плом 1-й степени) являются 
участники, набравшие по резуль-
татам финальной письменной 
олимпиадной работы от 90 до 
96 баллов. Призерами (диплом 
2-й степени) — участники, на-
бравшие по результатам фи-
нальной письменной олимпиад-
ной работы от 80 до 89 баллов, 
призерами (диплом 3-й степени) 
— участники, у которых от 75 до 
79 баллов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ольга Васильева, 
министр образования и науки 
России:

Это не новшество,  а своевременное 

упорядочивание того, что имеет очень 

большую историю в нашей стране. За 

последнее десятилетие произошла 

девальвация понятия «золотая ме-

даль», и наша задача возвратить это 

замечательное явление в нашу жизнь. 

Мы столкнулись с тем, что значение 

медали как отражение заслуг ученика 

в обучении нивелируется, а допускать 

этого нельзя, эта награда традицион-

ная для российской школы. На мой 

взгляд, предлагаемые изменения 

большая внутренняя стимуляция для 

наших школьников учиться хорошо и 

стремиться к знаниям. 
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МЕЖДУ ТЕМ
172 вуза получили право обучать 
за счет госбюджета иностран-
цев и лиц без гражданства на 
подготовительных отделениях и 
подготовительных факульте-
тах. Среди них Томский госуни-
верситет, Санкт-Петербург-
ский горный университет, Ку-
банский государственный аграр-
ный университет, РУДН, ВШЭ, 
МИСиС, МИФИ, Станкин, 
МПГУ и другие.

НАШИ ВУЗЫ В ДРУГИХ МЕЖДУНАРОДНЫХ РЕЙТИНГАХ

В топ-1000 престижного рейтинга THE (Times Higher Education)18 российских 

вузов. МГУ попал в топ-200. Отличные результаты у МФТИ и Томского политеха — 

они улучшили свои позиции. Физтех из группы 301—350 перешел в группу 250—

300, Томский политех из 501—600 стал в группе 301—350. Улучшила свои показа-

тели ВШЭ.

В рейтинге также есть Казанский федеральный университет, МИФИ, Новоси-

бирский госуниверситет, СПбГУ, Университет ИТМО, Томский госуниверситет, 

МИСиС, Бауманка и другие. В целом в рейтинге оказалось на шесть российских 

вузов меньше, чем в прошлом. Эксперты объясняют это возросшей конкурен-

цией университетов и жесткой борьбой за репутацию и студентов. 

В другой престижный международный рейтинг QS вошли 24 российских уни-

верситета. МГУ поднялся на 13 пунктов и оказался в топ-100 этого престижного 

рейтинга. Еще 13 вузов, в том числе региональные, значительно улучшили свои 

позиции. Среди них — Томский, Новосибирский, Воронежский госуниверсите-

ты, Томский политех.

В финальную часть шанхайского рейтинга попали 12 российских университе-

тов. Это МГУ, СПбГУ, Томский, Новосибирский госуниверситеты, Томский поли-

тех, ВШЭ, МФТИ, МИФИ, МИСиС, Санкт-Петербургский политех, Уфимский ави-

ационный технический университет и Белгородский национальный исследова-

тельский университет.
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Своими глазами Куда текут нефтяные деньги, где пасутся королевские коровы, кто не может просить милостыню 
и чего добился Брейвик

Деньги. Как это будет по-норвежски
Юрий Снегирев, 
Королевство Норвегия 

Х
орошая новость: бан-
ка пива стоит столько 
же, сколько и бутыл-
ка воды. Новость не 
очень: бутылка воды 

стоит 300 рублей. Минералка в 
бутылке это блажь. Здесь она те-
чет из каждого крана. Как пред-
ставлю, что в ней стирают и моют 
полы…

Аэропорт Осло встречает де-
ревом. Здесь все деревянное — 
пол, стены, лестницы… Так нена-
вязчиво намекают, что Норвегия 
повернута на экологии. И кроме 
того, уютно. Это слово «уют» мне 
хотелось произносить на протя-
жении всего путешествия. Вот 
стоит казарма. Норвежцы приле-
пят пару брусьев, выкрасят в 
красный или синий, повесят 
рольставни и вот перед нами до-
мик в скандинавском стиле. Уме-
ют они создавать уют. На Северах 
без этого нельзя.

Аэроэкспресс тоже отделан 
ольхой. Но билеты на него стоят в 
два раза дороже, чем на обычную 
электричку. А разница во време-
ни 4 минуты. Угадайте, на чем я 
поехал в город?

Встали на рельсы
Про поезда в Норвегии ходят 

легенды. Конечно, есть классиче-
ский первый класс и второй. Со-
ставы сделаны в Германии на со-
весть. Но есть и такие опции, о ко-
торых нам мечтать и мечтать. На-
пример, вагон для тишины. Пря-
мо в билете указано, что в вагоне 
запрещено разговаривать, при-
влекать внимание пассажиров. 
Даже клацать по клавишам 
компьютера не дозволяется. А уж 
звонок телефона приравнивает-
ся к преступлению! Правда, мо-
лодежь втихую сидит в соцсетях, 
надев наушники. Контролеры 
смотрят на это сквозь пальцы. Но 
боже упаси, если наушники от-
крытого типа и твоя музыка про-
сочится к соседу! Немедля выго-
нят в обычный вагон.

По соседству семейный вагон. 
Он обозначен детской коляской. 
Здесь, напротив, визг и топот. 
Просторные купе для родителей. 
А почти половина вагона игровая 
зона. Пол и стены в поролоне. 
Горка, шары, словом, все, чтобы 
занять гиперактивного малыша, 
пока папа читает газету, а мама 
совершает покупки в Интернете. 
Кстати, Wi-Fi в поездах значи-
тельно шустрее, чем в гостини-
цах или кафе. Связь по спутнику.

В хвосте обычно вагон для 
спорта. На нем нарисован вело-
сипед. Чем он хорош? Позади ог-
ромная свободная площадка с 
подвесами для велосипедов и 
стеллажами для лыж. Чтобы не 
толкаться в проходе с великом и 
колоть пассажиров лыжными 
палками, инженеры сообразили, 
что так удобнее норвежской на-
ции. Действительно, чего изобре-
тать велосипед?

Цены в наших рублях высо-
кие. Но надо учесть, что железная 
дорога это самый дешевый тран-
спорт в Норвегии. Автобус из аэ-
ропорта Гардермуэн стоит столь-
ко же, сколько и аэроэкспресс - 
1300 рублей на наши. А про такси 
я вообще молчу. Его позволяют 
себе только офисные клерки выс-
шего звена. И то, потому что кон-
тора оплачивает поездку.

А что же личный транспорт? 
Это удел откровенно богатых лю-
дей. И не потому, что машины до-
роги. Тут везде платные дороги. А 
за въезд в Осло — будь ты житель 
или приезжий — выкладывай 200 
рублей. Каждый раз. Ну и бензин 
здесь 105 рублей литр. Не нае-
здишься. Зато пробок нет совсем.

Добрый народ
В выходные Осло как вымира-

ет. Только громкие колесики ту-
ристических чемоданов строчат 
по гранитной плитке. Самые ак-
тивные в пятницу вечером бегут 
в магазины алкомонополии. Их 
совсем немного по стране. Поэ-
тому очереди внушительны для 
пустынной Норвегии. Бары пере-
полнены. А потом в субботу и в 
воскресенье норвежцы отдыхают 
или дома, или на даче, или на гор-
нолыжном спуске, а то и просто в 
лесу. На улице остаются только 
румынские цыгане. Они в ка-
ждом квартале сидят и просят 
милостыню. После вступления в 
Евросоюз дорога в Норвегию 
оказалась открытой. Выгнать их 
власти не имеют права. Предла-
гают работу по силам — уборщи-
ками на стройку. Те отказывают-
ся. Якобы языка не знают. Хотя 
«майна» и «вира» во всем мире 
понятны без перевода. Нехитрое 
ремесло нищего начинается с 
картонки. Сложнее всего напи-
сать душераздирающую историю 
на  норвежском языке. Поэтому 
картонки на вес золота. Они пе-
редаются по наследству и даже 
арендуются. Я не шучу.  Ну еще 

нужен дешевый синтетический 
плед. А лучше два. Тут же холод-
но! По магазинам с этим хозяйст-
вом не пойдешь. Потому под ка-
ждым кустом, в каждом проулке 
можно обнаружить схрон - свер-
ток с пледом и туристическим 
ковриком. Плед я обнаружил 
даже внутри памятника победы 
над фашизмом, что возле вокзала 
Осло-Центральный. Он был во-
ткнут прямо под разбитую сва-
стику из нержавейки.

Разговорился с Мишей — немо-
лодым цыганом, который знал 
немного русский.

— А зачем мне работать? — уди-
вился Миша, поправляя плед. — Я 
милостыней раз в пять больше 
заработаю. Норвежцы удиви-
тельно добрый народ!

Так и сидят молодые и старые. 
Женщины и девушки. Вот только 
детей на паперть не пускают. Ко-
нечно, с детьми больше подадут. 
Но полиция не дремлет. Тюрьма и 
депортация в 24 часа!

В Бергене местная газета про-
вела собственное «румынское» 
расследование. Когда читатели 
узнали, что существует целая ма-
фия, крыша и все такое прочее, 
совсем как у нас, то совершенно 
перестали подавать. За неделю 
Берген очистился от попрошаек. 
Вот что значит печатное слово! 
Правда, в Осло никто такими рас-
следованиями не занимается. Не-
ужели мафия проникла в столич-
ные СМИ? 

На мое удивление здесь совер-
шенно не счищают снег с тротуа-
ров! То есть проезжая часть бук-
вально вылизана. А тротуары, за 
исключением тех, под которыми 
специально проложены трубы с 
горячей водой и которые в до-
ждик и мороз сухие как летом, 
покрыты коркой льда. Правда, 
весь лед в обязательном порядке 
посыпан гранитной крошкой. 
Так что совсем не скользко даже в 
кедах. 

Как мне рассказали, генераль-
ная уборка проводится два раза 
за зиму. И еще весной, когда всю 
крошку специальными пылесо-
сами убирают с дороги и моют до 
следующей зимы. Конечно, когда 
жители жалуются, выезжает спе-
циальная аварийная бригада и 

колет лед. Я застал такую карти-
ну. Рядом с Национальным теа-
тром есть беседка. Возле нее три 
машины с проблесковыми маяч-
ками. В машинах греется смена. А 
два поляка (я разговорился с 
ними. Здесь почти все дворники 
из Польши) не спеша скребком 
чистят ступеньки. Иду обратно — 
та же картина. У нас за это время 
всю площадь вылизали бы. 

Монарх снимает сливки
В центре Осло Королевский 

дворец. Флаг был поднят. Значит, 
король Харальд V на месте. Вот и 
окна горят. Я подошел вплотную 
ко дворцу. Королевский парк от-
крыт для прохожих. Рядом оран-
жерея, где королева выращивает 
огурчики и помидорки к дворцо-
вому столу. Его Величество за-
просто можно встретить на алле-
ях парка. Одного. Без охраны. А с 
мигалками в Осло ездит только 
«скорая», «пожарка» да полиция. 
Кстати, о безопасности. Главный 
променад — улицу Карла Йохана — 
«украсили» уродливые бетонные 
тумбы, набитые землей, больше 
похожие на обрезки канализаци-
онных труб. Это чтобы грузовик с 
террористом не прошел.

Еще Харальд V любит разво-
дить коровок в своей загородной 
резиденции. Аккурат напротив 
Российского торгпредства. Меня 
принял лично наш торгпред 
Александр Аникин. Развевался 
наш трехцветный флаг. Напротив 
паслись королевские коровки, а 
мы не спеша беседовали в уют-
ном каминном зале.

— Норвежцы использовали 
сверхдоходы от нефти весьма 
продуктивно. Создав фонд «буду-
щих поколений», они приняли 
закон, чтобы ни одна крона отту-
да напрямую не шла в норвеж-
скую экономику, не разогревала 
ее. И чтобы прибыльность фонда 
была не меньше 4% годовых. 
Этот триллион вложен в амери-
канские и российские нефтяные 
компании. В долговые обязатель-
ства и еще во много чего. Так что 
4% они имеют. А вот на социаль-
ные нужды из этого фонда можно 
брать с разрешения Стортинга — 
это парламент, — но не больше 
этих же 4%. Обычно 2% в год. 
Кстати, во время нефтяного бума 
и благодаря ему Норвегия смогла 
построить высокотехнологич-
ную нефтяную промышленность 
с уникальными решениями по 
подводному бурению. Это и ра-
бочие места, и огромная при-
быль. Так что фонд растет. Хотя 
нефть кончается. Эта серьезная 
подушка безопасности, если, ко-
нечно, мир не перейдет к другой 
модели экономики. И еще один 
момент. Здесь налоги распреде-
ляются по горизонтали. Сначала 

местные бюджеты, а уж потом 
деньги отправляются в Осло. По 
остаточному принципу.

— Александр Витальевич, а как 
вам в Норвегии живется?

— Экология здесь на уровне. 
Продукты, транспорт все на вы-
соте. Забота о здоровье. Цены вы-
сокие, но и зарплаты тоже ого-го! 
Но чего-то не хватает. В человече-
ском ключе. Они другие. Телефо-
ны отключают на выходные… И 
это надо учитывать в работе. Да 
вы сами все скоро увидите.

Норвежцы, читая отчеты о со-
стоянии своего фонда (публику-
ются в обязательном порядке), 
хвастаются друг перед другом, 
насколько в этом году они стали 
богаче. А еще бытует такая пого-
ворка: «Все люди делятся на нор-
вежцев и на тех, кто мечтает ими 
быть». Согласитесь, немножко 
шовинистическая трактовка. А 
вы думали, Брейвик родился на 
пустом месте?

Брейвик отдыхает
Урок Брейвика не прошел для 

Норвегии даром. Наверно, он 
бьется своей лысой нацистской 
башкой о пробковые стены ком-
фортной камеры с Интернетом и 
спортзалом, когда вспоминает, 
что он разжег не ненависть к 
инородцам, а наоборот, поднял 
невиданную волну толерантно-
сти. Да такую волну, что она вот-
вот захлестнет и потопит Норве-
гию.

Еду на поезде из Хамара в 
Осло. Путь неблизкий по мест-
ным меркам — полтора часа. Пят-
ница. Все спешат домой или в аэ-
ропорт, чтобы улететь на уик-энд 
к теплому морю. Много старушек 
с дорогими чемоданами. Сидя-
чих мест нет. Сам тоже стою ря-
дом с автоматом для снеков. В ва-
гон заходит пакистанец. Черная 
борода, смуглая кожа. Тут же с 
места вскакивает норвежец с ры-
жей бородкой и приглашает му-
сульманина присесть. Тот отне-
кивается. Рядом пожилые жен-
щины, дети, которые тоже хотят 
отдохнуть. Наконец, я, собствен-

ной персоной… А норвежец не от-
стает. Заставил чернобородого 
занять его место. А сам встал у 
двери и все поглядывал привет-
ливо на южанина, словно совер-
шил благое дело, которое зачтет-
ся в Брюсселе.

Уступать в транспорте кому-
либо место в Норвегии не приня-
то. Даже если у тебя приступ ап-
пендицита или вдруг собрался 
рожать, норвежец скажет:

— Больные должны ездить на 
«скорой помощи», а не на поезде. 
Я для этого плачу огромные нало-
ги! — и развернет, как ни в чем не 
бывало, газетку или уткнется в 
гаджет.

Совсем рядом защитник нор-
вежского отечества в камуфляже 
восседал с гордостью за все воо-
руженные силы. А перед ним ко-
рячилась под грузом двух рюкза-
ков милая фру лет 19.

А тут такое благородство! Я 
своим глазам не поверил, да так и 
простоял до конечной, хотя дав-
но вышел и пакистанец, и рыжий 
благодетель, и старушки…

Продолжение 
в следующем номере

Акцент

 Бытует такая поговорка: 
«Все люди делятся на норвеж-
цев и на тех, кто мечтает ими 
быть». Согласитесь, немножко 
шовинистическая трактовка
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В Норвегии не принято уступать места в общественном транспорте. Совершенно! Но если и уступают, то только мигрантам. Толерантность.

Опять от меня сбежала замерзшая 
электричка... Климат здесь совсем 
такой, как у нас.

Акцент

 Прямо в билете указано, 
что в вагоне запрещено 
разговаривать, привлекать 
внимание пассажиров. 
Даже клацать по клавишам 
компьютера не дозволяется 

Королевский дворец (на заднем плане) никак не охраняется. Нет ни забора, ни каменной стены. При везении можно увидеть Харальда V на дорожках 
королевского парка.

Осло это Мекка для попрошаек. Едут со всего Евросоюза. Преимущественно молодежь и румынские цыгане. Норвежцы очень отзывчивая нация. Некоторые нищие уезжают на «Мерседесах».
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Обычная 
необычная 
история

Название вашей книги «Обычная необычная 
история». Оно вызывает ассоциации с филь-
мом «Обыкновенное чудо»... Многим вашим 

поклонникам ваша жизнь тоже кажется чудом: вы роди-
лись далеко от столиц, преодолели и преодолеваете раз-
ные трудности, а теперь едете петь на «Евровидение»… 
А вам самой своя жизнь чудом не кажется? 
ЮЛИЯ САМОЙЛОВА: Да, у меня жизнь… (после паузы) в какой-
то степени волшебная. Скорее всего, потому, что я смо-
трю на нее под другим углом: считаю, что все происхо-
дит в ней не просто так. Ведь есть в ней какие-то события, 
даже чудеса, которые нужно было просто вовремя заме-
тить! И вообще, надо учиться видеть в жизни не только 
плохое, негативное, но и позитивное. 

 По условиям «Евровидения» на сцену могут выйти не 
больше шести человек. С кем вам будет особенно ком-
фортно выступать рядом: с танцорами, музыкантами 
или артистами бале-
та, может, с мимами? 
Дима Билан пригла-
шал даже скрипача 
и катающегося на 
коньках олимпий-
ского чемпиона Ев-
гения Плющенко и в 
итоге выиграл!
ЮЛИЯ САМОЙЛОВА: Ска-
жу, кто точно будет: 
бэк-вокалисты, тан-
цоры. Я тоже буду 
(улыбается). Мой но-
мер в Португалии 
будет в ключе клипа, 
который вы уже ви-
дели. Хотя сцена 
в Лиссабоне отлича-
ется от той, что была в Москве. Если там возможны еще 
какие-то эффекты, то, возможно, мой номер еще изме-
нится. Но все будет решать режиссер Алексей Голубев, 
который снимал и мой клип (он же ставил телевизион-
ный номер на «Евровидении»-2015 для Полины Гагари-
ной. — Прим. ред.).

На что вы особенно обращаете внимание при подготовке 
к «Евровидению»?
ЮЛИЯ САМОЙЛОВА: Эта эпопея длится уже очень долго, 
с прошлого года (улыбается), и я начала немного волно-
ваться и я начала немного волноваться, что не очень хо-
рошо. А волноваться я начала от того, что стала читать 
отзывы о себе в Интернете. Иногда становилось тяжело, 
из-за обилия негативных отзывов. У некоторых людей, 
кажется, есть самоцель выходить в сеть только для того, 
чтобы пожаловаться: на купленную технику, свое окру-
жение, на меня, да на кого и на что угодно. Поначалу 
я серьезно ко всему этому относилась, переживала… 
А потом поняла, что я должна просто делать то, что зави-
сит от меня: хорошо петь! После этого на душе стало по-
легче. Ведь как было у выигравшего «Евровидение»-2017 
португальца Сальвадора Собрала? Можно сказать, 
что номера у него вообще не было. Зато португальский 
мальчик был настоящим и очень хорошо, искренне спел! 
А всех это зацепило. И меня он, кстати, тоже сразу 
 покорил…

А как считаете, чем сможете покорить Европу лично вы?
ЮЛИЯ САМОЙЛОВА: Песня у меня очень сильная. А еще на «Ев-
ровидении» очень важно то, как исполнитель доносит 
свой номер до слушателей. Ну, а остальное, считаю, уже 
не так важно. Это ступень в моей вокальной самореали-
зации. И я прежде всего хочу достойно спеть, чтобы по-
том собою гордиться. Так, чтобы те, кто болеет за меня — 
не разочаровались.

Советуетесь ли вы с недавними российскими участника-
ми «Евровидения» (в последние годы «Бурановские ба-
бушки», Полина Гагарина и Сергей Лазарев попадали 
в тройку призеров. — Прим. ред.)? И о чем особенно хоте-
ли у них узнать? 
ЮЛИЯ САМОЙЛОВА: Я общалась как раз с Полиной и Сережей. 
Обо всем хотелось узнать: и про репетиции, и про техни-
ческие моменты — например, о мониторах, которые ис-
пользуют вокалисты на конкурсе. Много помогает и мой 
педагог по вокалу Мариам Мерабова (финалистка тре-
тьего «Голоса», участница мюзикла Queen и востребо-
ванная джазовая певица. — Прим. ред.) Она ездила на «Ев-
ровидение» несколько лет подряд как бэк-вокалистка. 
А теперь Мариам Мерабова отправится в Лиссабон уже 
в моей команде. И предупреждает: «Юля, готовься, будет 
очень трудно!» Рассказывает, например, что каждому 
выделяется для репетиции лишь полчаса-час в день. А за 
это время нужно не один раз спеть свою песню. Это 
сложно. И поэтому я даже решила не ездить в промо-тур 
по Европе: не хочу заранее растрачивать время и эмо-
ции. Я отказываюсь от многих концертов, поездок. И ре-
петирую каждый день с Мариам. Да и Лазареву, и Гагари-
ной очень благодарна: они уделяли мне время и обо всем 
были готовы рассказать, даже посреди ночи. А я ведь 
иногда звонила и в час, и под утро, в три, когда уже все 
спят… И, наверное, именно Полина дала мне лучший со-
вет перед «Евровидением». Сказала, чтобы я расслаби-
лась и не накручивала себя. Потому что на конкурсе все 
замечательные, положительно настроенные и тоже пере-
живают, как и я. Поэтому нужно не волноваться, а пока-
зать то, какая я певица и человек. И тогда все у меня полу-
чится. Я тоже в этом уверена.

КИНО   В Каннах представлен сериал «Провокатор» с Максимом Матвеевым 
в главной роли

И вас вылечат... 
Сусанна Альперина

В 
Каннах впервые проходит 
ф е с т и в а л ь  с е р и а л о в 
Canneseries, который орга-

нично вплетается в старейший 
международный рынок телеви-
зионного контента MIPTV. В 
прошлом году на традиционном 
питчинге сериалов MIPDrama 
было представлено два россий-
ских проекта, в этом — один: се-
риал компании «Среда» «Прово-
катор», где рассказана история 
психолога-мужчины. Попасть в 
шестерку финалистов, где стро-
жайшим образом отбирались 
проекты со всего мира, непросто. 
Главную роль исполнил Максим 

Матвеев, с которым поговорила 
обозреватель «РГ». 

Сериал «Провокатор» чем-то не-
обычен, раз именно его отобра-
ли из множества международ-
ных проектов?
МАКСИМ МАТВЕЕВ: Мне кажется, он 
вмещает в себя очень много со-
ставляющих, которые могут 
быть близки зрителю как рос-
сийскому, так и европейскому. 
Во-первых, это сериал, рассма-
тривающий проблемы и челове-
ка, и общества, в частности, 
проблему отцов и детей. Глав-
ный герой — психолог, который 
занимается любопытным на-
правлением этой науки — прово-

кативным. Все кейсы так назы-
ваемые, все пациенты, которых 
он вылечивает в каждой серии, 
на мой взгляд, близки многим 
зрителям. Их истории основаны 
на подлинных событиях, и это 
очень любопытно. Когда я толь-
ко читал сценарий, мне показа-
лось, что он может оказывать 
реальную помощь. Это должно 
быть очень востребовано. Люди 
хотят узнавать себя в каких-то 
персонажах и любят за ними на-
блюдать. 

Судя по социальным сетям и не 
только провокация в последнее 
время стала играть в нашей жиз-
ни особенную роль. И мало лю-

дей, которые умеют на провока-
ции не поддаваться.
МАКСИМ МАТВЕЕВ: В нашем сериале 
провокация исследуется как бла-
готворный способ воздействия. 
Мой персонаж с ее помощью из-
лечивает людей от их проблем, 
страхов, так называемых тригге-
ров, которые были в них заложе-
ны обществом, детством, воспи-
танием и так далее. Поэтому 
здесь провокация как инстру-
мент, но полезный. Да, сейчас в 
жизни много провокаций. Но 
одна другой рознь. И мой герой 
мне близок тем, что он использу-
ет этот способ во благо. 

«Провокатор» — российский 
проект. Но есть ли в нем то, что 
присутствует и в мировых сери-
алах, как это было в «Троцком», 
например?
МАКСИМ МАТВЕЕВ: «Провокатора» от-
личает невероятная новизна ви-
зуального ряда, и у нас очень кру-
тые режиссер и оператор, кото-
рые сошлись в творческом союзе. 
Можно сказать, что они преврати-
ли историю в свою собственную. 
Посмотрели, что лучшее есть на 
Западе, и в то же время привнесли 
в нее что-то свое, в том числе и 
истории из своей жизни.

Как вы успели в прошлом году 
сняться в двух ключевых «рево-
люционных» российских сериа-
лах — «Троцком» и в «Демоне ре-
волюции»?
МАКСИМ МАТВЕЕВ: Я не очень люблю 
«параллелить» работы. Предпо-
читаю заниматься одной кон-
кретной, но не делать что-то, что 
называется, в двойном объеме. 
Но так получилось, что оба сери-
ала были поставлены каналами в 
один и тот же период. Это чистое 

совпадение, я не ставил перед со-
бой задачу «светиться» и там и 
там. Так получилось.

На мой зрительский взгляд, 
ваши герои в трех ваших сери-
альных работах прошлого года 
чем-то похожи: имею в виду 
Алексея Вронского в «Анне Ка-
рениной», Алексея Мезенцева в 
«Демонах революции» и Фрэнка 
в «Троцком».
МАКСИМ МАТВЕЕВ: А Фрэнк-то как?

Ему тоже главный герой расска-
зывает свою историю.
МАКСИМ МАТВЕЕВ: Возможно, есть 
какие-то драматургические сов-
падения, хотя все эти персонажи 
разные. Но есть что-то общее в 
той эпохе, в которой они сущест-
вовали. 

О каких ваших планах можно го-
ворить?
МАКСИМ МАТВЕЕВ: Я начал съемки в 
картине Андрея Кравчука «Союз 
Спасения». Они будут продол-
жаться до конца следующего года 
и охватывают большой времен-
ной период. Зимний период съе-
мок уже окончен. Сейчас начнем 
летний.

Обещают, что эта картина о де-
кабристах выйдет в конце следу-
ющего года. Что-то можете ска-
зать о вашей роли?
МАКСИМ МАТВЕЕВ: Только имя своего 
персонажа. Князь Трубецкой.

Исторические роли вас больше 
притягивают, чем современные?
МАКСИМ МАТВЕЕВ: Просто сейчас, ви-
димо, такой период «входа в 
историю». Хотя, скажем, сериал 
«Провокатор» я бы не назвал 
историческим проектом.

ФОРУМ

В Петербурге
проходит
фестиваль
русских
театров
зарубежья

ВАШ 
СТАЛИНГРАД

Ольга Штраус

ТЕАТР-ФЕСТИВАЛЬ «Балтий-
ский дом» снова стал площадкой 
для фестиваля «Встречи в Рос-
сии». Свои спектакли привезли 
театры стран СНГ, Балтии и 
дальнего зарубежья. 
ЭТОТ фестиваль проходит уже в 
20-й раз.

— Русские театры зарубежья — 
это ваш Сталинград, — цитирует 
слова своего коллеги председа-
тель ассоциации Деятелей рус-
скоязычных театров, директор 
Тбилисского русского театра 
Николай Свентицкий.

И поясняет: проблемы сохра-
нения за рубежом русской куль-
туры, русской ментальности, 
русского языка стоят сегодня 
очень остро. Но эти же факторы 
усиливают и интерес к русскоя-
зычному театру.

Проведенный блиц-опрос 
среди театральных деятелей за-
рубежья убедил: главная пробле-
ма — не утрата русскоязычными 
театрами «своей публики», и 
даже не нехватка финансирова-
ния. 

Главное — дефицит квалифи-
цированных театральных ка-
дров. Разных специальностей. 
Закрывается преподавание на 
русском в вузах культуры и 
искусств, уходят на пенсию спе-
циалисты-звукорежиссеры, ху-
дожники по свету и проч. 

Об этом с болью говорили из-
вестные театральные деятели из 
Казахстана и Молдовы. 

Со своей стороны Вячеслав 
Лисин, президент Союза русских 
театров Германии, посетовал на 
то, что сохранение русской шко-
лы психологического театра мо-
жет в современной Европе в ско-
ром будущем вообще сойти на 
нет — без помощи России.

Осознавая это, «Балтийский 
дом» при поддержке министер-
ства культуры реализовал боль-
шой проект «Театральные ма-
стерские». 

Петербургские специалисты 
по сценречи и сцендвижению 
выезжали в Беларусь и Азербай-
джан, Казахстан и Приднестро-
вье, Узбекистан и Латвию, дава-
ли мастер-классы, обсуждали 
спектакли, устраивали режис-
серские лаборатории. 

Молодые артисты из русскоя-
зычных театров зарубежья при-
езжали на стажировку в «Бал-
тийский дом». 

Как заметила художествен-
ный руководитель театра-фести-
валя Марина Беляева, уже наме-
чаются совместные проекты: в 
постановках театров разных 
стран будут принимать участие 
петербургские звезды. 

И наоборот: на сцене «Балт-
дома» сверкнут талантами кол-
леги из ближнего и дальнего за-
рубежья. 

В том, что свести такую ин-
тернациональную команду в од-
ной постановке крайне интере-
сно, убеждает спектакль-эскиз 
«Любить по-русски». 

Молодые артисты всех теа-
тров-участников фестиваля 
представили композицию, со-
ставленную из лучших сцениче-
ских монологов о любви. Катери-
на и цветаевская Сонечка, Не-
счастливцев и шварцевский Лан-
целот под руководством режис-
сера Леонида Алимова объясни-
ли, что это значит — любить по-
русски.  

Примечательно, что «Встречи 
в России» в этом году сосредото-
чились в основном на классике. 
В афише — 11 театров-участни-
ков. 

Два «Ревизора» (бессмер-
тную комедию Гоголя предста-
вят театры Караганды и Ташкен-
та), «Евгений Онегин» (Астана, 
Казахстан), «Сказка о рыбаке и 
рыбке» (Тель-Авив, Израиль), 
«Демон» (Бишкек, Кыргызстан). 

На фестивале представлены 
также спектакли по произведе-
ниям Хармса (Кишинев, Молдо-
ва), Леонида Андреева (Тирас-
поль), Николая Гумилева (Тби-
лиси, Грузия). 

Премьера  Театр имени Станиславского и Немировича-Данченко 
показал балетный вечер с двумя дебютами

Танцуем руками

Анна Галайда 

Э
то уже третья премье-
ра, подготовленная 
Лораном Илером, ко-
торый заступил на 
пост худрука балета 

второй московской труппы год 
назад. Как и две предыдущие, 
программа не имеет специально-
го титула. Афиша выглядит как 
очищенная от декораций сцена, 
обнажающая свои конструкции: 
на ней три фамилии хореогра-
фов: Брянцев, Гёке, Нахарин. 

Искать между ними внутрен-
нюю связь вряд ли имеет смысл — 
они принадлежат разным эпохам, 
разным культурным традициям и 
эстетическим платформам. Вы-
росший в традициях Парижской 
оперы Илер прививает артистам и 
зрителям французскую тради-
цию: его интересуют не пересече-
ния, а разломы. Именно они не 
оставляют места для равнодушия, 
электризуя воздух.

Открывающий программу 
Дмитрий Брянцев — единствен-
ное хорошо знакомое Москве 
имя. С ним балет театра имени 
Станиславского и Немировича-
Данченко в 1980—90-х пережил 
самые сложные времена своей 
истории, не рассыпался и сохра-
нил идентичность. Позже от ре-
пертуара Брянцева отказались: 
открылись богатства мировой 

хореографии ХХ века, от которых 
был отрезан советский балет. Но-
вый худрук решил вернуться к 
лучшему спектаклю предшест-
венника — «Призрачному балу». 
И набор пяти любовных дуэтов 
на музыку фортепианных кон-
цертов Шопена, прослоенных 
мазурками, открыто отсылая к 
«Даме с камелями» Джона Ной-
майера как источнику вдохнове-
ния, обнаружил и собственную 
логику хореографического раз-
вития, и собственную структуру. 
Но современные артисты Ной-
майера танцевали чаще, чем 
Брянцева, — и летучие зыбкие ин-
тонации «Призрачного бала» 
приобрели у них телесную кон-
кретность «Дамы с камелиями».

45-летний немец Марко Гёке, 
чей спектакль впервые попал в 
репертуар российского театра, 
хорош тем, что ни на кого не по-
хож. Он принадлежит к тем хоре-

ографам, что пытаются разрабо-
тать собственную танцевальную 
систему и создать авторскую 
лексику. Ее и демонстрирует 
«Одинокий Джордж» на музыку 
Восьмого струнного квартета 
Шостаковича, созданный три 
года назад для труппы Немецкой 
оперы на Рейне. 

Гёке пытается разрушить ба-
летные стереотипы, сместив вни-
мание с движений ног на руки и 
корпус. Для них он нашел муль-
типликационно-мелкую «пау-
чью» пластику с акцентированно 
подробной работой кистей рук и 
локтей, сопровождающуюся 
сложнейшим рассинхроном 
«верха» и «низа». В «Одиноком 
Джордже» одиннадцать соли-
стов. Почти все время танцую-
щие в унисон, они призваны 
транслировать чувство одиноче-
ства и непреодолимости своей 
природы. Стреноженным слож-

ной схемой танцовщикам удает-
ся существовать в ней почти ор-
ганично. Но в конфликт с этой хо-
реографией вступает Шостако-
вич — его трагичность и мощь не-
вольно разоблачают эти танце-
вальные новации, способные ув-
лечь на 25 минут стандартного 
одноактного балета, но комари-
ные по масштабу.

Совсем иное воздействие ока-
зывает на зал 65-летний Охад На-
харин, живой классик современ-
ного танца, на глазах превраща-
ющий свою технику «гага» в на-
стоящую религию танцующего 
человечества. Как ему удается 
вовлекать в нее начинающих, 
опытных, неизвестных и выдаю-
щихся артистов, демонстрирует 
«Минус 16». Москва неоднократ-
но видела его как модуль других 
спектаклей, которые привозила 
знаменитая израильская танц-
компания Батшева. Спектакль 
начинается прямо в антракте: 
основная часть зрителей еще сто-
ит в очереди за шампанским, ког-
да на сцене один из танцовщиков 
начинает импровизацию. К тре-
тьему звонку наэлектризован-
ная публика забивает все прохо-
ды зрительного зала, боясь про-
пустить хоть несколько тактов 
экзальтированного танца (со 
своей ролью отлично справился 
Максим Севагин). Но он — только 
прелюдия к ритуальному дейст-

ву. Музыкальная основа   состоит 
преимущественно из обработан-
ных еврейских народных мело-
дий, а танцы сначала выглядят 
смехотворно простодушными. 
Но два десятка танцовщиков — 
мужчин и женщин, унифициро-
ванных черными костюмами-
тройками, — нагнетают энергию, 
чтобы выплеснуть ее в танце, ко-
торый уже не раз обошел мир. 
Танцовщики, усаженные в полу-
круг на стулья, поочередно вска-
кивая со своих мест, создают вол-
ну. Ее ударная сила сбрасывает 
последнего на пол. Повторяясь 
многократно, волна в конце кон-
цов начинает восприниматься 
как цунами, которое вызывает 
бешеный общий пляс, в своей 
первобытной мощи сравнимый с 
танцем Избранницы из «Весны 
священной».

Но Нахарин предлагает дру-
гой выход — он отправляет тан-
цовщиков в зал искать себе пар-
тнеров среди публики. И самое 
потрясающее открытие вечера — 
это отсутствие барьера, свобода, 
с которой ощущают себя в нео-
жиданной роли артистов зрите-
ли. Причем и те, которых вывели 
на сцену, и те, что вне партитуры 
кричат с галерки танцующим: 
«Завидуем вам!»

Режиссер разрушает балетные 
стереотипы, сместив внимание 
зрителей с ног на руки и корпус.

Главный герой — психолог, который занимается любопытным направлением психологии — провокативным.

Акцент

 Спектакль начинается прямо 
в антракте: основная часть 
зрителей еще стоит в очереди 
за шампанским

Читайте также: Представитель Беларуси 
на «Евровидении» Alekseev рассказал о своем номере
rg.ru/art/1529720

Юлия Самойлова: Говорить о себе, что у меня сильный 
характер, было бы заносчиво. Хотя не раз приходилось слы-
шать фразу: «Ты сильная личность!».

Да, у меня жизнь 
в какой-то степени 
волшебная. 
Я смотрю на нее под 
другим углом: 
считаю, что все 
происходит в ней 
не просто так
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Проблемы сохране-
ния за рубежом 
русской культуры, 
русской ментально-
сти, русского языка 
стоят сегодня очень 
остро
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А . И . Б о й ц о в а ,  Н . С . Б о н д а р я , 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Ю . М . Д а н и л о в а , 
Л .М.Жарковой,  С .М.Казанцева , 
С . Д . К н я з е в а ,  А . Н . К о к о т о в а , 
Л.О.Красавчиковой, Н.В.Мельникова, 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

заслушав заключение судьи 
Ю.М.Данилова, проводившего на 
основании статьи 41 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации» 
предварительное изучение ходатайств 
граждан Д.А.Абрамова, В.А.Ветлугаева, 
С.Н.Долгунова,  Е.А.Казаченко и 
В.П.Печкова,

установил:
1. Постановлением Конституцион-

ного Суда Российской Федерации от 17 
октября 2017 года № 24-П, принятым в 
с в я з и  с  ж а л о б а м и  г р а ж д а н 
Д .А .Абрамова ,  В .А .Ветлугаева , 
С .Н .Долг унова ,  Е .А .Казаченко , 
В . П . П е ч ко в а ,  М . П . Р ы б а ко в а  и 
Л.В.Смирновой, пункт 5 части четвер-
той статьи 392 ГПК Российской Феде-
рации признан не противоречащим 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действу-
ющего правового регулирования он не 
предполагает возможности отмены 
вступивших в законную силу судебных 
постановлений по новым обстоятель-
ствам в связи с определением (измене-
нием) практики применения правовой 
нормы, примененной судом в конкрет-
ном деле, в определении судебной кол-
легии Верховного Суда Российской 
Федерации, вынесенном по итогам 
рассмотрения другого дела в кассаци-
онном порядке;

федеральному законодателю пред-
писано — руководствуясь требования-
ми Конституции Российской Федера-
ции и с учетом правовых позиций Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации, выраженных в данном Поста-
новлении, а также в Постановлении от 
21 января 2010 года № 1-П, — внести в 
гражданское процессуальное законо-
дательство следующие изменения, 
касающиеся пересмотра по новым 
обстоятельствам вступившего в закон-
ную силу судебного постановления по 
основанию, указанному в пункте 5 
части четвертой статьи 392 ГПК Рос-
сийской Федерации:

предусмотреть возможность тако-
го пересмотра только при условии, что 
в соответствующем постановлении 
Пленума Верховного Суда Российской 
Федерации или Президиума Верховно-
го Суда Российской Федерации содер-
жится прямое указание на придание 
сформулированной в нем правовой 
позиции обратной силы применитель-
но к делам со схожими фактическими 
обстоятельствами;

закрепить недопустимость прида-
ния обратной силы толкованию право-
вых норм, ухудшающему положение 
граждан в их правоотношениях (пенси-
онных, жилищных, по предоставлению 
обеспечения в порядке обязательного 
социального страхования и др.) с орга-
нами государственной власти, органа-
ми местного самоуправления или орга-
низациями, наделенными отдельными 
государственными или иными публич-
ными полномочиями (их должностны-
ми лицами), по сравнению с тем, как 
оно было определено в пересматрива-
емом судебном постановлении;

установить процессуальный срок, в 
течение которого допускается пере-
смотр вынесенного по конкретному 
делу и вступившего в законную силу 
судебного постановления в связи с 
таким новым обстоятельством, как 
определение (изменение) практики 
применения правовой нормы, приме-
ненной судом в конкретном деле, в 
постановлении Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации или в 
постановлении Президиума Верховно-
го Суда Российской Федерации, приня-
том по итогам рассмотрения другого 
дела в порядке надзора.

Пунктом 4 резолютивной части 
Постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 17 
октября 2017 года № 24-П предписано 
пересмотреть в установленном поряд-
ке судебные постановления по делам 
Д .А .Абрамова ,  В .А .Ветлугаева , 
С .Н .Долг унова ,  Е .А .Казаченко , 
В . П . П е ч ко в а ,  М . П . Р ы б а ко в а  и 
Л.В.Смирновой, вынесенные на осно-
вании пункта 5 части четвертой статьи 
392 ГПК Российской Федерации в 
истолковании, расходящемся с его 
конституционно-правовым смыслом, 
выявленным в данном Постановлении.

2. В соответствии с названным 
Постановлением  Д .А .Абрамов , 

В . А . В е тл у г а е в ,  С . Н . Д о л г у н о в , 
Е.А.Казаченко и В.П.Печков, руковод-
ствуясь пунктом 3 части четвертой ста-
тьи 392 ГПК Российской Федерации, 
обратились в суд с заявлениями об 
отмене судебных постановлений, 
основанных на пункте 5 части четвер-
той статьи 392 данного Кодекса, по их 
искам к государственному учрежде-
нию «Кузбасское региональное отде-
ление Фонда социального страхования 
Российской Федерации» о взыскании 
денежных сумм.

Рудничный районный суд города 
Прокопьевска Кемеровской области:

определением от 27 ноября 2017 
года прекратил производство по заяв-
лению Д.А.Абрамова о пересмотре по 
новым обстоятельствам определения 
суда от 3 августа 2016 года об отмене 
по новым обстоятельствам решения 
суда от 18 марта 2015 года;

определением от 18 декабря 2017 
года прекратил производство по заяв-
лению В.А.Ветлугаева о пересмотре по 
новым обстоятельствам определения 
суда от 26 июля 2016 года об отмене по 
новым обстоятельствам решения суда 
от 18 сентября 2015 года;

определением от 27 ноября 2017 
года прекратил производство по заяв-
лению С.Н.Долгунова о пересмотре по 
новым обстоятельствам определения 
суда от 25 августа 2016 года об отмене 
по новым обстоятельствам решения 
суда от 3 февраля 2015 года;

определением от 18 декабря 2017 
года прекратил производство по заяв-
лению В.П.Печкова о пересмотре по 
новым обстоятельствам определения 
суда от 17 мая 2016 года об отмене по 
новым обстоятельствам решения суда 
от 29 октября 2015 года;

определением от 21 декабря 2017 
года прекратил производство по заяв-
лению Е.А.Казаченко, действующей в 
интересах несовершеннолетних 
И.О.Казаченко и К.О.Казаченко, о пере-
смотре по новым обстоятельствам 
определения суда от 25 августа 2016 
года об отмене по новым обстоятельст-
вам решения суда от 12 марта 2015 года.

При принятии этих определений 
суд пришел к выводу, что судебные 
постановления, которыми дело не раз-
решается по существу, могут быть 
пересмотрены лишь в том случае, если 
они исключают возможность дальней-
шего движения дела, к числу которых 
определения Рудничного районного 
суда города Прокопьевска Кемеров-
ской области от 3 августа 2016 года, от 
26 июля 2016 года, от 25 августа 2016 
года и от 17 мая 2016 года (об отмене 
по новым обстоятельствам решений 
этого суда) не относятся, поскольку 
данными определениями дела не были 
разрешены по существу и их вынесе-
ние не может повлиять на возмож-
ность дальнейшего движения дел.

В связи с отказом в пересмотре 
вынесенных по их делам судебных 
п о с т а н о в л е н и й  Д . А . А б р а м о в , 
В . А . В е тл у г а е в ,  С . Н . Д о л г у н о в , 
Е.А.Казаченко и В.П.Печков обрати-
лись в Конституционный Суд Россий-
ской Федерации с ходатайствами о 
разъяснении, в каком порядке подле-
жат отмене эти судебные акты, выне-
сенные на основании пункта 5 части 
четвертой статьи 392 ГПК Российской 
Федерации в истолковании, расходя-
щемся с его конституционно-право-
вым смыслом, выявленным Постанов-
лением Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 17 октября 2017 
года № 24-П.

3. Согласно статье 125 (части 4 и 6) 
Конституции Российской Федерации, 
части третьей статьи 79 и части второй 
статьи 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» поста-
новление Конституционного Суда 
Российской Федерации, которым в 
результате выявления конституцион-
но-правового смысла правовой 
нормы устраняется ее действие в 
неконституционном истолковании, 
обладает обратной силой в отноше-
нии дел заявителей, обратившихся в 
Конституционный Суд Российской 
Федерации, то есть имеет те же 
последствия, что и постановление, 
которым норма признается не соот-
ветствующей Конституции Россий-
ской Федерации; дела этих заявите-
лей во всяком случае подлежат пере-
смотру компетентными органами 
независимо от того, предусмотрены 
ли соответствующие основания для 
пересмотра дела в иных, помимо 
Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», актах, в частно-
сти в статье 392 ГПК Российской 
Федерации.

Именно эти последствия, обуслов-
ленные правовой природой механизма 

защиты прав посредством конституци-
онного судопроизводства, согласно 
статьям 18, 46 (части 1 и 2), 118 (части 
1 и 2) и 125 (часть 4) Конституции Рос-
сийской Федерации, а также статьям 3 
и 96—100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», призва-
ны обеспечить восстановление консти-
туционных прав граждан, нарушенных 
применением неконституционного 
законоположения.

Иное означало бы грубое наруше-
ние положений Конституции Россий-
ской Федерации и Федерального кон-
ституционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации», 
определяющих полномочия Конститу-
ционного Суда Российской Федерации, 
последствия его решений, полномочия 
и обязанности судов общей юрисдик-
ции в связи с исполнением таких реше-
ний Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, применительно к 
конкретному делу, в связи с которым 
было направлено обращение в Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
(Определение Конституционного Суда 
Российской Федерации от 7 июля 2016 
года № 1435-О-Р).

Поэтому правоприменительные 
решения, основанные на акте, который 
хотя и не признан в результате разре-
шения дела в конституционном судо-
производстве не соответствующим 
Конституции Российской Федерации, 
но которому в ходе применения по кон-
кретному делу суд общей юрисдикции 
или арбитражный суд придал не соот-
ветствующее Конституции Российской 
Федерации истолкование, то есть рас-
ходящееся с его конституционно-пра-
вовым смыслом, впоследствии выяв-
ленным Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации, подлежат пере-
смотру в соответствии с правовой 
позицией Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации в установленном 
законом порядке. Отказывая в таком 
пересмотре, суды общей юрисдикции 
и арбитражные суды фактически 
настаивали бы на истолковании акта, 
придающем ему другой смысл, нежели 
выявленный в результате проверки в 
конституционном судопроизводстве, 
то есть не соответствующий Конститу-
ции Российской Федерации, и тем 
самым преодолевали бы решения Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации, чего они в силу статей 118, 125, 
126 и 128 Конституции Российской 
Федерации делать не вправе (поста-
новления Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 25 января 2001 
года № 1-П и от 21 декабря 2011 года 
№ 30-П; определения Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 6 
февраля 2003 года № 34-O, от 12 мая 
2006 года № 135-O и др.).

Суд общей юрисдикции или арби-
тражный суд, независимо от того, в 
какой процессуальной стадии находит-
ся рассматриваемое им конкретное 
дело, с момента вступления в силу 
решения Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, содержащего кон-
ституционно-правовое истолкование 
примененной или подлежащей приме-
нению в этом деле нормы, опровергаю-
щее прежнее ее истолкование, в том 
числе приданное ей разъяснениями 
высших судебных инстанций, не вправе 
не исполнять содержащиеся в данном 
решении предписания и, если к его 
компетенции отнесен пересмотр судеб-
ного акта, основанного на такой норме, 
обязан по заявлению гражданина или 
уполномоченного должностного лица 
установить — при соблюдении общих 
правил судопроизводства — наличие 
материальных и процессуальных пред-
посылок, а также возможных препятст-
вий для пересмотра этого акта (Поста-
новление Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 8 ноября 2012 
года № 25-П; определения Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 
14 января 1999 года № 4-О, от 27 мая 
2004 года № 211-О, от 1 ноября 2007 
года № 827-О-П, от 24 января 2008 года 
№ 191-О-П, от 16 апреля 2009 года 
№ 564-О-О и др.).

Исходя из названных правовых 
позиций Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, Верховный Суд 
Российской Федерации разъяснил, что 
при рассмотрении заявлений, пред-
ставлений о пересмотре судебных 
постановлений по новым обстоятель-
ствам необходимо учитывать, что 
постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации может являть-
ся новым обстоятельством (пункт 3 
части четвертой статьи 392 ГПК Рос-
сийской Федерации) и в случае, если 
оно содержит иное конституционно-
правовое истолкование нормативных 
положений, примененных в конкрет-
ном деле, в связи с принятием судеб-

ного акта, по которому заявитель обра-
щался в Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, и в силу этого влечет 
пересмотр судебного акта в отношении 
заявителя (подпункт «в» пункта 11 
постановления Пленума Верховного 
Суда Российской Федерации от 11 
декабря 2012 года № 31 «О примене-
нии норм Гражданского процессуаль-
ного кодекса Российской Федерации 
при рассмотрении судами заявлений, 
представлений о пересмотре по вновь 
открывшимся или новым обстоятель-
ствам вступивших в законную силу 
судебных постановлений»).

Приведенные положения Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской 
Федерации» и позиции Конституцион-
ного Суда Российской Федерации о 
значении конституционно-правового 
истолкования норм для правовой 
системы Российской Федерации, с 
учетом указания в пункте 4 резолютив-
ной части Постановления Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 
17 октября 2017 года № 24-П на необ-
ходимость пересмотра судебных 
постановлений по делам с участием 
заявителей, исключают неясность 
Постановления в части обязанности 
такого пересмотра.

Пересмотр по новым обстоятельст-
вам судебных постановлений в связи с 
вынесением Конституционным Судом 
Российской Федерации решения, выя-
вившего конституционно-правовой 
смысл правовой нормы, расходящийся 
с ее истолкованием, в котором эта 
норма была применена в конкретных 
делах заявителей, возможен только в 
процедуре, предусмотренной главой 
42 ГПК Российской Федерации.

4. Следовательно, в соответствии с 
пунктом 3 части четвертой статьи 392 
ГПК Российской Федерации пересмо-
тру подлежат судебные постановления 
по делам заявителей — определения 
суда об отмене решений по новым 
обстоятельствам, которыми спор по 
существу не разрешен и которые не 
исключают возможности дальнейшего 
движения дел, а также основанные на 
этих определениях решения суда, 
вынесенные при новом рассмотрении 
дел, — в которых пункт 5 части четвер-
той статьи 392 данного Кодекса был 
применен судом вопреки его конститу-
ционно-правовому смыслу, выявлен-
ному в Постановлении Конституцион-
ного Суда Российской Федерации от 17 
октября 2017 года № 24-П.

В связи с тем что порядок пересмо-
тра судебных актов по делам заявите-
лей, вынесенных на основании пункта 
5 части четвертой статьи 392 ГПК Рос-
сийской Федерации в истолковании, 
расходящемся с его конституционно-
правовым смыслом, выявленным в 
названном Постановлении, установлен 
действующим процессуальным зако-
ном, является единственно обязатель-
ным и никаких неясностей не содер-
жит, в каком-либо дополнительном 
разъяснении Постановление Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 17 октября 2017 года № 24-П не 
нуждается.

Руководствуясь статьей 6, частью 
первой статьи 79 и статьей 83 Феде-
рального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

определил:
1. Признать ходатайства граждан 

Абрамова Дмитрия Александровича, 
Ветлугаева Владимира Анатольевича, 
Долгунова Сергея Николаевича, Каза-
ченко Елены Алексеевны и Печкова 
Виктора Петровича не подлежащими 
дальнейшему рассмотрению в заседа-
нии Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, поскольку для разре-
шения поставленных заявителями 
вопросов не требуется официальное 
разъяснение Постановления Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 17 октября 2017 года № 24-П.

2. Определение Конституционного 
Суда Российской Федерации по дан-
ным ходатайствам окончательно и 
обжалованию не подлежит.

3. Настоящее Определение подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-
портале правовой информации» 
(www.pravo.gov.ru). Определение 
должно быть опубликовано также в 
«Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».
Председатель Конституционного Суда 

Российской Федерации 
В. Зорькин

№ 586-О-Р

Определение Конституционного Суда 
Российской Федерации

по ходатайствам граждан Абрамова Дмитрия Александровича, Ветлугаева Владимира Анатольевича, 
Долгунова Сергея Николаевича, Казаченко Елены Алексеевны и Печкова Виктора Петровича 

о разъяснении Постановления Конституционного Суда Российской Федерации от 17 октября 2017 года № 24-П
город Санкт-Петербург  13 марта 2018 года

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

АО «Новорослесэкспорт» (353900, г. Новороссийск, ул. Мира, 2) 
информирует, что 16 мая 2018 г. в 13.00 по адресу: г. Новороссийск, 
ул. Грибоедова, д. 12, в МБУ «Городской центр национальной куль-
туры» будут проводиться общественные обсуждения (в форме слуша-
ний) по объекту государственной экологической экспертизы «Обос-
нование хозяйственной деятельности АО «Новорослесэкспорт» во 
внутренних морских водах РФ».

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния, — Администрация г. Новороссийска.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в АО «Новорослесэк-
спорт» по адресу: г. Новороссийск, ул. Мира, 2.

Замечания и предложения принимаются по указанному адресу, 
либо по факсу (8617) 600-401 не позднее, чем за два дня до даты про-
ведения общественных слушаний.

Контактные телефоны: 
от Заказчика: (8617) 600-401, Горбунова Олеся Олеговна;
от Исполнителя: 8 (861) 203-47-56, 203-47-57, Сороченко Влади-

мир Николаевич.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
ООО «Группа Ренессанс Страхование»  

о завершении процедуры передачи 
страхового портфеля

Общество с ограниченной ответственностью «Группа 
Ренессанс Страхование» уведомляет заинтересованных лиц о 
завершении процедуры передачи страхового портфеля и о 
принятии 20 марта 2018 г. от АО «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ» 
(ОГРН: 1026300955724, ИНН: 6315212497, адрес местонахож-
дения: 127018, г. Москва, ул. Сущевский Вал, д. 18, регистраци-
онный номер в ЕГРССД: 0870) страхового портфеля по виду 
страхования: страхование от несчастных случаев и болезней. 

Информация о страховщике, принявшем страховой  
портфель: 

Полное наименование: Общество с ограниченной 
ответственностью «Группа 
Ренессанс Страхование»

ОГРН: 1027739506233
ИНН: 7724023076

Адрес местонахождения: 115114, г. Москва, Дербеневская, наб.,  
д. 7, стр. 22

Регистрационный номер 
в ЕГРССД:

1284

Официальный сайт: http://www.renins.com/
Лицензии Банка России: СЛ № 1284 от 14.10.2015 г. на 

осуществление добровольного личного 
страхования, за исключением 
страхования жизни

ООО «Группа Ренессанс Страхование» в составе страхово-
го портфеля переданы обязательства по договорам страхова-
ния от несчастных случаев и болезней, оформленных в офисах  
АО КБ «Пойдём!», компаний, оказывающих услуги под товар-
ным знаком «НАКТА-Кредит», а также с использованием он-
лайн-проекта Touch Bank (АО «ОТП Банк»).

Обязательства по договорам страхования от несчастных слу-
чаев и болезней, за исключением договоров, оформленных в 
офисах АО КБ «Пойдём!», компаний, оказывающих услуги под 
товарным знаком «НАКТА-Кредит», а также с использовани-
ем онлайн-проекта Touch Bank (АО «ОТП Банк»), переданы 
Обществу с ограниченной ответственностью «Страхо-
вая Компания «Ренессанс Жизнь» (ОГРН: 1047796714404;  
ИНН: 7725520440, адрес местонахождения: 115114,  
г. Москва, Дербеневская, наб., д. 7, стр. 22, этаж 4, пом. 13, 
ком.  11, регистрационный номер в ЕГРССД: 3972, официальный 
сайт в информационно-телекоммуникационной сети Интернет:  
http://www.renlife.com/).

Узнать информацию о страховой организации, которой пе-
редан страховой портфель, по номеру договора страхования 
можно на официальном сайте АО «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ» 
в информационно-телекоммуникационной сети Интернет:  
https://www.in-touch.ru/helpcenter/checkpolicy.php, а также по 
телефону: 8 800 444 44 44.

С 20 марта 2018 г. (дня подписания акта приема-передачи 
страхового портфеля) к ООО «Группа Ренессанс Страхование» 
перешли все права и обязанности по договорам страхования от 
несчастных случаев и болезней, по которым страхователями и 
выгодоприобретателями не было выражено в письменной форме 
своего отказа на замену страховщика до 16 марта 2018 г. (даты, 
установленной в ранее опубликованном уведомлении о намерении 
АО «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ» передать страховой портфель). 

С 20 марта 2018 г. ООО «Группа Ренессанс Страхование» ис-
полняет все обязательства по договорам страхования, включен-
ным в переданный страховой портфель.

ООО «Группа Ренессанс Страхование» просит всех заинтере-
сованных лиц (страхователей, выгодоприобретателей, застрахо-
ванных лиц) по всем вопросам, связанным с исполнением дого-
воров страхования, переданных в составе страхового портфеля, 
обращаться по телефону: 8 800 444 44 44 или в офисы обслужи-
вания клиентов ООО «Группа Ренессанс Страхование» (с инфор-
мацией об адресах и режиме работы офисов обслуживания кли-
ентов можно ознакомиться на сайте: www.renins.com).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
ООО «Группа Ренессанс Страхование»  

о завершении процедуры передачи  
страхового портфеля

Общество с ограниченной ответственностью «Группа Ренес-
санс Страхование» уведомляет заинтересованных лиц о завер-
шении процедуры передачи страхового портфеля и о приня-
тии «20» марта 2018 г. от АО «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ» (ОГРН: 
1026300955724, ИНН: 6315212497, адрес местонахождения: 127018, 
г.  Москва, ул. Сущевский вал, д. 18, регистрационный номер в ЕГРССД: 
0870) страхового портфеля по следующим видам страхования:

— медицинское страхование;
— страхование средств наземного транспорта, за исключением 

средств железнодорожного транспорта;
— страхование имущества юридических лиц, за исключением транс-

портных средств и сельскохозяйственного страхования;
— страхование имущества граждан, за исключением транспортных 

средств;
— страхование гражданской ответственности владельцев автотран-

спортных средств;
— страхование гражданской ответственности за причинение вреда 

третьим лицам;
— страхование финансовых рисков.
Информация о страховщике, принявшем страховой  

портфель: 
Полное 

наименование
Общество с ограниченной 
ответственностью  
«Группа Ренессанс Страхование»

ОГРН: 1027739506233
ИНН: 7724023076
адрес 

местонахождения:
115114, г. Москва, Дербеневская, наб.,  
д. 7 стр. 22

регистрационный 
номер в ЕГРССД:

1284

официальный сайт: http://www.renins.com/
лицензии Банка 

России:
СИ №1284 от 14.10.2015 г. на осуществление 
добровольного имущественного страхования;
СЛ №1284 от 14.10.2015 г. на осуществление 
добровольного личного страхования, за 
исключением страхования жизни

С 20 марта 2018 г. (дня подписания акта приема-передачи страхового 
портфеля) к ООО «Группа Ренессанс Страхование» перешли все пра-
ва и обязанности по договорам страхования по вышеуказанным видам 
страхования (включая каско, ДАГО, страхование путешественников), 
по которым страхователями и выгодоприобретателями не было вы-
ражено в письменной форме своего отказа на замену страховщика до 
16 марта 2018 г. (даты, установленной в ранее опубликованном уведом-
лении о намерении АО «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ» передать страховой 
портфель). 

С 20 марта 2018 г. ООО «Группа Ренессанс Страхование» исполняет 
все обязательства по договорам страхования, включенным в передан-
ный страховой портфель.

ООО «Группа Ренессанс Страхование» просит всех заинтересован-
ных лиц (страхователей, выгодоприобретателей, застрахованных лиц) 
по всем вопросам, связанным с исполнением договоров страхования, 
переданных в составе страхового портфеля, обращаться по телефону 
8 800 444 44 44 или в офисы обслуживания клиентов ООО «Группа 
Ренессанс Страхование» (с информацией об адресах и режиме рабо-
ты офисов обслуживания клиентов можно ознакомиться на сайте:  
www.renins.com).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
ООО «Группа Ренессанс Страхование»  

о завершении процедуры передачи 
страхового портфеля

Общество с ограниченной ответственностью «Группа 
Ренессанс Страхование» уведомляет заинтересованных лиц о 
завершении процедуры передачи страхового портфеля и о 
принятии 20 марта 2018 г. от АО «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ» 
(ОГРН: 1026300955724, ИНН: 6315212497, адрес местонахож-
дения: 127018, г. Москва, ул. Сущевский вал, д. 18, регистраци-
онный номер в ЕГРССД: 0870) страхового портфеля по обяза-
тельному страхованию гражданской ответственности владельцев 
транспортных средств.

Информация о страховщике, принявшем страховой  
портфель: 

Полное наименование: Общество с ограниченной 
ответственностью  
«Группа Ренессанс Страхование»

ОГРН: 1027739506233
ИНН: 7724023076

Адрес местонахождения: 115114, г. Москва, Дербеневская, наб., 
д. 7, стр. 22

Регистрационный номер в 
ЕГРССД:

1284

Официальный сайт: http://www.renins.com/
Лицензия Банка России: ОС №1284-03 от 14.10.2015 г. на 

осуществление обязательного 
страхования гражданской 
ответственности владельцев 
транспортных средств.

С 20 марта 2018 г. (дня подписания акта приема-передачи 
страхового портфеля) к ООО «Группа Ренессанс Страхование» 
перешли все права и обязанности по договорам обязательного 
страхования гражданской ответственности владельцев транс-
портных средств (ОСАГО), заключенным АО «ИНТАЧ СТРА-
ХОВАНИЕ» и по которым страхователями и выгодоприобрета-
телями не было выражено в письменной форме своего отказа на 
замену страховщика до 16 марта 2018 г. включительно (даты, 
установленной в ранее опубликованном уведомлении о намерении  
АО «ИНТАЧ СТРАХОВАНИЕ» передать страховой портфель).

С 20 марта 2018 г. ООО «Группа Ренессанс Страхование» ис-
полняет все обязательства по договорам обязательного страхо-
вания гражданской ответственности владельцев транспортных 
средств (ОСАГО), включенным в переданный страховой порт-
фель.

ООО «Группа Ренессанс Страхование» просит всех заинтере-
сованных лиц (страхователей, выгодоприобретателей) по вопро-
сам, связанным с исполнением договоров обязательного страхо-
вания гражданской ответственности владельцев транспортных 
средств (ОСАГО), переданных в составе страхового портфеля, 
обращаться по телефону: 8 800 444 44 44 или в офисы обслужи-
вания клиентов ООО «Группа Ренессанс Страхование» (с инфор-
мацией об адресах и режиме работы офисов обслуживания кли-
ентов можно ознакомиться на сайте: www.renins.com).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ ИЗВЕЩЕНИЕ

О проведении общественных обсуждений в форме обществен-
ных слушаний по проекту реконструкции с последующей рекуль-
тивацией полигона ТКО «Егорьевский», включая материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду.

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
организуются администрацией городского округа Егорьевск и со-
стоятся 11 мая 2018 года.

Начало проведения общественных слушаний в 18.00 в здании 
МУК ЦКиД «Пегас» по адресу: Московская область, г. Егорьевск, 
ул. Советская, 39.

Ознакомление с материалами, предлагаемыми для обществен-
ных слушаний, и предоставление предложений и замечаний по 
вопросу, выносимому на общественные слушания, осуществляют-
ся по адресу:

1.  Заказчик: ООО «ПромЭкоСпецТехнологии» по адресу: 
140301, Московская область, г. Егорьевск, ул. Софьи Пе-
ровской, 25А, в рабочие дни с 9.00 до 16.00, телефон:  
8 (49640) 43613.

2.  Проектировщик: ООО «ГеоТехПроект» по адресу: 660012, 
Красноярский край, г. Красноярск, ул. Анатолия Гладкова, 
д.4, каб. 30.

3.  Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
по адресу: 140301, Московская область, г. Егорьевск, ул. Со-
фьи Перовской, 25А, в рабочие дни с 9.00 до 16.00, телефон: 
8(49640)43613, e-mail: promekos@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«АО «Башкортостанская пригородная пассажир-
ская компания» информирует, что в соответствии с 
Постановлением Правительства РФ от 27.11.2010 
№ 939, приказом ФАС России от 12.04.2011 № 263, 
приказом ФСТ России от 19.04.2011 г. № 158-т опу-
бликована информация за I квартал 2018 г. о регу-
лируемой деятельности субъекта естествен- 
ной монополии в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» на официаль- 
ном сайте АО «Башкортостанская ППК» —  
http://rostatus-ufa.ru/?p=oaobppc

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным при-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, Постановлением 
Администрации МО «Завьяловский район» Удмуртской Республи-
ки № 625 от 09.04.2018 г. ООО ПО «ИЖТЕЛ» информирует о 
проведении общественных обсуждений (в форме публичных 
слушаний) по проекту технической документации инсинера-
торных установок «IZHTEL» термического обезвреживания 
твердых промышленных, медицинских, биологических и бы-
товых отходов методом высокотемпературного сжигания.

Целью намечаемой деятельности является термическое обезв-
реживание твердых промышленных, медицинских, биологических 
и бытовых отходов методом высокотемпературного сжигания.

Месторасположение намечаемой деятельности: терри-
тория РФ.
Наименование и адрес заказчика общественных обсуж-
дений: ООО ПО «Ижтел», 426035, УР, г. Ижевск, ул. Софьи 
Ковалевской, д. 15, оф. 3.
Орган, ответственный за организацию проведения об-
щественных обсуждений: Администрация МО «Завьялов-
ский район» УР.
Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 13 апреля по 14 мая 2018 года.

Общественные обсуждения состоятся: 14 мая 2018 г. в 16.00 
в здании Администрации МО «Завьяловский район» по адресу: УР, 
с. Завьялово, ул. Калинина, 31, кабинет № 18 (2-й этаж).

Ознакомиться с проектом технической документации, включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду, можно по 
адресу: Управление природных ресурсов и охраны окружающей 
среды Администрации МО «Завьяловский район» УР по адресу: 
УР, с. Завьялово, ул. Калинина, 31, 2 этаж, каб. № 17, с 8.00 до 17.00 
(в пятницу до 16.00), перерыв с 12.00 до 13.00, кроме выходных и 
праздничных дней. Предложения и замечания принимаются в те-
чение 30 дней с даты публикации объявления по указанному выше 
адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Цзун Хэ

Р
оссия — держава, раски-
нувшаяся на континен-
те Евразия. Китай — са-
мая крупная экономика 
Азии. И развитие отно-

шений между Китаем и Россией 
имеет важное значение как для 
Азии, так и для всего мира. В свя-
зи с этим перед началом этого со-
вещания журнал «Китай» взял 
эксклюзивное интервью у Чрез-
вычайного и Полномочного пос-
ла КНР в РФ Ли Хуэя. 

Недавно министр иностранных 
дел Китая Ван И в ответ на воп-
рос журналистов отметил, что 
«углублению китайско-россий-
ского сотрудничества нет преде-
ла, всегда есть возможность де-
лать их еще лучше и лучше, нет 
потолка для наилучшего». Как 
посол Китая в России, как 
вы оцениваете нынешние китай-
ско-российские отношения?
Л И  Х УЭ Й :  Высоко оценил глава 
МИД Ван И стабильность и важ-
ность нынешних китайско-рос-
сийских отношений всеобъем-
лющего стратегического взаи-
модействия и партнерства, а так-
же стратегическое значение той 
незаменимой роли, которую иг-
рают Китай и Россия на между-
народной арене. Китай и Россия 
являются дружественными со-
седями, хорошими партнерами 
и добрыми друзьями, поэтому 
китайско-российские отноше-
ния всеобъемлющего стратеги-
ческого взаимодействия и парт-
нерства обладают прочной осно-
вой,  богатым содержанием 
и важным значением.

Уровень политического взаи-
модоверия между Китаем и Рос-
сией достиг новой высоты. 
За последние пять лет председа-
тель КНР Си Цзиньпин 6 раз по-
сещал Россию и провел 20 с лиш-
ним встреч с президентом В.В. 
Путиным в ходе двусторонних 
и многосторонних мероприятий. 
17 марта нынешнего года в Китае 
открылась первая сессия ВСПН 
13-го созыва, и на ней был сфор-
мирован новый руководящий 
коллектив государства. Товарищ 
Си Цзиньпин был единогласно 
избран председателем КНР 
и председателем Центрального 
Военного совета КНР. 18 марта 
президент В.В.Путин был успеш-
но избран на новый срок. Главы 
двух стран тут же обменялись 
поздравительными посланиями, 
в очередной раз подтвердив свое 
твердое намерение содейство-
вать продвижению китайско-
российских отношений на новый 
уровень. Позднее председатель 
КНР Си Цзиньпин провел теле-
фонную беседу с президентом 
В.В. Путиным: он еще раз поздра-
вил В.В. Путина с успешным пе-
реизбранием и подчеркнул, что 
Китай и Россия являются партне-
рами в рамках всеобъемлющего 
стратегического взаимодейс-
твия и живут одной судьбой. Ки-
тай готов совместно с Россией 
разработать план дальнейшего 
развития двусторонних отноше-
ний, чтобы направлять ход раз-
вития китайско-российских от-
ношений в новую эпоху. Тем са-
мым можно сказать, что главы 
двух стран указали направление 
будущего развития двусторон-
них отношений. 

Китайско-российское дело-
вое сотрудничество добилось но-
вого прорыва. 

Стороны активно развивают 
механизмы сотрудничества 
в различных областях. В частнос-
ти, в вопросах двусторонней тор-
говли и увеличения инвестици-
онных резервов, в крупных стра-
тегических проектах (энергети-
ческих, ядерных, авиационных, 
космических, инфраструктур-
ных и т.д.), ищут новые точки 
роста в областях торговли сель-
хозпродукцией, трансграничной 
электронной коммерции, пред-
приятий малого и среднего биз-
неса, финансов, высоких техно-
логий и др. Кроме того, стороны 
также активно обсуждают воп-
росы освоения Арктики, разви-

тия цифровой экономики и уг-
л у б л е н и е  с от р у д н и ч е с т в а 
на Дальнем Востоке. 

Культурно-гуманитарное вза-
имодействие между Китаем 
и Россией вышло на новый уро-
вень. 

В 2017 году Китай и Россия 
праздновали 20-летие создания 
Китайско-российского комитета 
дружбы, мира и развития, а так-
же 60-летие Общества российс-

ко-китайской дружбы и, соот-
ветственно, провели ряд мероп-
риятий. Вслед за «Национальным 
годом», «Годом языков», «Годом 
туризма» и «Годом дружествен-
ного обмена между молодежью» 
в прошлом году успешно завер-
шился «Год обмена между китай-
скими и российскими СМИ». Был 
открыт первый китайско-рос-
сийский совместный универси-
тет МГУ-ППИ. В прошлом году 
число китайских граждан, посе-
тивших Россию, достигло нового 
рекордного показателя, Китай 
стал крупнейшим источником 
въездного туризма для России. 
По результатам последнего опро-
са общественного мнения среди 
россиян Китай занимает первое 
место в рейтинге «Самых дру-
жественных и близких для Рос-
сии стран». 

Китайско-российское между-
народное взаимодействие доби-
лось новых результатов. 

Две страны выступают за со-
здание нового типа международ-
ных отношений, основанных 
на взаимовыгодном сотрудни-
честве, решительно защищают 
статус ООН как главного между-
народного института, призыва-
ют все стороны разрешать ост-
рые международные и регио-
нальные вопросы мирным пу-
тем, а также совместно содейс-
твуют позитивным изменениям 
на Корейском полуострове. 
В рамках G20 и АТЭС стороны 
постоянно повышают предста-
вительность и право голоса стран 

с быстро развивающимся рын-
ком и развивающихся стран 
в процессе глобального управле-
ния, выступают против протек-
ционизма и ратуют за создание 
более справедливого и рацио-
нального международного эко-
номического порядка. Китай 
и Россия также содействовали 
успешному расширению числа 
государств—членов ШОС и поло-
жили начало второму «золотому 

десятилетию» сотрудничества 
БРИКС на саммите БРИКС.

Руководители России и Китая 
называют сотрудничество двух 
стран «образцом отношений 
между державами». В чем, по ва-
шему мнению, заключается 
причина столь тесного взаимо-
действия? Какую роль играют 
китайско-российские отноше-
ния для всего мира?
ЛИ ХУЭЙ: Пройдя долгий путь мно-
голетнего развития, китайско-
российские отношения всеобъ-
емлющего стратегического взаи-
модействия и партнерства пос-
тепенно совершенствуются. 
Можно сказать, что состояние 
этих отношений полностью со-
ответствует тенденции развития 
эпохи и коренным интересам 
двух стран, что подтверждается 
историей и практикой.

Во-первых, страны всегда 
придерживаются принципа рав-
ноправного взаимодействия 
и взаимного уважения в полити-
ческих отношениях. Это базовый 
принцип развития китайско-
российских отношений на высо-
ком уровне, а также источник 
их жизненной силы. Строго соб-
людая дух «Договора о добросо-
седстве, дружбе и сотрудничест-
ве между КНР и РФ», две страны 
в сплочении стремятся к углуб-
лению сотрудничества и как итог 
— к процветанию обеих стран. Во-
вторых, страны неизменно при-
держиваются идеи развития 
на основе взаимовыгодного со-

трудничества. Китай и Россия 
считают своей целью содейство-
вать продолжительному разви-
тию экономик двух стран и по-
вышению уровня народного бла-
госостояния, как следствие это-
го, они непрерывно повышают 
количественную и качественную 
составляющую двустороннего 
делового сотрудничества и уско-
ряют процесс сопряжения наци-
ональных стратегий развития 
стран, чтобы в конце концов до-
биться общего развития и про-
цветания. В-третьих, страны при-
держиваются мирного духа, инк-
люзивности и многовековой 
дружбы. Страны уважают куль-
турные традиции и ценностные 
представления друг друга и реа-
лизуют принцип гармоничного 
сосуществования разных куль-
тур и разных моделей развития. 
В-четвертых, страны придержи-
ваются идеи безопасности, кото-
рая призывает «держаться вмес-
те и в спокойные, и в опасные 
времена и проводить консульта-
ции в поисках консенсуса». 
На фоне глубоких изменений 
в  политико-экономической 
структуре мира Китай и Россия 
выступают с инициативой созда-
ния международных отношений 
нового типа на началах сотруд-
ничества и взаимного выигры-
ша, а также активно продвигают 
идею формирования нового меж-
дународного экономического 
порядка, который является бо-
лее справедливым и рациональ-
ным по сравнению с существую-
щим, для того, чтобы тем самым 
внести вклад в сохранение мира, 
стабильности и развития в реги-
оне и во всем мире.

В будущем в китайско-рос-
сийских отношениях должны вы-
полняться «четыре арифмети-
ческих действия». В отношении 
того, что полезно для развития 
китайско-российских отноше-
ний, нужно делать «сложение», 
а в противном случае нужно де-
лать «вычитание». Стороны так-
же должны делать «умножение» 
в отношении продвижения праг-
матичного сотрудничества пу-
тем инноваций и «деление» в от-
ношении торговых барьеров, 
чтобы таким образом вывести 
китайско-российские отноше-
ния на новый уровень развития. 

В мае 2015 года председатель 
Си Цзиньпин и президент Вла-
димир Путин вместе подписали 
«Совместное заявление КНР 

и РФ о сотрудничестве по сопря-
жению строительства Евразийс-
кого экономического союза 
и Экономического пояса Шелко-
вого пути». В последние четыре 
года в этих рамках китайско-
российская торговля достигла 
огромного развития. И ей также 
предстоят определенные вызо-
вы. Как в 2018 году китайско-
российская торговля преодоле-
ет эти трудности и добьется но-
вых достижений?
ЛИ ХУЭЙ: Торгово-экономическое 
сотрудничество между Китаем 
и Россией переживает этап стра-
тегических возможностей, когда 
обе стороны дополняют друг 
друга в плане преимуществ и рас-
сматривают друг друга как при-
оритетного партнера сотрудни-
чества. 

На мой взгляд, в 2018 году ки-
тайско-российское торгово-эко-
номическое сотрудничество по-
лучит новый импульс развития. 
Новый подход в деле развития 
открытой экономики более вы-
сокого уровня, предложенный 
на XIX съезде КПК, принесет 
больше возможностей китайско-
российскому торгово-экономи-
ческому сотрудничеству. «Годы 
межрегионального сотрудничес-
тва Китая и России» будут со-
действовать тому, чтобы еще 
большее количество регионов, 
предприятий и людей смогли 
принять участие в двустороннем 
торгово-экономическом сотруд-
ничестве для более эффективно-
го обмена технологиями, средс-
твами и кадрами. Пятая Китайс-
ко-российская выставка ЭКСПО 
и первая Китайская международ-
ная выставка импортных това-
ров, которые пройдут во втором 
полугодии 2018 года, послужат 
углублению делового сотрудни-
чества между Китаем и Россией 
и станут новыми точками роста 
в процессе повышения качества 
и уровня двусторонних торгово-
экономических отношений. 

Я уверен, что благодаря этим 
благоприятным условиям и в ре-
зультате взаимосвязи инициати-
вы «Пояса и пути» и Евразийско-
го экономического союза в буду-
щем сотрудничество между дву-
мя странами получит дальней-
шее развитие в таких сферах, как 
энергетика, взаимные поставки 
сельхозпродукции, освоение Ар-
ктики, цифровая экономика, ин-
вестиции и финансы.

Перспектива  Проект «Один пояс и один путь» откроет новые возможности  
сотрудничества КНР с другими странами
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Акцент

 Уровень политического 
взаимодоверия  
между Китаем и Россией 
достиг новой высоты

Чжао Минхао, 
научный сотрудник 

Исследовательского центра 

современного мира  

Отдела международных связей 

ЦК КПК

В 2017 году благодаря со-
действию Боаоского азиат-
ского форума были достиг-

нуты значительные успехи во 
всех областях сотрудничества в 
рамках инициативы «Одного по-
яса и одного пути». 

От видения перспектив  
до реальности

Китай подписал 100 докумен-
тов о сотрудничестве по строи-
тельству «Одного пояса и одного 
пути» с 86 странами и междуна-
родными организациями. С Росси-
ей, Казахстаном, Венгрией и Лао-
сом были созданы совместные ра-
бочие группы с участием прави-
тельственных органов, для того, 
чтобы продвигать реализацию со-
глашений о сотрудничестве. Со-
гласно данным Министерства ком-
мерции КНР, за первые 11 месяцев 
2017 года товарооборот между Ки-
таем и странами вдоль «Одного по-
яса и одного пути» достиг 983 мил-
лиардов долларов, увеличившись 
на 15,4% по сравнению с анало-
гичным периодом предыдущего 
года. Китайские предприятия ин-
вестировали в 59 стран вдоль «Од-
ного пояса и одного пути», при 
этом объем прямых инвестиций 
составил 12,4 миллиарда долла-
ров. Стоимость контрактов о под-
рядных работах, подписанных в 
2017 году, составила около 113,5 
миллиарда долларов, что на 13% 
больше, чем за аналогичный пери-
од предыдущего года. За первые 11 
месяцев 2017 года страны вдоль 
«Одного пояса и одного пути» ин-
вестировали в Китай 5 миллиардов 
долларов и создали 3500 новых 
предприятий. 

Продолжается также сотруд-
ничество в области производс-
твенных мощностей между Кита-
ем и странами вдоль «Одного по-
яса и одного пути». В настоящее 
время Китай создал в странах 
вдоль «Одного пояса и одного 
пути» 75 зон торгово-экономи-
ческого сотрудничества, инвес-
тировав в общей сложности 27 
миллиардов долларов. Количест-
во предприятий в этих зонах со-
ставило около 3500, а их сово-
купные налоговые поступления 
составили 2,2 миллиарда долла-
ров, кроме того, было создано бо-
лее 210 тысяч рабочих мест для 
местных жителей.

Что касается взаимосвязан-
ности инфраструктур, то в 2017 
году ряд важных проектов ста-
бильно продвигался вперед. В де-
кабре прошлого года началась 
первая стадия строительства ки-
тайско-тайской железной дороги 
в Накхонратчасиме. Это первая в 
Таиланде высокоскоростная же-
лезная дорога со стандартной ши-
риной колеи, а также важнейшая 
часть строительства экономичес-
кого коридора Китай — Индоки-
тайский полуостров. Кроме того, 
в декабре прошлого года прави-
тельство Шри-Ланки официально 
передало Китайскому государс-
твенному многопрофильному 
конгломерату порт Хамбантота в 
эксплуатацию. Была введена в 
действие первая производствен-
ная линия по производству сжи-
женного природного газа (СПГ) 
проекта «Ямал СПГ», поддержан-
ного фондом Шелкового пути. 

Стоит отметить, что Китай и 
соответствующие страны наме-
рены содействовать формиро-
ванию «экономического кори-
дора» на основе инфраструк-
турного строительства, расши-
ряя деловое сотрудничество. 
Например, в ноябре 2017 года, в 
ходе визита председателя КНР 
Си Цзиньпина в Лаос две сторо-
ны согласились о совместном 
строительстве «китайско-лаос-
ского экономического коридо-
ра» на основе железной дороги 
Китай — Лаос.  

 «Один пояс и один путь»  
в новую эпоху

2018 год — первый год после-
довательного проведения в 
жизнь принципов XIX съезда 
КПК. На съезде в октябре 2017 
года генеральный секретарь ЦК 
КПК Си Цзиньпин в докладе пять 
раз упоминал инициативу «Один 
пояс и один путь». В той части 
доклада, где шла речь о последо-
вательном претворении в жизнь 
новой концепции развития и со-
здании модернизированной эко-
номической системы, он подчер-
кнул, что, делая упор на реализа-
цию инициативы «Один пояс и 
один путь», следует и дальше 
уделять внимание заимствова-
нию извне и выходу за рубеж. Ру-
ководствуясь принципом «сов-
местное консультирование, сов-
местное строительство и сов-
местное использование», рас-
ширять сотрудничество в сфере 
инновационного потенциала, 
работать над взаимодействием 
сторон как на суше, так и на 
море, в Китае и за рубежом, как 
на восточном, так и на западном 
направлениях. Говоря о страте-
гии «неизменного движения по 
пути мирного развития, стиму-
лировании создания сообщества 
единой судьбы человечества», 
Си Цзиньпин отметил, что необ-
ходимо активизировать между-
народное сотрудничество в рам-
ках инициативы «Один пояс и 
один путь», всеми силами обес-
печивать политическую коорди-
нацию, взаимосвязанность инф-
раструктуры, бесперебойную 
торговлю, свободное движение 

капитала и культурной интегра-
ции, для того, чтобы создать но-
вые площадки международного 
сотрудничества, придать новый 
импульс совместному разви-
тию. 

Помимо этого, было принято 
решение вписать инициативу по 
строительству «Одного пояса и 
одного пути» в Устав КПК. На XIX 
съезде КПК также прозвучали 
слова о вступлении Китая в новую 
эпоху и была определена гранди-
озная цель в рамках двухэтапного 
плана к середине нынешнего века 
превратить Китай в модернизиро-
ванную социалистическую де-
ржаву. По мнению участников 
Съезда, инициатива «Один пояс и 
один путь» должна помочь Китаю 
стать великой державой, содейс-
твовать развитию дипломатичес-
ких отношений, в особенности с 
соседними странами.

Во-первых, строительство 
«Одного пояса и одного пути» 
должно содействовать страте-
гии развития самого Китая. Как 
подчеркнул генеральный секре-
тарь ЦК КПК Си Цзиньпин, «эта 
инициатива отвечает внутрен-
ним потребностям экономиче-
ского развития Китая, она также 

способствует развитию окраин-
ных национальных районов 
страны». Следует использовать 
инициативу «Один пояс и один 
путь», чтобы расширять про-
странство для реформ и разви-
тия. В ходе строительства «Од-
ного пояса и одного пути» следу-
ет придерживаться принципа 
«более эффективного сочетания 
заимствования извне и выхода 
за рубеж, открытости примор-
ских и пограничных городов, от-
крытости для развитых и разви-
вающихся стран». Однако не 

стоит преувеличивать роль «Од-
ного пояса и одного пути» или 
слепо инвестировать, не счита-
ясь с ключевыми моментами. 

Во-вторых, необходимо рабо-
тать над устойчивостью финан-
сирования строительства «Од-
ного пояса и одного пути». Со-
гласно прогнозу Исследователь-
ского центра развития Госсовета 
Китая, с 2016 по 2020 год пот-
ребность в инвестициях, удов-
летворяющих требованиям 
строительства «Одного пояса и 
одного пути», должна состав-
лять не менее 10,6 триллиона 
долларов. За счет одного Китая 
или китайского правительства 
невозможно решить проблему 
финансирования строительства 
«Одного пояса и одного пути». 8 
ноября 2017 года Государствен-
ный комитет по делам развития 
и реформ Китая вместе с Госу-
дарственным банком развития 
Китая, Китайской компанией 
страхования экспортных креди-
тов, Торгово-промышленным 
банком Китая, Банком Китая и 
Китайской международной ка-
питальной корпорацией подпи-
сали «Рамочное соглашение о 
совместном продвижении со-
трудничества в рамках инициа-
тивы «Одного пояса и одного 
пути» в области производствен-
ных мощностей» для того, чтобы 
создать механизм взаимодейс-
твия в области производствен-
ных мощностей. 

Однако в ходе сотрудничест-
ва между Китаем и странами 
вдоль «Одного пояса и одного 
пути» возникли некоторые про-

блемы. Так, из-за невозможнос-
ти достичь консенсуса о финан-
сировании, пришлось прекра-
тить или аннулировать сотруд-
ничество по некоторым проек-
там. Подобная ситуация отража-
ет актуальность решения про-
блемы осуществимости финан-
сирования и важность междуна-
родных бизнес-правил в строи-
тельстве «Одного пояса и одного 
пути», что требует дальнейшего 
углубленного обмена мнениями 
между Китаем и заинтересован-
ными странами.  

В-третьих, следует на законо-
дательном уровне содействовать 
участию западных стран в строи-
тельстве «Одного пояса и одного 
пути», чтобы создать более благо-
приятные условия для его устой-
чивого развития. В 2018 году в 
Китае отмечается 40-летие прове-
дения политики реформ и откры-
тости. Оглядываясь на эти 40 лет 
назад, легко увидеть, что своим 
развитием Китай во многом обя-
зан сотрудничеству с западными 
странами. Стоит отметить, что 
после XIX съезда КПК, в США и 
Европе возникла новая волна рас-
пространения т.н. «теории китай-
ской угрозы». Видя перед собой 
такой мощный и уверенный Ки-
тай, каким его раньше и предста-
вить себе было невозможно, мно-
гие деятели из западных стран по-
чувствовали себя неуютно. Но на 
самом деле многие предприятия 
и финансовые структуры США и 
Европы проявляют огромный ин-
терес к участию в сотрудничестве 
по строительству «Одного пояса 
и одного пути», некоторые пред-
приятия уже получили от этого 
выгоду. Как отметил в статье анг-
лийский журнал «The Economist», 
многие предприятия западных 
стран надеются воспользоваться 
шансом строительства «Одного 
пояса и одного пути», чтобы про-
давать предприятиям Китая и 
других стран вдоль «Одного поя-
са и одного пути» оборудование, 
технологии и услуги. По оценкам 
экспертов, стоимость строитель-
ства «Одного пояса и одного 
пути» может достичь 8 триллио-
нов долларов. Сотрудичая с Вели-
кобританией и другими страна-
ми, Китай может использовать 
мощь мирового финансового 
рынка, что имеет решающее зна-
чение для успешной реализации 
инициативы «Один пояс и один 
путь». 

* «Китай в фокусе».
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Международный конгресс-центр 
Боаоского азиатского форума.

8–11 апреля в провинции Хайнань (Южный Китай) проходит 
ежегодное совещание Боаоского азиатского форума-2018, 
главной целью которого является развитие и интеграция Азии. 
Боаоский азиатский форум (БАФ) впервые состоялся в 2001 
году. На протяжении 17 лет, преследуя цель достичь равенства, 
взаимной выгоды, сотрудничества и общего выигрыша, БАФ 
утвердился в Азии и продвигает экономические обмены, 
координацию и сотрудничество между азиатскими странами. 
Вместе с этим он обращен ко всему миру и призван укреплять 
диалог и экономические связи Азии с другими странами. 
Влиятельность форума постоянно возрастает. В нынешнем 

году более 2000 участников практически изо всех стран мира 
собрались вместе для того, чтобы обсудить вопросы 
взаимовыгодного сотрудничества, всеобщего развития и 
процветания.
На открытии форума присутствовал Председатель КНР Си 
Цзиньпин, который выступил с докладом. 
В рамках форума прошли 4 пленарных сессии: «Глобализация 
и «Один пояс и один путь», «Открытая Азия», «Инновации» и 
«Новый старт реформ». Большое внимание привлекла к себе 
сессия «Глобализация и «Один пояс и один путь», отвечающая 
не только потребностям Китая, но и многих стран мира. 

ДРУЖБА, ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ, ПАРТНЕРСТВО

2018: НОВЫЙ СТАРТ СТРОИТЕЛЬСТВА  
«ОДНОГО ПОЯСА И ОДНОГО ПУТИ»

Акцент

 Китай подписал 100 
документов о сотрудничестве  
по строительству «Одного 
пояса и одного пути» с 86 
странами и международными 
организациями

Акцент

 Инициатива «Один пояс  
и один путь» должна помочь 
Китаю стать великой 
державой, содействовать  
развитию дипломатических 
отношений, в особенности  
с соседними странами

*

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФОРМУЛА-1 Феттель выиграл
вторую гонку подряд

Обманул
и победил

Данила Жиляев

В БАХРЕЙНЕ завершился второй этап чемпионата мира 
по автогонкам в классе «Формулы-1». Во второй раз под-
ряд лучшим стал Себастьян Феттель из «Феррари» — он на-
брал 50 очков и возглавляет личный зачет пилотов.

В квалификации немец показал первый результат и 
практически по ходу всей гонки сохранял лидерство. В ка-
кой-то момент возглавил пелотон действующий чемпион 
мира Льюис Хэмилтон из «Мерседеса», который старто-
вал с девятой позиции, при этом он был оштрафован на 
пять мест из-за смены коробки передач. Однако долго впе-
реди Льюис не продержался и в итоге пришел к финишу 
третьим.

Основная же борьба в концовке развернулась между 
Феттелем и напарником Хэмилтона — финном Валттери 
Боттасом, который круг за кругом неуклонно сокращал от-
ставание от немецкого гонщика. И на последнем круге раз-
ница между ними составила всего полсекунды, но все же 
Феттель первым пересек финишную черту.

«За 10 кругов до финиша я сообщил команде, что все 
контролирую, но я соврал! У меня ничего не было под 
контролем, — признался после гонки Феттель. — Когда мне 
сообщили, какой темп держит Валттери, я не представлял, 
что могу сделать. Я был уверен, что он сможет меня до-
гнать, и лишь пытался оставаться в своем темпе, насколько 
это было возможно. Отчасти мне повезло, так как у Валтте-
ри закончился ресурс шин».

Вторую гонку в «Ф-1» в статусе боевого пилота провел 
российский гонщик «Уильямса» Сергей Сироткин. Но если 
две недели назад в Австралии он сошел с трассы уже после 
пяти кругов, то в этот раз он доехал до финиша. Правда, он 
в итоге занял последнее, 17-е место.

«Сложно подводить какие-то итоги. Это первая гоноч-
ная дистанция, которую я полностью прошел в Ф-1, — рас-
сказал Сироткин. — Опыт хороший. Теперь едем в Китай».

Гран-при Китая состоится в ближайшие выходные. 
Гонка стартует в воскресенье в 09.10 по московскому 
времени.

ПРЕМЬЕР-ЛИГА ЦСКА
потерял важные очки 
в чемпионате России

Утомились 
в Лондоне

Иван Ильин

ПРОГРАММУ 25-го по счету тура чемпионата России по 
футболу среди команд Премьер-лиги вчера вечером за-
вершило московское дерби. ЦСКА на своем поле проиг-
рал землякам из «Динамо» — 1:2. 

Эта игра была вынесена на понедельник по понятной 
причине — вечером четверга армейцы провели тяжелый 
выездной матч четвертьфинала Лиги Европы против 
лондонского «Арсенала». В британской столице «кра-
сно-синие», как известно, уступили 1:4. И когда главного 
тренера ЦСКА Виктора Гончаренко после поединка на 
«Эмирейтс» спросили, остались ли у его команды шансы 
пройти в следующий 
раунд, он ответил 
следующее: «У нас 
очень непростой 
матч с «Динамо», 
надо сконцентриро-
ваться теперь на 
нем, а уже после ду-
мать об ответной 
игре с «Арсеналом». 
Нужно хорошо вос-
становиться, а по-
том посмотрим».

Тревогу Гончаренко можно было понять. ЦСКА по-
прежнему испытывает острый кадровый голод — одни 
и те же футболисты обоймой в 14—15 человек играют на 
двух фронтах. А если учесть, что тем же центральным за-
щитникам уже далеко за 30, вопрос восстановления тут 
играет чуть ли не решающую роль. А ведь турнирное зна-
чение у матча было огромное. ЦСКА по потерянным оч-
кам шел вровень с занимающим сейчас второе место 
в таблице «Спартаком». Но чтобы сохранить этот пари-
тет, а с ним и шансы на прямую путевку в групповой этап 
следующей Лиги чемпионов, нужно было два «запа-
сных» матча еще выиграть. У «Динамо» свои задачи. «Бе-
ло-голубые», вернувшись после годичного отсутствия 
в элитный дивизион, пока не решили задачу сохранения 
места в Премьер-лиге. А команды, борющиеся за выжи-
вание, опасны вдвойне.

Трудно сказать, что в итоге сказалось на результате 
больше — усталость ЦСКА после поездки на Туманный 
Альбион или динамовский сверхнастрой. Но в итоге уже 
на 11-й минуте Ташаев «поздравил» отметившего нака-
нуне 32-летие Игоря Акинфеева точным ударом в даль-
ний угол. После этого армейцы много, но безуспешно 
атаковали. И ушли на перерыв в роли догоняющих. 
А в начале второго тайма пропустили еще раз, и снова от 
замкнувшего прострел вдоль пустых ворот Ташаева.

Виктор Гончаренко отреагировал на это двойной за-
меной. Вместо Витиньо и Муссы он выпустил «джоке-
ров» в виде Головина и Чалова. И буквально через две ми-
нуты Федор Чалов отметился в протоколе. Выдержав па-
узу, он переиграл с близкого расстояния Шунина и вер-
нул болельщикам ЦСКА надежду. Но все дальнейшие по-
пытки армейцев спастись ни к чему не привели. «Дина-
мо» удержало счет 2:1 и празднует очень важную победу. 
ЦСКА же остается на третьем месте в таблице.

ХОККЕЙ Александр Овечкин узнал имя первого соперника «Вашингтона» 
по плей-офф НХЛ

Бомбардир идет за кубком
Илья Зубко

В
чера матчем «Бостон Брю-
инз» — «Флорида Пантерз» 
завершился регулярный 

чемпионат Национальной хок-
кейной лиги. 16 сильнейших ко-
манд узнали имена своих сопер-
ников по первому раунду Кубка 
Стэнли. 

Заключительная игра в Босто-
не оказала довольно серьезное 
влияние на итоговую расстанов-
ку команд в Восточной конфе-
ренции. Хозяева в случае победы 
занимали первое место в Атлан-
тическом дивизионе и получали 
в соперники по плей-офф «Нью-
Джерси Девилз». Но «мишки» 
умудрились проиграть немоти-
вированной вроде бы «Флориде», 

для которой сезон этим поедин-
ком и заканчивался — 2:4. Таким 
образом, на вершине дивизиона 
осталась «Тампа-Бэй Лайтнинг», 
в которой на ведущих ролях сей-
час форвард Никита Кучеров, а 
место основного голкипера зани-
мает другой россиянин Андрей 
Василевский. «Молнии» таким 
образом сразятся с «Дэвилз», а 
«Бостону», вторым вратарем ко-
торого является Антон Худобин, 
придется играть с «Торонто», 
цвета которого защищает Ники-
та Зайцев.

Но, пожалуй, самым интере-
сным для российским болельщи-
ков станет плей-офф в дивизионе 
Метрополитан, где выступает 
сразу несколько наших супер-
звезд. Первое место по итогам 

«регулярки» в нем занял «Ва-
шингтон Кэпиталз». Капитан 
«столичных» Александ Овечкин 
выдал очередной роскошный се-
зон и завершил его на первом ме-
сте в списке лучших снайперов 
НХЛ. Ови забросил в 82 матчах 
49 шайб — занявший второе ме-
сто в этом споре финн Патрик 
Лайне отстал на пять точных бро-
сков. Таким образом, Александр 
уже в седьмой раз в карьере стал 
обладателем приза Морис Ришар 
Трофи, присуждаемого лучшему 
снайперу регулярного чемпиона-
та — выдающееся достижение.

В отличной форме и другой 
российский форвард «Вашингто-
на» Евгений Кузнецов. По на-
бранным очкам он стал вторым в 
команде, лишь на четыре балла 

отстав от Овечкина — 83 очка про-
тив 87. По числу результативных 
передач Кузнецов обошел даже 
признанного мастера Никласа 
Бекстрема. Евгений 56 раз асси-
стировал партнерам, а швед — 50. 
Все эти успехи наших хоккеи-
стов, впрочем, могут мало что 
стоить сейчас, когда начинается 
самое главное. «Вашингтон» не 
первый год отлично проводит 
«регулярку», а вот в плей-офф 
проваливается. Поэтому сейчас 
аналитики очень осторожно оце-
нивают шансы столичной коман-
ды. Тем более что путь за Кубком 
Стэнли у Овечкина со товарищи 
опять намечается тяжелейший. 
Уже в первом раунде «Вашинг-
тон» ждет встречи с «Коламбус 
Блю Джекетс». И никто сейчас не 
скажет, что «столичным» здесь 
гарантирован успех.

«Коламбус», конечно, не мо-
жет похвастаться таким подбо-
ром игроков, как его будущий оп-
понент. Но две суперзвезды есть 
и здесь, и обе — российские. Арте-
мий Панарин, обменянный в 
межсезонье из «Чикаго», сразу 
же стал лучшим бомбардиром 
команды, набрав 82 очка в 81 
матче. Ну а вратарь Сергей Боб-
ровский уже не первый год помо-
гает достаточно средней команде 

выдавать очень даже серьезные 
результаты. И если он поймает 
кураж сейчас, Овечкину с Кузне-
цовым придется очень непросто.

Но даже в случае успеха «Ва-
шингтона» дальше ему придется 
еще тяжелее. Ведь в параллель-
ной серии, с победителем кото-
рой встречаться во втором раун-
де, «Питтсбург» играет с «Фила-
дельфией». «Пингвины» выигра-
ли Кубок Стэнли дважды подряд 
и имеют все шансы сделать это 
снова. Команда, как обычно, на-
чала сезон посредственно, но 
ближе к плей-офф набрала впе-
чатляющий ход. В полном поряд-
ке Евгений Малкин. По итогам 
регулярки он стал лучшим снай-
пером команды с 42 шайбами и 
набрал больше всех очков — 98. 
Капитан «пингвинов» Сидни 
Кросби традиционно стал луч-
шим распасовщиком с 60 «асси-
стами» и, что главное, обошелся 
без травм. Впервые в своей слав-
ной карьере Сид провел все 82 
матча регулярного сезона. И рос-
сийскому защитнику «Филадель-
фии» Ивану Проворову с партне-
рами по «Флайерз» придется 
приложить сверхусилия, чтобы 
остановить таких мастеров.

Добавим, что плей-офф НХЛ 
стартует 12 апреля. 

Футбол «Манчестер Сити» необходимо крупно победить на своем поле
«Ливерпуль» для выхода в 1/2 финала Лиги чемпионов

Домашние хлопоты
Артур Нанян 

С
егодня и завтра в Ев-
ропе пройдут ответ-
ные четвертьфиналь-
ные матчи Лиги чем-
пионов. Во всех четы-

рех встречах у одного из клубов 
будет серьезная фора.

Только чудо поможет тому же 
«Манчестер Сити» выбить «Ли-
верпуль». После разгромного по-
ражения в первой игре (0:3) «го-
рожане» получили еще один се-
рьезный удар. На выходных ко-
манда Хосепа Гвардиолы упусти-
ла шанс досрочно завоевать чем-
пионство. Ведя 2:0 к перерыву, 
«Сити» умудрился уступить зем-
лякам из «Юнайтед» — 2:3.

Нетрудно догадаться, в каком 
психологическом состоянии под-
ходит клуб из Манчестера ко вто-
рой части противостояния с «Ли-
верпулем». Этого не скрывает и 
сам Гвардиола.

— Постараемся подойти ко 
вторнику в хорошем настроении, 
но вы же сами понимаете, что это 
непросто, — отметил рулевой 
«Сити». — Поражение в дерби 
было очень неожиданным и бо-
лезненным. Нам остается только 
верить в себя. Потому что почти 
никто уже не сомневается в вы-
ходе «Ливерпуля» в полуфинал. 

Гвардиола прав. Почти все об-
стоятельства и факты говорят в 
пользу «красных». Если обра-
титься к статистике, то это тре-
тье двухматчевое противостоя-
ние «Манчестер Сити» и «Ливер-
пуля». Два первых (оба в Кубке 
английской лиги. — Прим. «РГ») 
остались за «мерсисайдцами». 
Кстати, в обоих случаях клуб из 
Ливерпуля в итоге выигрывал 
трофей. 

Уверены в успехе команды 
Юргена Клоппа и букмекеры. Эк-
сперты принимают ставки на вы-
ход «Ливерпуля» в полуфинал с 
расчетом 1 к 1,2, «горожан» — 1 к 
4,62. Впрочем, главный тренер 
«красных» Клопп не согласен с 
такими раскладами. К слову, не-
мец чаще любого другого специа-
листа в мире обыгрывал Гвардио-
лу — шесть раз.

— Да, мы победили в первом 
матче, но это был лишь первый 
тайм, — отметил Клопп. — Три года 
назад я играл с «Боруссией» про-
тив «Реала». Мы уступили на вые-
зде 0:3. И все мне говорили, что у 
нас нет никаких шансов. А мы взя-
ли и выиграли дома 2:0. Нам не 
хватило всего одного мяча для до-
полнительного времени. Так что 
не надо заранее прикидывать: кто 
пройдет, а кто вылетит. На вече-
ринке нужно праздновать, когда 
она начинается, не раньше.

Придает дополнительной ин-
триги этому матчу еще и инци-

дент, случившийся перед первой 
встречей, когда фанаты «Ливер-
пуля» атаковали автобус с игро-
ками «Манчестер Сити». Союз 
европейских футбольных ассо-
циаций (УЕФА) уже открыл дело 
против «красных». А Клопп и во-
все назвал этих болельщиков 
идиотами и попросил прощения 
у «горожан». 

— Странная ситуация. Я бы 
даже назвал это дикостью, — не 
скрывал эмоций Клопп. — Когда 
ты проезжаешь на автобусе мимо 
толпы, то в основном пережива-
ешь прекрасные чувства. То, что 
произошло, — это еще один при-
мер, когда у людей есть возмож-
ность сделать что-то хорошее, но 
из-за нескольких идиотов это, 
возможно, уже никогда не прои-
зойдет.

В другой паре дня, «Рома» — 
«Барселона», все тоже очевид-
но. Каталонцы добились круп-
ной домашней победы (4:1) и 
могут чувствовать себя относи-
тельно спокойно. Так же, как и 
«Реал» с «Баварией», обыграв-
шие в первых матчах «Ювен-
тус» (3:0) и «Севилью» (2:1) со-
ответственно. 

Что может помешать «сине-
гранатовым» впервые за три года 
выйти в полуфинал Лиги чемпио-
нов — трудно сказать. По мнению 
главного тренера «Ромы» Эусе-
био Ди Франческо, «Барселона» 
— главный фаворит турнира.

— Когда у тебя есть Месси, ты 
можешь выиграть все, — считает 
Ди Франческо. — У них наиболь-
шие шансы на победу в Лиге чем-
пионов. Но мы не сдаемся раньше 
времени. В первой игре у нас 
были определенные шансы. Мы 
были не так плохи. Может быть, 
мы даже не заслужили такого по-
ражения. Поверьте, у нас есть 
свои козыри. И мы постараемся 
дать им бой на своем поле перед 
своими болельщиками. 

К слову, Месси на минувших 
выходных оформил 40-й хет-
трик в составе «Барселоны». 
Произошло это в домашней игре 
с «Леганесом». Ну а в матче с «Ро-
мой» аргентинец может разме-
нять вторую сотню мячей в Лиге 
чемпионов. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 апреля, вторник
Матч ТВ
21.35 «Манчестер Сити» — «Ливер-

пуль». Прямая трансляция.

Матч! Футбол 1
21.30 «Рома» — «Барселона». 

Прямая трансляция.

В первом матче «Ливерпуль» не оставил «Манчестер Сити» никаких шансов — 3:0. 

Александр Овечкин (номер 8) провел отличный регулярный сезон. Но в плей-офф «Вашингтону» будет тяжело.

Акцент

 Рулевой «Ливерпуля» Юрген Клопп чаще 
любого тренера обыгрывал Хосепа Гвардиолу — 
шесть раз

НОВОСТИ

Болельщики
выбрали
лучший гол
в истории ЧМ

ЗАБИЛ 
КРАСИВО

Анна Козина

ГОЛ полузащитника футболь-
ной сборной Мексики Мануэля 
Негрете, который поразил воро-
та команды Болгарии в матче 1/8 
финала домашнего ЧМ-1986 уда-
ром в падении с лета, признали 
самым красивым в истории ми-
ровых первенств.

Экспертами выступили бо-
лельщики, принявшие участие 
в голосовании на официальной 
странице ФИФА в социальной 
сети «Фейсбук» с 31 марта по 9 
апреля. Выбирать пришлось из 
32 голов, отобранных специаль-
ной комиссией. Они были разби-
ты на 16 пар, а победитель опре-
делялся по системе плей-офф.

В финальном опросе мяч Нег-
рете набрал больше голосов, чем 
гол бразильца Эдера, великолеп-
но исполненный из-за пределов 
штрафной в матче против СССР 
на ЧМ 1982 года.

Интересно, что в голосовании 
не были представлены мячи, за-
битые отечественными футбо-
листами. А мастерство легендар-
ных нападающих аргентинца 
Диего Марадоны или бразильца 
Пеле болельщики не оценили.

Капелло
завершил
тренерскую
карьеру

ЧАО, ФАБИО

Анна Бекетова

БЫВШИЙ главный тренер сбор-
ной России по футболу Фабио 
Капелло объявил о завершении 
карьеры.

Последним местом работы 
итальянского специалиста, кото-
рому летом исполнится 72 года, 
стал китайский клуб «Цзянсу 
Сунин». Капелло отказался воз-
главить национальную команду 
Италии, не попавшую на чемпи-
онат мира-2018. 

— Я уже тренировал сборные 
Англии и России. Потом захотел 
еще раз поработать в клубе. Но 
«Цзянсу» был моим последним 
тренерским опытом, — цитирует 
Капелло телерадиокомпания Rai. 
— Я сделал все, что хотел, я очень 
счастлив, доволен своей карье-
рой. Теперь я с удовольствием 
попробую себя в роли коммента-
тора на телевидении.

Напомним, что под руковод-
ством Капелло российские фут-
болисты впервые за 12 лет смо-
гли пробиться в финальную 
часть чемпионата мира 2014 
года. На клубном уровне италья-
нец возглавлял «Милан», 
«Рому», «Ювентус», «Реал». 
Семь раз он приводил команды к 
победам в чемпионатах страны, 
выигрывал Лигу чемпионов.

Нурмагомедов 
получил за бой
530 тысяч 
долларов 

БИЛСЯ 
НЕ ПРОСТО ТАК

Анна Козина

РОССИЙСКИЙ боец смешан-
ных единоборств Хабиб Нурма-
гомедов после победы над аме-
риканцем Элом Яквинтой полу-
чил не только вакантный титул 
Абсолютного бойцовского чем-
пионата (UFC) в легком весе, но 
и 530 тысяч долларов.

Как стало известно, 500 ты-
сяч долларов — это гонорар Нур-
магомедова, еще 30 тысяч — по-
ощрительная премия. Яквинта 
заработал 250 и 30 тысяч долла-
ров соответственно. Доходы от 
продажи билетов на турнир, ко-
торый в субботу прошел в Нью-
Йорке, составили более трех 
миллионов долларов. 

Между тем глава UFC Дана 
Уайт назвал Нурмагомедова са-
мым доминирующим бойцом в 
истории организации. Напом-
ним, что за неделю у Хабиба сме-
нилось три соперника — Тони 
Фергюсон, Макс Холлоуэй и Эл 
Яквинта. 

— Нурмагомедов справился со 
всеми испытаниями, — отметил 
Дана Уайт. — Пожалуй, есть лишь 
три спортсмена, готовых при-
нять три разных боя. Это Макг-
регор, Серроне и Хабиб.

Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/5903
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ПЕРВЫЙ РАУНД КУБКА СТЭНЛИ

Восточная конференция
«Тампа-Бэй Лайтнинг» — «Нью-Джерси 

Дэвилз» 

«Бостон Брюинз» — «Торонто Мэйпл 

Лифс» 

«Вашингтон Кэпиталз» — «Коламбус 

Блю Джекетс» 

«Питтсбург Пингвинз» — «Филадель-

фия Флайерз» 

Западная конференция
«Нэшвилл Предаторз» — «Колорадо 

Эвеланш» 

«Виннипег Джетс» — «Миннесота 

Уайлд» 

«Вегас Голден Найтс» — «Лос-Андже-

лес Кингз» 

«Анахайм Дакс» — «Сан-Хосе 

Шаркс»

Комментируя пора-
жение от «Арсенала», 
тренер ЦСКА тут же 
напомнил о следую-
щей игре с «Динамо» 

Футболисты «Динамо» (в светлой форме) довольно неожи-
данно переиграли земляков из ЦСКА — 2:1.
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